
Илон Маск и другие участники 

марафона «Новое знание» 

собрали более 20 миллионов 

просмотров и более 

миллиона лайков за три дня 

ОТ ПЕРВОГО ЛИЦА  Министр здравоохранения РФ 
Михаил Мурашко: Всем необходимо пройти вакцинацию 

Врач как образ жизни

Ольга Игнатова, 
Иван Петров

В 
России появится реестр 
недобросовестных при-
глашающих лиц. В него 

включат бизнесменов и компа-
нии, которые помогают въе-
хать в нашу страну незаконо-
послушным иностранцам. В 
«черный список» попадут так-
же физические и юридические 
лица, сами привлекающие миг-
рантов к незаконной деятель-
ности. 

Создание нового реестра — 
лишь одно из новшеств, зало-
женных в проект федерального 
закона «Об условиях въезда 
(выезда) и пребывания (прожи-

вания) в РФ иностранных гра-
ждан и лиц без гражданства». 
Документ подготовлен МВД 
(имеется в распоряжении «Рос-
сийской газеты»). Законопро-
ект уже поступил в российскую 
трехстороннюю комиссию, где 
25 мая должно пройти его де-
тальное обсуждение.

Еще одна из серьезных нова-

ций должна значительно облег-
чить жизнь иностранцам, по 
тем или иным причинам оказав-
шимся в России. Им дадут за-
конную возможность замены 
цели приезда в Россию без вые-
зда за пределы страны. Сейчас 
мигрантам приходится выез-
жать на родину и затем вновь 
возвращаться в РФ. 

Количество наименований 
целей въезда (пребывания) пла-
нируется ограничить. В МВД 
считают, что достаточно семи 
оснований: туризм, работа, уче-
ба, транзит, деловая, частная 
или гуманитарная поездка.

Предлагается установить три 
миграционных режима закон-
ного нахождения иностранцев в 
России: краткосрочного пребы-
вания (не более 90 дней суммар-
но в течение календарного года); 
долгосрочного пребывания 
(свыше 90 дней суммарно в те-
чение календарного года без по-
лучения разрешения на ПМЖ); 
постоянное прожива-
ние (будет присваи-
ваться бессрочно).

Ирина Краснопольская

Т
ак сложилось: его на-
значение на высокий 
пост совпало с прихо-
дом пандемии. Сегод-
няшнему собеседни-
ку «РГ» министру 
здравоохранения РФ 
Михаилу Мурашко 
сходу пришлось рабо-

тать в условиях непривычных, в 
режиме вирусной беды, быть 
постоянно в центре внимания. 
Некая «красная зона». 

Михаил Альбертович! Вам 
повезло с назначением на ми-
нистерский пост или?.. 

МИХАИЛ МУРАШКО: Считаю, что раз 
доверяют, значит, нужно выло-
житься на 100 процентов. 

Российская медицинская 
служба оказалась готовой к 
ковидной беде или не очень? 
Какие уроки мы извлекли из 
этой пандемии? 

МИХАИЛ МУРАШКО: Вопрос, служба 
готова или не готова, задавали с 

первого дня, как появился сам 
вирус, когда осознали его мас-
штабы, когда Всемирная орга-
низация здравоохранения ска-
зала, что это пандемия. Сегод-
ня однозначно можно гово-
рить: система отработала дос-
тойно. Хотя с неимоверными 
нагрузками. На пике в стране 
были миллион триста тысяч за-
болевших. То есть одновремен-
но болеющих людей с подтвер-
жденным или предполагаемым 
диагнозом. Хватало реанима-
ционных коек. Мы ни разу не 
поднялись выше 50 процентов 
их загруженности. Когда был 
введен локдаун, когда мы раз-

ворачивали систему, прави-
тельством по поручению пре-
зидента России Владимира Вла-
димировича Путина были вы-
делены средства на закупку ре-
анимационного оборудования, 
средств индивидуальной защи-
ты, на научные разработки по 
лекарственным препаратам, 
вакцинам, в первую очередь 
средства на закупку автомоби-
лей, карет скорой помощи… 
Это позволило ввести дополни-
тельные выплаты за риск меди-
цинским работникам, их стра-
хование. Были созданы инфор-
мационные системы, которые 
позволяли видеть в реальном 

времени количество заболев-
ших и их состояние. Появились 
дистанционные консультатив-
ные центры. Все это работало и 
работает сейчас. 

Тревога первых дней ушла?
МИХАИЛ МУРАШКО: Нет! Мы же име-
ем дело с неизвестной доселе 
инфекцией. И все научное сооб-
щество, и практикующие врачи 
— все обменивались информа-
цией на ходу. С первого дня, ког-
да мы выбрали новый формат — 
режим двух документов. Один — 
это приказ министерства здра-
воохранения по организации 
медицинской помощи. Второй 
— методические рекомендации 
по лечению. Всего два основных 
документа. Эту практику мно-
гие страны у нас заимствовали, 
сделали у себя аналоги, потому 
что так проще и понятнее. Если 
действует версия номер десять, 
то, соответственно, мы лечим по 
версии номер десять. Если ее ак-
туализировали и вышла один-
надцатая версия — лечим по ней. 

Мы десять раз пересматри-

вали наши подходы к лечению 
ковида! Кстати, это порой зву-
чит упреком. Хотя, по сути, эти 
пересмотры — пример того, что 
появление новых знаний, новых 
препаратов, выбор наиболее 
эффективных из них требовали 
от нас максимально оперативно 
давать доступ к этим знаниям и 
лекарствам врачам на всей тер-
ритории страны.

Я вспоминаю первую волну, 
с которой мы столкнулись. Тог-
да всем было страшно. Все пыта-
лись помочь и помогали реаль-
но: и добровольцы, и волонте-
ры, и бизнес. А когда поняли, 
что можно выживать, когда поя-
вилась вакцина, то… Появилось 
какое-то состояние успокоен-
ности, умиротворенности. Как 
будто не так все страшно, мо-
жет, мимо пролетит. Вот это, ко-
нечно, меня, как врача, 
в  п ер ву ю  оч ер е д ь, 
очень беспокоит. 
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Михаил Мурашко: Очень важна 
ответственность каждого человека 
не только за свое здоровье, 
но и здоровье окружающих.

А К Ц Е Н Т

До сих пор медики вытаскивают, 
 спасают тяжелейших пациентов. Но этих 
тяжелых состояний сегодня можно 
избежать. Есть доступность вакцин

А К Ц Е Н Т

Мигрантам дадут законную возмож-
ность замены цели приезда в Россию 
без выезда за пределы страны

Австралийский доллар 56,9879
Азербайджанский манат 43,3080
Армянский драм** 14,1299
Белорусский рубль 29,3570
Болгарский лев 45,9647
Бразильский реал 13,9288

Венгерский форинт** 25,7000
Вон Республики Корея*** 65,1932
Гонконгский доллар* 94,7675
Датская крона 12,0915
Доллар США 73,5803
Евро 89,9446

Индийская рупия* 10,0764
Казахстанский тенге** 17,1534
Канадский доллар 60,8856
Киргизский сом** 87,6036
Китайский юань 11,4358
Молдавский лей* 41,5943

Новый туркменский манат 21,0530
Норвежская крона* 88,3222
Польский злотый 19,9832
Румынский лей 18,2427
СДР  106,1565
Сингапурский доллар 55,2405

Таджикский сомони* 64,5158
Турецкая лира* 87,8896
Узбекский сум**** 69,4301
Украинская гривна* 26,7900
Фунт стерлингов 104,4104
Чешская крона* 35,2920

Шведская крона* 88,7633
Швейцарский франк 82,0293
Южноафриканский рэнд* 52,6141
Японская иена** 67,7192

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 22.05.21

Татьяна Голикова 
призвала ввести 
«зеленые 
коридоры» 
для вакцин

Яков Миркин: 
Общество — на плаву. 
Но хорошо видны 
«острова бедности» 
в 10—25% семей

К 100-летию Григория Чухрая 
вспоминаем 
его пронзительные 
фильмы о войне 
и силе духа 

Сборная России по хоккею 
выиграла 
два первых матча 
на чемпионате 
мира-2021
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ЖИЛЬЕ Готовится запрет 
возвратного лизинга 
жилья

Кредит 
без возврата

Марина Трубилина

Минэкономразвития собирается запретить возврат-
ный лизинг жилья. По мнению ведомства, этот меха-
низм стал схемой, из-за которой люди теряют кварти-
ры.

Так, владелица однушки в Москве пришла в лизин-
говую компанию, увидев объявление о предоставле-
нии займов. В тот же день она продала компании квар-
тиру рыночной стоимостью около 6 млн рублей всего 
за 3 млн рублей, но могла продолжать в ней жить и по 
договору возвратного лизинга жилья выкупить ее 
обратно, заплатив в течение пяти лет 6,9 млн рублей. 

Женщина постепенно заплатила 700 тысяч рублей, 
но позже начались финансовые трудности. Лизинговая 
компания выселила ее из квартиры.

Еще один пример: пенсионерка, которой уже за 80 
лет, оформляя заем, продала лизинговой компании 
трехкомнатную квартиру в Москве (рыночной стои-
мостью не менее 15 млн) за 6 млн рублей. Выкупить ее 
она должна была за 12 месяцев, уплатив более 8 млн. 
Квартиру она тоже потеряла. 

Суды и правоохранительные органы вста-
ли на сторону лизинговых компаний и даже 
взыскали в их пользу крупные суммы. 

ИНТЕРНЕТ YouTube введет 
налоги для блогеров и 
добавит рекламу в ролики

Плати 
или не смотри

Юлия Акиньшина

С 1 июня 2021 года во все видео на YouTubе, даже не 
подключенные к партнерской программе, видеохо-
стинг будет вставлять рекламу. Об этом сообщается в 
разделе «Условия использования» на сайте компании.

При этом весь доход от рекламных вставок в ролики 
на каналах, которые недостаточно популярны или не 
стремятся к получению прибыли от своего контента, 
будет идти в бюджет YouTube. В США эти правила ра-
ботают уже с ноября 2020 года.

Кроме того, будут введены налоги для блогеров, жи-
вущих за пределами США. Полученная от просмотров 
в США прибыль будет облагаться налогом. Речь идет не 
только о прямых просмотрах, но и о доходах, получен-
ных через YouTube Premium, cуперчат и спонсорство. 

Блогеры должны до 31 мая 2021 года предоставить 
налоговую информацию рекламному сервису AdSense. 
При этом российские авторы не будут облагаться сбо-
рами в пользу американской казны, поскольку между 
Россией и США заключено соглашение, исключающее 
двойное налогообложение. Однако если пользователь 
не передаст AdSense данные до конца мая, все доходы 
будут облагаться налогом по ставке до 24%. То есть на-
лог будет удерживаться со всей суммы, а не 
только с дохода, который получен за счет 
просмотра контента в США.

ДЕНЬГИ В России начали 
автоматически 
предоставлять
 налоговые вычеты

Не выходя 
из кабинета

Роман Маркелов

В России начал работать упрощенный порядок получе-
ния части налоговых вычетов. Так, вычет из налога на 
доходы физлиц (НДФЛ) по расходам на покупку жилья, 
земли и по индивидуальным инвестиционным счетам 
(ИИС) можно будет оформить автоматически: то есть 
без сбора каких-либо документов и без посещения на-
логовой инспекции. Первые предзаполненные заявле-
ния для получения вычетов уже отправлены в личные 
кабинеты налогоплательщиков, сообщили в Федераль-
ной налоговой службе (ФНС).

Получить упрощенный налоговый вычет можно на 
покупку жилья, уплату процентов по ипотеке и в сум-
ме внесенных на ИИС средств (тип «А»): в два раза бы-
стрее по сравнению с действующим порядком, без де-
кларации 3-НДФЛ и пакета подтверждающих право на 
вычет документов. Для получения инвестиционного 
вычета типа «Б» у налогового агента теперь не потре-
буется посещать инспекцию, рассказали в ФНС.

Речь идет о вычете до 52 тыс. руб. в год для ИИС, до 
260 тыс. руб. при покупке квартиры или строительстве 
дома или дачи (и покупки земли под строи-
тельство), а также до 390 тыс. руб. при погаше-
нии процентов по ипотеке.
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ПРАВО МВД предложило изменить порядок въезда и выезда 
мигрантов

Контролируемое 
пребывание
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ПАРЛАМЕНТ За поддержку 
целей экстремистов 
запретят участие 
в выборах

На всех уровнях

Татьяна Замахина

Ко второму чтению в Госдуме готовится законопроект 
о временном запрете избираться лицам, причастным к 
деятельности экстремистских и террористических ор-
ганизаций. Главы профильных комитетов предложили 
ряд уточнений в этот документ. Так, предстоит четче 
прописать, каких именно выборов касаются ограниче-
ния и что понимать под «причастностью».

Поправки к основному чтению внесли глава Коми-
тета Госдумы по госстроительству и законодательству 
Павел Крашенинников и глава Комитета СФ по консти-
туционному законодательству и госстроительству Ан-
дрей Клишас. В первоначальной версии, поддержан-
ной в первом чтении, ограничения вводились только 
на участие «причастных» лиц в выборах депутатов Гос-
думы. Согласно одной из предложенных поправок, их 
могут распространить на кампании всех уровней.

Кроме того, уточняется, что означает причастность 
к деятельности конкретной организации. Под этим, во-
первых, предлагается понимать непосредственную ре-
ализацию целей та-
кой структуры, ее 
форм деятельности 
(в том числе отдель-
ных мероприятий), 
в связи с которыми 
соответствующая 
организация была 
признана судом 
экстремистской 
или террористиче-
ской. «Причастны-
ми» могут считать 
еще и тех, кто выра-
жает поддержку це-
лям и формам рабо-
ты такой организа-
ции, а также ее отдельным мероприятиям. Поддержка 
может быть выражена в виде высказываний, в том чи-
сле в интернете, в предоставлении денежных средств, 
имущественной, организационно-методической, кон-
сультативной или иной помощи. Сам факт причастно-
сти установит суд. Как уточнил журналистам Клишас, 
новеллы не будет распространяться на тех, кто помо-
гал таким организациям до их признания таковыми 
или не мог знать об осуществлении ими такой деятель-
ности. Это важно, ведь в прежней версии такой риск 
был не исключен, указал он. Депутаты считают нуж-
ным прописать и то, что положения закона не должны 
действовать в отношении уже состоявшихся выборов. 

Согласно ранее одобренным нормам учредители и 
руководители таких структур не смогут стать кандида-
тами в течение пяти лет, а рядовые участники — в тече-
ние трех лет со дня вступления в законную силу реше-
ния суда в отношении экстремистской или террори-
стической организации. Нельзя давать таким людям 
трибуну для озвучивания радикальных идей и вербов-
ки новых сторонников, заявлял один из авторов, глава 
Комиссии ГД по расследованию фактов вмешательства 
иностранных государств во внутренние дела РФ Васи-
лий Пискарев.  

ИНИЦИАТИВА В Госдуму 
внесен законопроект 
об усилении контроля 
в сфере оборота оружия

Опасная потеря

Татьяна Замахина

В Госдуму внесен проект закона, направленный на уси-
ление госконтроля за оборотом оружия. Авторы доку-
мента уверены, что их инициатива серьезно улучшит 
криминогенную обстановку.

Поправки в КоАП на эту тему предложила группа 
парламентариев, включающая главу думского Комите-
та по безопасности и противодействию коррупции Ва-
силия Пискарева и председателя Комитета Совета Феде-
рации по обороне и безопасности Виктора Бондарева. 
По словам Пискарева, законопроект разрабатывался до 
трагедии в казанской школе № 175 — эта тема давно уже 
стала актуальной. Согласно пояснительной записке за 
последние пять лет в России было утрачено более 28 ты-
сяч единиц оружия — зачастую оно попадает в незакон-
ный оборот и используется при совершении преступле-
ний. По расчетам авторов, в случае принятия документ 
поможет упорядо-
чить оборот гра-
жданского оружия в 
России и тем самым 
сыграет профилак-
тическую роль. 

Авторы предло-
жили ввести более 
строгое наказание 
за нарушения в сфе-
ре оборота оружия, 
особенно в случаях 
его утраты. За это 
возможно наложение административного штрафа на 
граждан в размере от 5 тысяч до 10 тысяч рублей либо 
лишение права на приобретение или ношение оружия 
на срок от одного года до трех лет. Не исключена и кон-
фискация оружия. КоАП также предлагается дополнить 
отдельным пунктом о санкциях за нарушения правил 
перевозки или использования оружия, повлекшие его 
утрату. Штраф для граждан также составит 5—10 тысяч 
рублей, должностное лицо смогут оштрафовать на 20—
50 тысяч, а компанию — на 30—500 тысяч. 

Поправки предусматривают, среди прочего, и от-
ветственность за нарушение запрета на распростране-
ние в интернете информации о методах самодельного 
изготовления взрывчатки и восстановления боевых 
свойств списанного оружия. Штраф для граждан пред-
усмотрен в размере от 10 тысяч до 50 тысяч рублей. 
«Мы считаем недопустимой организацию обучения 
производству оружия в интернете, поэтому предлага-
ем установить повышенную ответственность за такие 
действия», — заявил Пискарев. Кроме того, инициато-
ры предлагают увеличить сроки давности по этим пра-
вонарушениям с 2 месяцев до 1 года. Такую норму, по 
словам депутата, необходимо принять, учитывая по-
вышенную степень их общественной опасности, а так-
же нечастую периодичность проверок.

Между тем нарушителей могут освободить от от-
ветственности, если они добровольно сдадут оружие и 
патроны. «При этом действие поправки не распростра-
няется на тех нарушителей закона, кто попытается до-
бровольно сдать оружие при задержании», — добавил 
Василий Пискарев.  

НАДЗОР

Игорь Краснов 
сообщил
о регрессивных 
исках за срыв 
госконтрактов

ЧИНОВНИКИ 
ОТВЕТЯТ 
РУБЛЕМ
Иван Егоров

Генпрокурор Игорь Краснов со-
общил, что прокуратура уже 
добилась в судах первых вы-
плат по регрессивным искам к 
чиновникам, из-за которых 
были сорваны сроки оплат по 
госконтрактам.

Речь идет о взыскании непо-
средственно с чиновников 
сумм, ранее выплаченных из 
бюджета в качестве неустойки 
за несвоевременную оплату 
предпринимателям по госкон-
трактам. Об этом глава надзор-
ного ведомства заявил на 
встрече с предпринимателями 
в Новосибирске. Один из биз-
несменов пожаловался Генпро-
курору на задолженность перед 
компанией почти в 5 млн ру-
блей за реставрацию объекта 
культурного наследия в 
Кыштовском районе Новоси-
бирской области. «Уже данные 
решения есть. Мы с этой про-
блемой боремся рублем чинов-
ников, они свои деньги пла-
тят», — заявил Игорь Краснов.

А перед встречей с бизнес-
менами Генпрокурор провел 
личный прием граждан. К нему 
на прием записались 20 сиби-
ряков в том числе из труднодо-
ступных районов. Те, кто не 
смог доехать до Новосибирска, 
жаловались Краснову по виде-
освязи. Как рассказали корре-

спонденту «РГ» в Генпрокура-
туре, большая часть проблем, с 
которыми обратились люди, 
касалась защиты жилищных 
прав. Так, в частности, Красно-
ву пожаловались на не пересе-
ление из аварийного жилья и 
отсутствие капитального ре-
монта дома. А также не предо-
ставление квартир детям-сиро-
там и вдове ветерана Великой 
Отечественной войны. 

Кроме того, жители Сибири 
рассказали о проблемах с обес-
печением лекарствами, доступ-
ности дошкольного образова-
ния и предоставления средств 
реабилитации инвалидам. Под-
нимались темы содержания ав-
тодорог и неисполнения реше-
ний суда. Ряд граждан пожало-
вались Генпрокурору на воло-
киту при возбуждении уголов-
ных дел и неоправданном затя-
гивании сроков процессуаль-
ных проверок, а также непра-
вильную квалификацию пре-
ступлений.

Внимательно выслушав всех 
обратившихся к нему, Игорь 
Краснов указал подчиненным 
прокурорам, чтобы в каждом 
случае они добились реального 
восстановления прав граждан.

После личного приема гра-
ждан Игорь Краснов провел от-
дельную встречу с дольщиками 
более 30 многоквартирных до-
мов, часть из которых не могут 
получить купленные квартиры 
на протяжении 10 лет. По офи-
циальным данным, в долевом 
сотрудничестве в Новосибир-
ской области строилось 547 
многоквартирных домов, из 
них на сегодняшний день 115 — 
проблемные объекты, которые 
возникали с 2005 по 2021 год. 
Число пострадавших дольщи-
ков оценивается примерно в 
8800 человек. Они участвовали 
в долевом строительстве 80 
объектов, в том числе 60 до-
мов — в Новосибирске. Предста-
вители дольщиков попросили 
Генпрокурора проконтролиро-
вать расследование уголовных 
дел о мошенничестве, помочь 
недопустить необоснованного 
перехода прав собственности, в 
том числе с помощью фиктив-
ных документов. В свою оче-
редь Игорь Краснов пообещал 
решать проблему системно и 
заметил, что лично иницииро-
вал возбуждение уголовных дел 
по ряду объектов. Он также за-
верил, что прокуратура оценит 
законность принимаемых мер 
по восстановлению прав обма-
нутых дольщиков и разберется 
с каждым долгостроем.

«Мы берем на контроль си-
туацию в Новосибирской обла-
сти и будем разбираться, пока 
проблема не будет решена», — 
заявил глава надзорного ведом-
ства. 

СОТРУДНИЧЕСТВО Владимир Путин призвал коллег по ЕАЭС 
оперативно принимать меры по регулированию цен

Без барьеров

Кира Латухина

С
итуация с ценами на 
продукты обостря-
ется, действовать 
нужно оперативно, 
заявил президент 
Владимир Путин на 
заседании Высшего 
Евразийского эко-
номического совета, 

который прошел в пятницу в 
формате видеоконференции.

В саммите приняли участие 
президент России Владимир Пу-
тин, и.о. премьер-министра Ар-
мении Никол Пашинян, прези-
дент Беларуси Александр Лука-
шенко, президент Казахстана 
Касым-Жомарт Токаев, прези-
дент Киргизии Садыр Жапаров, 
почетный председатель Высше-
го Евразийского экономическо-
го совета Нурсултан Назарбаев 
и главы государств — наблюдате-
лей: президент Узбекистана 
Шавкат Мирзиёев и президент 
Кубы Мигель Диас-Канель Бер-
мудес. В Гаване было раннее 
утро, но это не помешало кубин-
скому лидеру выйти на связь.

«Накопилось действительно 
много вопросов, по которым 
нужно принять решения», — зая-
вил президент России и начал с 
коронавируса. Напомнив про 
три эффективные и безопасные 
отечественные вакцины, он за-

метил, что скоро выпустят и 
четвертую — «Спутник Лайт». 
Вакцинация в стране идет ак-
тивно, выпуск «Спутника V» 
успешно локализован в Казахс-
тане и в Беларуси. «Россия — 
единственная страна, которая 
передает технологии по вакци-
нам. Рассматривается теперь 
возможность развертывания 
таких производств в Армении и 
Киргизии», — сообщил Путин.

Настало время заняться со-
трудничеством в сфере лекарст-
венной безопасности. До конца 
года эксперты ЕАЭС должны 
подготовить план мероприятий 
по обеспечению стратегически 
значимыми препаратами для 
лечения опасных заболеваний. 
Речь об организации производ-
ства эффективных и доступных 
лекарств.

Путин напомнил про сов-
местный проект по созданию 
цифровой платформы «Путеше-
ствую без COVID-19», который 
должен облегчить взаимные по-
ездки, и заверил, что Россия 
стремится максимально улуч-

шить условия для прибываю-
щих на работу иностранцев, в 
первую очередь из ЕАЭС. Скоро 
заработает интернет-система 
«Работа без границ» и мобиль-
ное приложение, позволяющие 
оформлять документы для тру-
доустройства онлайн.

Лидеры приняли основные 
ориентиры макроэкономиче-
ской политики на 2021—2022 
годы. Внимания требуют вопро-
сы укрепления единого общего 
рынка — устранения ненужных 
барьеров и ограничений. Хотя 
даже несмотря на вызванные 
пандемией трудности, товароо-
борот между странами ЕАЭС в 
январе—марте увеличился на 17 
процентов. «Сейчас на фоне не-
стабильной мировой конъюн-
ктуры обостряются проблемы, 
связанные с резким колебанием 
цен на социально значимые 
продукты», — отметил Путин. 
«Не так давно Евразийская ко-
миссия приняла конкретные ре-
шения, направленные на консо-
лидацию ценовой политики го-
сударств ЕАЭС на рынке сахара. 

Столь же оперативно следует 
принимать меры и по другим 
видам продукции, когда это по-
требуется», — считает он.

Активизировать нужно и 
совместную работу по борьбе с 
изменением климата. Но, ко-
нечно, нельзя допустить, чтобы 
тема «зеленых технологий» ис-
пользовалась как еще один ин-
струмент ограничений в эконо-
мике, сказал президент РФ и 
предложил создать в Союзе 
банк климатических данных и 
цифровых инициатив.

Россия — за увеличение числа 
преференциальных договоров с 
торговыми партнерами. Они 
подписаны с Вьетнамом, Серби-
ей, Ираном, Сингапуром. Важно 
активизировать переговоры с 
Израилем и Египтом, скорее на-
чать их с Индией, изучить во-
прос о целесообразности заклю-
чения соглашений о свободной 
торговле с Индонезией и Монго-
лией, считает президент РФ.

Другие лидеры также говори-
ли о снятии барьеров и новых 
проектах. Наболевшей пробле-
мой Токаев назвал барьеры во 
взаимной торговле, которые «не 
уйдут сами по себе». Он предло-
жил подумать о создании нацио-
нальных систем их мониторин-
га. Тему поддержал и Пашинян. 
Еще он предложил разработать 
механизмы финансирования 

интеграционных проектов, в 
том числе через создание спе-
цинвестфондов. А Жапаров 
предложил Союзу стать «мо-
стом в направлениях восток—за-
пад и север—юг» и призвал акти-
визировать значимые проекты, 
способные стать символами ев-
разийской интеграции.

Лукашенко заявил, что «кол-
лективный Запад» не заинтере-
сован в укреплении ЕАЭС и уси-
лении нового конкурента на ми-
ровом рынке, и призвал проду-
мать меры реагирования. «У нас 
есть все, чтобы противостоять 
современным вызовам», — уве-
рен он. Белорусский лидер пред-
ложил возобновить свободное 
передвижение граждан на про-
странстве Союза. «Почему мы 
сейчас не действуем, как ЕС? Он 
практически открылся для тех 
стран, которые в нем участвуют. 
А мы чего боимся?» — спросил он. 
Также Лукашенко убежден, что 
пришло время принятия реше-
ния по дедолларизации внутрен-
ней торговли углеводородами.

Следующий саммит запла-
нирован на октябрь в Минске. 
Лидеры надеются, что вакцина-
ция и другие меры позволят в 
ближайшее время нормализо-
вать эпидобстановку.  

Владимир Путин пообещал колле-
гам из ЕАЭС улучшить условия труда 
трудовых мигрантов.

А К Ц Е Н Т

Россия — единственная страна, которая 
передает технологии по вакцинам

Сибирские биз-
несмены пожало-
вались Краснову 
на чиновников, 
а дольщики — 
на мошенников

За последние пять 
лет в России было 
утрачено более 
28 тысяч единиц 
оружия

Нельзя давать 
таким людям три-
буну для озвучи-
вания радикаль-
ных идей и вер-
бовки новых 
сторонников

ПРОЕКТ На российский конкурс управленцев 
заявились граждане 127 стран

От Украины до Перу
Айсель Герейханова

Б
олее 173 тысяч человек за-
регистрировались на чет-
вертый конкурс управлен-

цев «Лидеры России». Об этом 
сообщил в пятницу на пресс-
конференции в ТАСС первый за-
меститель руководителя адми-
нистрации президента РФ 
Сергей Кириенко.

«За четыре сезона у нас в об-
щей сложности зарегистриро-
валось уже более 800 тысяч че-
ловек, 830 тысяч человек», — за-
явил он.

Конкурс «Лидеры России» — 
флагманский проект образова-
тельной платформы «Россия — 
страна возможностей», создан-
ной по инициативе президента 
РФ. Он призван создать соци-
альные лифты для активных 
граждан страны. Проект суще-
ствует уже четвертый год. По 
словам Кириенко, хотя конкурс 
изначально не предполагал ка-
дровых назначений в качестве 
награды за победу, но в итоге за 
три предыдущих сезона из 313 
победителей 300 человек полу-
чили продвижения по службе и 
новые назначения.

Среди них два избранных гу-
бернатора, шесть заместителей 
федеральных министров, четы-
ре мэра. Многие победители 
конкурса также стали регио-
нальными министрами, ректо-
рами вузов, главными врачами 
больниц, вице-президентами 
крупных корпораций и генди-
ректорами заводов.

В этом году конкурс «Лиде-
ры России» разделен на 8 про-
фильных специализаций. Боль-
ше всего заявок поступило по 
трекам «Бизнес и промышлен-
ность» — 57 тысяч, «Государст-
венное управление» — 37 тысяч, 
«Информационные техноло-
гии» — 16 тысяч. На трек «Здра-

воохранение» конкурса «Лиде-
ры России» подано более 5 ты-
сяч заявок, сообщил министр 
здравоохранения России Миха-
ил Мурашко. «Внимание к здра-
воохранению сегодня, навер-
ное, не только на конкурсе «Ли-
деры России», а в целом среди 
населения, наших граждан 
очень велико, особенно это по-
казал последний год, когда во-
стребованность в услугах стала 
просто крайне велика», — ска-
зал он и подчеркнул, что основ-
ная цель конкурса — отобрать 
тех специалистов, которые бу-
дут формировать кадровый ре-
зерв для всех уровней здравоох-
ранения.

Кириенко в свою очередь до-
бавил, что прием заявок закон-
чился на все треки, кроме меж-
дународного. Заявки на конкурс 
«Лидеры России» подали гра-
ждане 127 государств, прожива-
ющие в 132 странах мира. Кири-
енко напомнил, что зарубеж-
ные финалисты конкурса полу-
чат вид на жительство, а победи-
тели — ускоренное гражданство.

«Я вот посмотрел заявку 
Франческо Биго из Италии. Он 
преподаватель русского языка, 
кандидат филологических наук 
по русской литературе и хотел бы 
реализовывать свои проекты в 
России. Виктор Вера — ученый-ас-
троном из Перу — под эгидой 
Международного астрономиче-
ского союза разрабатывает про-
грамму внедрения астрономии в 
школьные учебники. Учился ког-
да-то в Санкт-Петербурге и очень 
хочет вернуться в Россию», — рас-
сказал первый замруководителя 
кремлевской администрации.  

Официальный представи-
тель МИД России Мария Заха-
рова подчеркнула, что за рубе-
жом нет механизмов самореа-
лизации, подобных конкурсу 
«Лидеры России».  «Это еще 
одно доказательство, что Рос-
сия уверенными темпами идет 
вперед», — сказала она. 

Не выходя 
из кабинета

Расходы на строитель-
ство жилого дома долж-
ны быть документаль-

но подтверждены (договорами с 
подрядной организацией, пла-
тежными документами на опла-
ту работ по строительству и 
приобретению материалов и 
так далее).

Всю информацию о праве 
конкретного физлица на ука-
занные вычеты налоговики смо-
гут получать от банков или бро-
керов, которые с 21 мая могут 
подключаться к соответствую-
щему сервису ФНС. При этом 
перечень банков-участников 
системы будет актуализиро-
ваться в специальном разделе 
на сайте ФНС, а как только от 
них поступит необходимая ин-
формация по вычету, налого-
плательщиков проинформиру-
ют специальным сообщением в 
личном кабинете.

По состоянию на воскресе-
нье в системе участвовал толь-
ко один банк — ВТБ. В системе 
ФНС уже успешно прошли авто-
матические проверки сведений, 
предоставленных ВТБ, а предза-
полненные заявления были выг-
ружены в личные кабинеты на-
логоплательщиков, говорится в 
сообщении налоговой службы. 
Ряд подписанных заявлений 
уже направлен в налоговые ор-
ганы для камеральной проверки 
и возврата налога, уточнили 
там. «Поскольку возможность 
предоставления наибольшему 
количеству граждан налоговых 
вычетов по упрощенной проце-
дуре напрямую зависит от во-
влеченности во взаимодействие 
участников-источников необ-
ходимых сведений, ФНС России 
рассчитывает на скорейшее 
присоединение банков и броке-
ров к такому обмену», — подчер-
кнули в налоговой службе.

Рост популярности сервиса у 
финансовых и инвестиционных 
компаний, а также у граждан за-

висит от времени — учитывая, 
что речь идет о достаточно по-
пулярных налоговых вычетах, 
где задействованы значитель-
ные суммы, востребованность 
такого способа не заставит себя 
долго ждать, считает управляю-
щий партнер юридической ком-
пании Enterprise Legal Solutions 
Юрий Федюкин. Для кредитных 
организаций и брокеров под-
ключение к этой системе край-
не выгодно, поскольку таким 
образом они смогут удовлетво-
рять запросы клиентов и обслу-
живать эти операции, что толь-
ко нарастит объемы операцион-
ной деятельности, добавляет он.

Новый упрощенный порядок 
получения вычетов сокращает 
срок проведения стандартной 
камеральной проверки с трех 
месяцев до одного. Кроме того, 
деньги будут возвращаться на 
указанные плательщиком бан-
ковские реквизиты в срок до 15 
дней вместо обычного месяца.

Возможность получать выче-
ты автоматически при этом не 
отменяет общих правил предо-
ставления имущественных и 
инвестиционных налоговых вы-
четов через подачу декларации 
3-НДФЛ, как это было раньше. В 
ФНС отмечают, что в упрощен-
ном порядке можно получить те 
налоговые вычеты, право на ко-
торые возникло у налогопла-
тельщика с 1 января 2020 года.

По мнению Федюкина, уход в 
цифровое пространство и упро-
щение процедур по части офор-
мления большинства налоговых 
вычетов (в том числе и социаль-
ных) — лишь вопрос времени. 

«Традиционные способы бу-
дут постепенно замещаться на 
электронный документооборот 
с целью сокращения времени 
обработки каждого запроса. По-
лагаю, что в перспективе трех—
пяти лет этот переход будет пол-
ностью завершен», — считает 
он.  

1

Сергей Кириенко рассказал, 
что за три года 300 человек из 
313 победителей «Лидеров России» 
получили продвижения по службе 
и новые назначения.
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ЗДОРОВЬЕ Голикова 
призвала ввести «зеленые 
коридоры» для вакцин

Без лишних 
преград

Михаил Загайнов

Введение «зеленых коридоров» для поставки товаров 
первой необходимости и отказ от санкций необходимы 
для борьбы с пандемией коронавируса. Об этом заяви-
ла вице-премьер Татьяна Голикова во время Глобально-
го саммита по здравоохранению, который организова-
ли Еврокомиссия и Италия (председательствует в G20).

«Исходим из необходимости практической реали-
зации призыва Группы двадцати по охвату населения 
Земли широкой иммунизацией в качестве глобального 
общественного достояния. Эти задачи нуждаются в ак-
тивизации сотрудничества в рамках ВОЗ, введении 
«зеленых коридоров» в поставках товаров первой не-
обходимости, демонтаже торговых войн и санкций, 
ускорении разработки и признания на международ-
ном уровне новейших медицинских разработок, осо-
бенно вакцин», — заявила Голикова, подчеркнув, что во 
главе угла должны стоять жизнь и здоровье человека.

В текущих условиях, по ее словам, возрастает акту-
альность обеспечения всеобщего доступа к услугам 
здравоохранения, включая вакцины, медикаменты и 
средства диагностики, отметила Голикова.

Вице-премьер 
также считает необ-
ходимым ускорить 
процедуру переква-
лификации новых 
вакцин со стороны 
Всемирной органи-
зации здравоохра-
нения. Это позво-
лит ускорить рабо-
ту механизма 
COVAX, в рамках 
которого страны, 
обеспеченные вак-
циной, делятся ме-
дикаментами с дру-
гими государства-
ми. Особую роль в этом Голикова видит в развитии 
прямых кооперационных связей, которые сейчас ак-
тивно развивает Россия.

«Наша флагманская вакцина «Спутник V» зареги-
стрирована в порядка 70 стран, где проживают около 
40% мирового населения. Это выводит ее среди других 
аналогов на второе место. Поставки препарата уже 
идут в 35 стран мира, его выпуск начат или находится в 
стадии запуска в Белоруссии, Индии, Казахстане, Ки-
тае, Сербии, Турции, Южной Корее и других странах», 
— отметила вице-премьер, пояснив, что «успех «Спут-
ника» объясняется просто: высокая эффективность, 
подтвержденная международными экспертами, без-
опасность, легкость транспортировки и хранения».

По словам Голиковой, Россия намерена делиться и 
другими своими наработками. В частности, она выде-
лила электронное приложение «Путешествую без 
COVID-19», которое с февраля работает в рамках Ев-
разийского экономического союза.

«Пользователи имеют возможность быстро найти 
лабораторию для сдачи ПЦР-теста, получить сертифи-
кат о его прохождении и беспрепятственно передви-
гаться через международные границы государств- 
участников», — пояснила она.

Сейчас в России зарегистрированы четыре вакци-
ны от COVID-19: «Спутник V» и «Спутник Лайт» 
(разработчик — Национальный исследовательский 
центр эпидемиологии и микробиологии имени Н.Ф. 
Гамалеи при поддержке РФПИ), «ЭпиВакКорона» 
(новосибирский центр «Вектор») и «КовиВак» 
(Центр имени Чумакова).  

РЕСУРСЫ «Фортуна» продолжила укладку 
«Северного потока-2» в немецких водах

Процесс пошел
Михаил Загайнов

С
уд н о -т ру б о у к л а д ч и к 
«Фортуна» возобновило 
работы по строительству 

газопровода «Северный по-
ток-2» в исключительной эко-
номической зоне Германии. Об 
этом сообщает ТАСС со ссыл-
кой на агентство DPA.

В компании Nord Stream 2 AG 
заявили, что работы проводятся 
«в соответствии с разрешения-
ми и заявлениями ведомств». 
Протяженность немецкого 
участка газопровода составляет 
два километра.

Ранее Федеральное ведомство 
по судоходству и гидрографии 
ФРГ разрешило продолжить 
строительство, которое было 
приостановлено из-за иска при-
родоохранной организации 
Союз защиты природы (NABU).

Проект «Северный поток-2» 
предполагает строительство двух 
ниток газопровода общей мощно-
стью 55 миллиардов кубометров 
газа в год от побережья России че-
рез Балтийское море до Герма-
нии. Также труба пройдет по тер-
риториальным или исключитель-
ным экономическим зонам Фин-
ляндии, Швеции и Дании. 

Сейчас работы ведут два 
судна: баржа «Фортуна» (заяв-
л е н н а я  с к о р о ст ь  у к л а д к и 
труб — до километра в день) и 
трубоукладчик «Академик 
Черский» (до пяти километров 
в сутки).

Всего для завершения проек-
та «Северный поток-2» осталось 
проложить около 80 километров 
труб. Глава Минэнерго РФ Нико-
лай Шульгинов отмечал, что 
строительство находится на за-
вершающем этапе, проект будет 
реализован в 2021 году. Такие же 
сроки ранее называли и в «Газ-
проме».  

СОБЫТИЕ  Более 20 миллионов просмотров собрали трансляции марафона 
«Новое знание» 

Как тебе такое, Илон Маск?

П
олеты на Луну и 
Марс, боевые робо-
ты и нейроинтер-
ф е й с ы .  С и н х р о -
тронные источники 
излучения и новей-
шие IT- и биотехно-
логии. Образование 
будущего и реаль-

ные истории бизнес-успеха… 
Что ни тема — супер. Что ни спи-
кер — персона. Российский прос-
ветительский марафон «Новое 
знание», который завершился в 
минувшие выходные, стал на-
стоящим открытием для всего 
мира. 

150 топовых выступающих: 
ученые, бизнесмены, космонав-
ты, артисты, высокопоставлен-
ные менеджеры и государствен-
ные деятели. И каждый говорил 
не вообще, а поделился своим 
живым опытом со студентами и 
школьниками, со всеми, кто хо-
чет узнать что-то новое. Итог? 
Более 20 миллионов просмо-
тров онлайн-трансляции за три 
дня, более миллиона искренних 
лайков и комментариев.

В знании — сила
К участникам марафона 

обратился президент Владимир 
Путин. Он подчеркнул, что 
«знания должны вновь стать од-
ной из важнейших ценностей 
общества — притягательной и 
доступной». При этом перед 
страной открываются новые за-
дачи: их нам ставят новый тех-
нологический уклад и цифровая 
революция, появление онлайн-
реальности и искусственного 
интеллекта, новые скорости ос-
воения знаний.

Глава государства выделил 
роль общества «Знание», учре-
жденного еще в 1947 году. 
«Многие десятилетия оно было 
настоящим флагманом массо-
вого просвещения и сыграло 
важную, во многом уникальную 
роль в жизни нескольких поко-
лений граждан нашей страны», 
— подчеркнул Путин. Общество 
воспитало тысячи блестящих 
ученых, исследователей, инже-
неров, рабочих, которые обес-
печили технологическое и науч-
ное лидерство нашей страны, в 
том числе в таких сферах, как 
мирный атом и космос.

Сегодня перед Россией стоят 
задачи сопоставимого масшта-
ба, считает президент. К уча-
стию в просветительских про-
граммах «Знания» глава госу-
дарства призвал руководите-
лей, первых лиц госструктур и 
крупных компаний. «Их опыт и, 
главное, личный пример — луч-
шая мотивация», — считает ли-
дер страны.

Таким личным примером по-
делился премьер-министр Ми-
хаил Мишустин. Общество 
«Знание», рассказал он, сыгра-
ло немалую роль в жизни главы 
правительства. При участии ор-
ганизации более 30 лет назад 
создавался Международный 
компьютерный клуб, в котором 
студент Станкина Мишустин 
начал работать. Вспоминая 90-е 
годы, премьер обратил внима-
ние, что после распада Совет-
ского Союза наука вместе со 
страной пережила непростые 
времена. Высшему образова-
нию молодежь предпочитала 
быстрый заработок, востребо-
ванные ученые и инженеры уез-
жали за рубеж в поисках лучшей 
жизни. Но научная школа не 
была полностью утеряна, уве-
рен Михаил Мишустин. «У нас и 
сейчас много потрясающе та-
лантливых людей, которые воз-
вращают нашу страну на пере-
довые рубежи науки и техноло-
гий», — подчеркнул он.

Так, появление вакцины от 
коронавируса «Спутник V» — 
это заслуга российского докто-
ра наук, завлабораторией кле-
точной микробиологии Нацио-
нального исследовательского 
центра имени Гамалеи Дениса 
Логунова, рассказал Михаил 
Мишустин. Выпускник биотех-

нологического факультета Кур-
ского медуниверситета вместе с 
коллективом разработал и не 
побоялся испытать на себе но-
вую вакцину, открыто расска-
зывал о том, как шло создание 
препарата. Сегодня «Спутник 
V» зарегистрирован почти в се-
мидесяти странах. «Спутник V» 
— одна из самых лучших востре-
бованных вакцин в мире. И жи-
тели России могут сейчас сде-
лать прививку совершенно бес-
платно», — подчеркнул Михаил 
Мишустин.

В своем стремлении к знани-
ям и информации люди в совре-
менном мире должны внима-
тельнее относиться к источни-
кам, предупредил председатель 
правительства слушателей: 
«Важно уметь выбирать те 
источники, которым можно до-
верять».

Отвечая на вопросы, Михаил 
Мишустин рассказал о своем 
видении идеального государст-
венного сервиса. «Это сервис, 
который предоставляется в про-
активном режиме — просто по-
тому, что у человека изменился 
статус: окончил школу, вступил 
в брак, стал родителем. Не нуж-
но будет никого ни о чем допол-
нительно уведомлять. Именно 
таким мы видим государство 
без бюрократии — необремени-
тельным для людей и для бизне-
са», — заявил он. Кабинет мини-
стров, считает Мишустин, уже 
кардинально пересмотрел под-
ходы к взаимодействию госу-
дарства с людьми и бизнесом. 
Одним из главных приоритетов 
стал электронный формат госу-
дарственных сервисов.

Tesla идет в Россию?
Спикерами марафона «Но-

вое знание» также стали Дмит-
рий Песков, Сергей Лавров, 
Владимир Познер, Денис Мацу-
ев, Владимир Соловьев, Нико-
лай Цискаридзе, Михаил Ко-

вальчук, Тимур Бекмамбетов и 
многие другие.

Одна из самых ярких дискус-
сий разгорелась между россий-
скими студентами и американ-
ским изобретателем и миллиар-
дером Илоном Маском. Основа-
тель компаний Tesla и SpaceX 
рассказал, каким видит буду-
щее через 50 лет, и назвал себя в 
шутку инопланетянином.

— Это замечательно, что мы 
налаживаем контакты и у нас 
будет больше коммуникаций 
между Америкой и Россией. Я 
очень восхищаюсь российски-
ми достижениями, достижения-
ми Советского Союза — в ракет-
ных науках. Я считаю, что эта 
энергия сохранится в России в 
будущем, — уверен Илон Маск. — 
Нас ждут изменения в сфере 
технологий, космических путе-
шествий и исследований ДНК.

Маск уверен: в будущем все 
транспортные средства (авто-
мобили, корабли, самолеты) бу-
дут электрическими. Причем 
последними на электродвигате-
ли перейдут самолеты, так как 
создание подходящих для них 
батарей займет время. Единст-
венным транспортом, который 
не будет электрическим, оста-
нутся ракеты.

Еще один прогноз. Все маши-
ны будут оснащены автопило-
том. А электрокары Tesla скоро 
будут официально продаваться 
в России и странах СНГ. Воз-
можно, даже будет построен за-
вод. После этой новости губер-
наторы российских регионов, в 
том числе Удмуртии и Калуж-
ской области, стали наперебой 
предлагать свои локации, где 
этот завод можно было бы по-
строить.

Но Илон смотрит выше. В 
планах — не только заводы на 
Земле. «Нужно создавать базу 
на Луне и город на Марсе. «Я ду-
маю, что у МКС есть очень важ-
ная международная функция. 

Однако важным будет следую-
щий логический шаг — междуна-
родная база на Луне и создание 
базы на Марсе. Я хотел бы при-
вести цитату Циолковского, 
отца космической инженерии: 
«Земля — это колыбель челове-
чества, но мы не можем все вре-
мя оставаться в колыбели», — за-
явил Маск. Он не исключил су-
ществование инопланетян и 
внеземной жизни, но уточнил, 
что ее пока никто не видел. А для 
полетов за пределы Солнечной 
системы человечество должно 
использовать антиматерию.

Персона грата
О мегаполисах как об основе 

развития современной цивили-
зации рассказал мэр Москвы 
Сергей Собянин. Он отметил 
глобальную миссию Москвы — 
побеждать в конкуренции с ми-
ровыми городами: скорость пе-
ремен в российской столице 
одна из самых высоких.

«Максимум, что можно вы-
жать из нашего города, — мы вы-
жимаем, — заверил мэр. — Мо-
сква растет на 1 миллион жите-
лей каждые 10 лет. Власти столи-
цы должны бороться за то, что-
бы все, кто живет в Москве, чув-
ствовали себя людьми. В настоя-
щее время основным ресурсом 
является человек, которому не-
обходимо создать уникальные 
возможности. Для этого важно 
сделать человеческую, комфор-
тную и интересную среду».

Кстати, 60 процентов жите-
лей Москвы не собираются ни-
куда переезжать и хотели бы и 
дальше жить в столице. Такие 
данные привел Сергей Собянин 
в своей презентации. В сравне-
ние он привел Сидней — там хо-
тят жить 42 процента местных 
жителей, в Нью-Йорке — 35, в 
Сингапуре — 30.

А министр науки и высшего 
образования Валерий Фальков 
поделился видением того, что 
ждет университеты в будущем. 
«Высшее образование неиз-
бежно становится комбиниро-
ванным, — заявил министр. — 
Раньше, обучаясь на экономи-
ста или юриста, вы были увере-
ны, что будете работать только 
в этих рамках. Теперь если вы 
экономист, то придется знать 
или медицину, или, например, 
атомную энергию. Юристу по-
надобятся знания из области 

информационных технологий 
или интеллектуальной собст-
венности».

Изобретатель, инженер-
электронщик и программист, 
соучредитель компании Apple 
Computer Стив Возняк выска-
зал мнение, что наука сегодня 
должна быть доступна каждому.

— Наука — это нечто общее, 
что-то, чем могут делиться все. 
Как олимпийские игры, как кос-
мос. Никто ведь не владеет таки-
ми вещами, как космос? К сожа-
лению, жизнь сейчас организо-
вана другим образом, но наука 
должна оставаться открытой, — 
рассказал он.

Роботы готовы к бою 
Очень ярким было выступле-

ние министра обороны РФ 
Сергея Шойгу. Он сообщил, что 
Вооруженные силы России по 
ряду направлений обогнали са-
мые сильные армии мира. «Сде-
лан огромный рывок. И начался 
он, кстати сказать, по историче-
ским меркам не так давно», — со-
общил он. Степень современно-
сти в стратегических ядерных 
силах сегодня — 86 процентов. 
«Такого уровня не имеет ни одна 
армия мира современности. Это 
очень высокие показатели», — 
отметил Шойгу. Во всех осталь-
ных видах Вооруженных сил и в 
целом по армии уровень совре-
менности выше 70 процентов. И 
он продолжает расти. В том чи-
сле за счет совершенно новых 
видов вооружения и техники.

Это уже не просто «желе-
зо», а арсенал особого рода.  
«Началось серийное производ-
ство боевых роботов. Появи-
лись уже не просто экспери-

ментальные образцы, а робо-
ты, которых действительно 
можно показывать в фантасти-
ческих фильмах, когда они в 
состоянии самостоятельно во-
евать, — сообщил Сергей Шой-
гу. — Я не могу обойти и то, что 
называется оружие завтраш-
него дня. Здесь тоже идет боль-
шая работа».

Еще один пример — лазерное 
оружие. «Раньше, вы помните, 
это была фантастика, 20 лет на-
зад лазерными мечами в фанта-
стических фильмах кто-то с 
кем-то сражался. Сегодня это 
действительность, и это ком-
плексы «Пересвет», которые, с 
одной стороны, уже стоят на во-
оружении, с другой стороны — 
они не прекратили своего дви-
жения в развитии. Потому что 
там очень большое поле дея-
тельности науки», — отметил 
министр обороны. Он также на-
помнил, что Российскую армию 
продолжают оснащать ракет-
ными комплексами «Авангард», 
идут испытания гиперзвуковой 
ракеты «Циркон». «Сегодня 
наша армия является хорошо 
обученной, хорошо оснащен-
ной, одной из лучших армий 
мира», — заключил глава обо-
ронного ведомства России.  

Подготовили 
Ксения Колесникова, 
Владимир Кузьмин, 
Мария Агранович, 
Юрий Гаврилов

Илон Маск: Восхищаюсь российски-
ми достижениями, достижениями 
Советского Союза в ракетных науках.

А К Ц Е Н Т

Темы — суперактуальные: 
синхротронные источники излучения, 
новейшие медиа-, IT- и биотехнологии, 
реальные истории бизнес-успеха

Вакцина 
«Спутник V» 
зарегистрирована 
в 66 странах, 
где проживают 
около 40% миро-
вого населения

Видео на сайте 
rg.ru/art/2098413
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Справка «РГ»

Просветительский марафон «Новое знание»— первое масштабное ме-

роприятие Российского общества «Знание», которое прошло в рамках 

его полной «перезагрузки», объявленной по инициативе президента 

страны. Цель марафона — придать новый импульс просветительской ра-

боте в России, сделать знания доступными для каждого человека. Мара-

фон проходил в течение трех дней в восьми городах: Москве, Санкт-Пе-

тербурге, Казани, Нижнем Новгороде, Сочи, Владивостоке, Новосибир-

ске и Калининграде. Лекции и мастер-классы, дискуссии и открытые 

уроки: уникальный опыт доступен совершенно бесплатно.

Сегодня общество «Знание» — это современная высокотехнологичная 

платформа. Как рассказал первый заместитель руководителя админи-

страции президента РФ, председатель наблюдательного совета общест-

ва Сергей Кириенко, просветительский марафон «Новое знание» будет 

проводиться минимум раз в год.

РЕШЕНИЕ Суд временно 
закрыл «Детский мир» 
на Лубянке

Ответили 
за майора

Иван Егоров

Мещанский районный суд в пятницу приостановил ра-
боту Центрального детского магазина на Лубянке.

Причина, как сообщили корреспонденту «РГ» в 
пресс-службе Мещанского суда, в нарушениях правил 
профилактики коронавируса, допущенных владель-
цем магазина — компанией «Лубянка девелопмент». В 
прошлое воскресенье по соцсетям разошлось видео из 
«Детского мира», где собралась толпа фанатов на 
встречу с актерами фильма «Майор Гром». 

По данным РИА Новости, Роспотребназор провел 
расследование и обнаружил, что многие посетители 
были без масок и перчаток, а в самом магазине отсут-
ствует оборудование для обеззараживания воздуха и 
недостает антисептиков. При этом в самом ЦДМ сооб-
щили, что все нарушения были устранены до рассмо-
трения дела судом, однако Роспотребнадзор не успел 
провести повторную проверку и суд приостановил де-
ятельность магазина на 7 суток, до 24 мая. Отсчет при-
остановления деятельности магазина исчисляется с 
момента вынесения протокола — то есть с 18 мая.  
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СЛЕДСТВИЕ 

СК не комментирует 
арест двух чиновниц

Молчание 
по делу

Наталья Козлова

Задержание и быстрый арест высокопоставленных чи-
новниц минпромторга Ольги Покидышевой и Ольги 
Колотиловой не стали сенсацией.

Из достоверной и подтвержденной следствием ин-
формации известны лишь должности, фамилии и сам 
факт задержания и арестов. Заместитель главы депар-
тамента развития фармацевтической и медицинской 
промышленности минпромторга Ольга Покидышева и 
бывший директор этого департамента Ольга Колоти-
лова были задержаны сотрудниками ФСБ. На момент 
задержания Колотилова уже в министерстве не рабо-
тала, а была помощником губернатора Новгородской 
области. 

Сразу после задержания женщин привезли в След-
ственный комитет, где им вручили готовое обвинение. 
Когда задержанному и, как правило, высокопоставлен-
ному чиновнику или крупному бизнесмену сразу 
предъявляют обвинение, это значит, что все уже сдела-
но — доказательства собраны и подшиты. 

Затем дам отвезли в Басманный суд, где следствие 
заявило ходатайство о мере пресечения и попросило 
не домашний арест, как можно было бы ожидать, а ре-
альную камеру в СИЗО с охраной и решетками на ок-
нах. Именно из суда информация об этом деле и «уте-
кла» в СМИ. 

В ходатайстве следствия в суд упомянута статья 159 
часть 4 Уголовного кодекса РФ — «мошенничество в 
особо крупном размере, совершенное в группе и по 
предварительному сговору». 

Спустя сутки официально отозвался минпромторг. 
Однако там лишь подтвердили задержание бывшей и 
действующей сотрудниц. 

При этом ведомство сразу заявило о непричастно-
сти к незаконной деятельности своих работников, со-
общив, что министерство признано потерпевшей сто-
роной по уголовному делу и «всячески способствует 
его расследованию». 

Если Следственный комитет РФ не «раскроет кар-
ты» в ближайшее время, то новые подробности поя-
вятся лишь в июле, когда закончится срок ареста. Тогда 
следователю придется через два месяца ходатайство-
вать о мере пресечения и раскрывать фабулу преступ-
ления.  

АКТУАЛЬНО Владимир Путин поручил вести учет детей иностранцев в России 

Учиться по-русски
Кира Латухина, 
Ксения Колесникова

П
резидент поручил прове-
сти учет находящихся в 
России детей иностран-

ных граждан и доложить до 1 сен-
тября. Такое указание Владимир 
Путин дал по итогам заседания 
Совета по межнациональным от-
ношениям. Речь идет как о детса-
довцах, так и о школьниках. Так-
же необходимо проверить реали-
зацию прав на образование де-
тей иностранцев — то есть ходят 
ли они в школу, детсад. Ежегодно 
надо собирать статистику. В том 
числе об их численности, распре-
делении по регионам, возрасте.

Еще президент указал опреде-
лить подходы к соотношению чи-
сла учащихся вместе граждан 
России и иностранцев, оптималь-
ному для адаптации последних и 
обеспечивающему эффективную 
учебу в целом. Срок исполне-
ния — 1 марта 2022 года. При ком-
плектовании групп и классов в 
детсадах и школах нужно будет 
учитывать такое соотношение. 
Кстати, по оценке министерства 
просвещения, в школах учатся 
140 тысяч детей мигрантов.

Предстоит ввести в школах 
систему выявления особых обра-
зовательных потребностей ино-
странных учеников, в том числе 
оценки уровня владения рус-

ским языком и необходимого со-
провождения обучения и адапта-
ции. Доклад надо представить до 
начала учебного года, затем — 
ежегодно, до 1 марта.

Напомним, на заседании Со-
вета президент заявил, что в ряде 
европейских стран и в США, 
«когда уровень детей мигрантов 
в школе достигает определенно-
го процента, местные жители 
своих детей из этих школ забира-
ют». И образуются школы, в ко-
торых фактически полностью 
учатся только такие дети. Это 
большая проблема, сказал он и 
предостерег: в России такого 
нельзя допустить. «У меня сейчас 
нет готовых рецептов, — продол-
жил Путин. — Но совершенно оче-
видно, что количество детей миг-
рантов в наших школах должно 
быть таким, чтобы это позволяло 
их не формально, а фактически 

глубоко адаптировать к россий-
ской языковой среде. Но не толь-
ко к языковой — к культурной во-
обще, чтобы они могли погру-
жаться в систему наших россий-
ских ценностей». «И для них это 
будет на пользу, и, соответствен-
но, не будет задевать наши се-
мьи, не будет создавать проблем 
для образовательных учрежде-
ний», — заметил он. За этим нуж-
но наблюдать, особенно в горо-
дах-миллионниках и в отдельных 
национальных республиках, 
считает президент.

Кроме того, Путин поручил 
МВД до ноября проверить ситуа-
цию с продлением срока времен-
ного пребывания в России несо-
вершеннолетних иностранцев и 
устранить недостатки. А если 
нужно — представить предложе-
ния по поправкам в законода-
тельство. Сейчас получается, что 

у родителей есть основания для 
продления срока временного 
пребывания, например, в связи с 
получением патента, а у детей — 
нет. Причем проблема касается 
не только прибывших из-за гра-
ницы, но и рожденных в России. 
В итоге на ребятишек распро-
страняется общее условие о сро-
ке временного пребывания и воз-
никает вопрос их законного на-
хождения в стране.

— Мы принимаем детей миг-
рантов в российские школы на 
общих основаниях. Открываем в 
регионах, где вопрос адаптации 
стоит особенно остро, центры от-
крытого образования и обуче-
ния русскому языку, — подчер-
кнул на заседании министр про-
свещения РФ Сергей Кравцов. — 
Готовится комплексная система 
оценки индивидуальных образо-
вательных потребностей детей 
мигрантов. Она будет не только 
выявлять уровень владения ре-
бенка русским языком, она по-
зволит сформировать для него 
образовательную траекторию, 
программу психолого-педагоги-
ческого сопровождения. Будем 
апробировать систему в пилот-
ном режиме в начале следующе-
го учебного года. Еще мы разра-
ботали курсы для педагогов и для 
классных руководителей, чтобы 
те знали тонкости, умели рабо-
тать с такими детьми.  

Контролируемое 
пребывание

Для получения разре-
шения на постоянное 
проживание будет вве-

ден общий и упрощенный поря-
док его получения. При общем 
порядке претендентов будут 
экзаменовать комиссии в реги-
онах, в которых иностранцы 
намерены постоянно прожи-
вать. При упрощенной проце-
дуре сдавать экзамены не при-
дется. При этом МВД предлага-
ет отказаться от такого статуса 
и документа, как разрешение 
на временное проживание.

Что касается мигрантов, то 
все они попадут в электронные 
базы. Согласно проекту зако-
на, регулирование трудовой 
миграции будет осуществлять-
ся на основе двух информре-
сурсов: реестра работодателей 
и реестра иностранных работ-
ников. 

От выдачи разрешений на 
привлечение и использование 
иностранных работников, а 
также от квотирования плани-
руется отказаться. Работодате-
ли смогут искать необходимых 
работников по электронному 
реестру мигрантов, зарегистри-
рованных в России.

Еще одно нововведение — 
авансовый платеж. Мигрантам 
надо будет заплатить налог до 
начала работы в России. «Ино-
странные граждане, независи-
мо от порядка въезда в РФ, смо-
гут работать как у юридических 
лиц и индивидуальных пред-
принимателей, так и у физиче-
ских лиц, уплачивая налог на 
доходы физических лиц в виде 
фиксированного авансового 
платежа. Кроме того, иностран-
ные граждане смогут работать в 
качестве «самозанятых» либо 
осуществлять хозяйственную 
деятельность в качестве пред-
принимателя без образования 
юридического лица», — говорит-
ся в пояснительной записке .

Проект предусматривает и 
повышение эффективности 
контрольно-надзорных фун-
кций. В частности, планируется 
отказаться от федерального го-
сударственного контроля (над-

зора) в сфере миграции, дубли-
рующего функции полиции. 
Вместо него появится «иммиг-
рационный контроль». 

Для исполнения иностран-
ными гражданами назначен-
ных им мер административного 

принуждения, предупреждения 
совершения иностранцами 
правонарушений предлагается 
ввести режим «контролируе-
мое пребывание». 

«Также планируется закре-
пить требование о подписании 

иностранными гражданами со-
глашения о лояльности, пред-
ставляющее собой официаль-
ное информированное согласие 
с тем, что условия, на которых 
разрешается въезд в страну, 
предполагают соблюдение Кон-
ституции России и законода-
тельства, воздержание от дейст-
вий, причиняющих ущерб Рос-
сийской Федерации и ее гражда-
нам», — предусматривается в за-
конопроекте.

Нарушение указанных за-
претов повлечет отказ в пре-
доставлении права на въезд 
или утрату права на въезд и 
нахождение на территории 
России.

Соглашение о лояльности 
иностранцам предложат подпи-
сать одновременно с подачей 
заявления о выдаче ID-карты. 
Это будет единый электронный 
документ, в который будут вне-
сены все данные о госте.

Предусмотрены также дакти-
лоскопическая регистрация, фо-
тографирование и идентифика-
ция всех иностранцев, прибыва-
ющих в Россию на срок более 30 
дней. Сейчас гражданам стран, 
входящих в Таможенный союз — 
Киргизии, Казахстана, Армении 
и Беларуси, — достаточно полу-
чить разрешение на временное 
проживание. Планируется для 
всех ввести единые правила.

Вместо понятий «админи-
стративное выдворение» и «де-
портация» появится термин 
«высылка за пределы России». 

И, наконец, иностранцы, 
осужденные в России, после от-
сидки в колониях будут автома-
тически высылаться. Сейчас по-
сле освобождения необходимо 
дополнительное решение о не-
желательности пребывания в 
РФ. По новым правилам без-
условным основанием для при-
нятия решения о высылке будет 
сам факт решения суда о лише-
нии свободы.  

Таким ребятам будет проще полу-
чить разрешение на работу в РФ. 
Но контроль за ними станет жестче.  

А К Ц Е Н Т

Соглашение о лояльности иностранцам 
предложат подписать одновременно 
с подачей заявления о выдаче ID-карты. 
Это будет единый электронный документ

ФИНАНСЫ 

ЦБ приступил 
к охлаждению 
ипотеки

ВЫШЕ ВЗНОС

Игорь Зубков

Банк России решил повысить 
надбавки к коэффициентам ри-
ска по ипотечным кредитам с 
низким первым взносом (от 15 
до 20%), предоставленным с 
1 августа 2021 года. У банков бу-
дет меньше стимулов выдавать 
такую ипотеку, особенно если 
заемщику придется тратить на 
платежи более половины дохода. 
Надбавки повышаются по всем 
сегментам показателя долговой 
нагрузки (ПДН), но заметными 
они становятся именно со значе-
ний ПДН свыше 50%.

О возможности такого реше-
ния глава Банка России Эльвира 
Набиуллина говорила в конце 
апреля. Новостройки быстро 
дорожают (в I квартале цены 
были на 17,6% выше, чем в тот 
же период 2020 года), почти 
вдвое (до 45%) выросла доля 
кредитов с низким первым 
взносом. Это произошло во 
многом из-за мягких условий 
льготных госпрограмм. Темпы 
роста задолженности составили 
23% на 1 апреля (к апрелю 2020 
года), и банки быстро копят 
кредиты с низким первым взно-
сом. По ним заемщики чаще до-
пускают дефолты.

Решение ЦБ, скорее всего, 
приведет к росту ставок по кре-
дитам с низким взносом для за-
емщиков с высоким ПДН, счита-
ет управляющий директор рей-
тингового агентства НКР Миха-
ил Доронкин. В то же время для 
заемщиков с низким ПДН банки 
постараются минимизировать 
рост ставки, поскольку конку-
ренция за качественных клиен-
тов остается очень высокой, а 
нагрузка на капитал в таком слу-
чае вырастет не сильно.

Банк России предупредил, 
что если повышение долговой 
нагрузки и быстрый рост цен не 
остановятся, во второй полови-
не года он может ввести надбав-
ки к коэффициентам риска так-
же для кредитов с первым взно-
сом более 20% и высоким значе-
нием ПДН заемщика. В I кварта-
ле этого года на заемщиков, ко-
торые тратили на обслуживание 
долгов более  80% доходов, при-
шлось 24% объема предостав-
ленных ипотечных кредитов.

Ранее ЦБ объявил о похожих 
мерах по охлаждению потреб-
кредитования (с 1 июля).  

ПРАВО Дело о правах 
на инсулин вернут в суд 
первой инстанции 

Кто изобрел, 
того и патент

Екатерина Некрасова

Верховный суд РФ отказал российской компании «Ге-
рофарм» в передаче ее кассационной жалобы на рас-
смотрение Судебной коллегии по экономическим спо-
рам. Это означает, что дело о патенте на инсулин фран-
цузского разработчика Sanofi будет заново рассмотре-
но в суде первой инстанции. Оспорить принадлежащий 
Sanofi патент на инсулин гларгин в дозировке 300 Ед/мл 
«Герофарм» пытается с 2017 года. Тогда в Роспатент по-
ступили возражения против выдачи патента РФ на груп-
пу изобретений «Композиции инсулинов длительного 
действия». Препарат французской компании был заре-
гистрирован в РФ в 2016 году под торговым наименова-
нием «Туджео Соло Стар». Как писали СМИ, в возраже-
нии говорилось, что якобы «Sanofi не указала на дату 
подачи заявки все признаки, имеющиеся в формуле 
композиции», и было отмечено «несоответствие изо-
бретения условиям «промышленная применимость», 
«новизна» и «изобретательский уровень».

Роспатент изучил представленные доводы и не на-
шел оснований для удовлетворения возражения. «Геро-
фарм» оспорил отказ в Суде по интеллектуальным пра-
вам (СИП). Решение огласили в сентябре 2020-го. Суд 
признал отказ Ро-
спатента недействи-
тельным и обязал 
его повторно рас-
смотреть возраже-
ние. Подобный «по-
ворот» в определен-
ных кругах мог быть 
воспринят как спо-
соб лишения разра-
ботчика исключи-
тельных прав на 
изобретение. Спра-
ведливо ли, что изобрел один, а зарабатывают другие? 
Сомнения в этом способны пошатнуть веру в незыбле-
мость принципа защиты патентных прав и подать тре-
вожный сигнал иностранным инвесторам. Если они на-
чнут уходить с рынка, то миллионы пациентов рискуют 
остаться без оригинальных лекарств.

В РФ патентные права защищены законом и охраня-
ются государством. Но некоторые участники рынка, не 
исключено, предполагали, что суд может занять пози-
цию «против иностранцев и за своих». Пусть не беспо-
коятся: спор решается по закону. Французская компа-
ния подала жалобу в президиум СИП. В январе 2021-го 
решение суда первой инстанции было отменено. Прези-
диум постановил направить дело на новое рассмотре-
ние. Вышестоящая инстанция сочла, что в отношении 
промышленной применимости выводы суда первой ин-
станции не соответствуют материалам дела, а в отноше-
нии новизны изобретения суд первой инстанции огра-
ничился анализом только противопоставленного источ-
ника информации 5 и не проанализировал иные источ-
ники информации. Проверку на соответствие изобрете-
ния по спорному патенту условию патентоспособности 
«изобретательский уровень» суд в целом не проводил, 
приведя вместе с тем отдельные выводы о техническом 
результате. Президиум СИП отметил, что при новом 
рассмотрении дела суду первой инстанции необходимо 
проверить эти и другие обстоятельства.

Словно хватаясь за соломинку, «Герофарм» обратил-
ся в ВС РФ с просьбой отменить постановление прези-
диума СИП «по мотивам его незаконности и необосно-
ванности». В просьбе о передаче жалобы на рассмотре-
ние Судебной коллегии по экономическим спорам было 
отказано. ВС РФ указал: «Существенных нарушений 
норм процессуального права, повлиявших на исход 
дела, указанные… доводы не подтверждают и не явля-
ются достаточным основанием для пересмотра судеб-
ного акта в кассационном порядке». Верховный суд по-
казал пример четкого толкования закона. Верится, что и 
нижестоящие суды будут действовать так же, ставя ин-
тересы закона превыше интересов конкретных фирм.  

Дело о патенте 
на инсулин будет 
заново рассмотре-
но в суде первой 
инстанции

1

А К Ц Е Н Т

В ряде европейских стран и в США, 
«когда уровень детей мигрантов в школе 
достигает определенного процента, 
местные жители своих детей из этих 
школ забирают»
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Компетентно

Евгений Ямбург, 
заслуженный учитель России, 
директор школы № 109:
— Мы уже пятнадцать лет занима-

емся адаптацией детей мигран-

тов. Это не новость. И для круп-

ных городов оптимальный вари-

ант, когда такой ребенок прихо-

дит к нам еще в 4 года — в до-

школьное подразделение круп-

ной школы. Проще говоря, дет-

ский сад, — затем переходит в 

первый класс этой же школы. 

И поскольку у детей прекрасный 

фонематический слух, они очень 

быстро входят в новую для них 

языковую среду. Это первое.

А второе — мы несколько лет на-

зад разработали и уже начали 

внедрять профстандарт педагога: 

сегодня его нужно учить совер-

шенно новым компетенциям. 

В том числе преподаванию рус-

ского как иностранного. Что осо-

бенно важно, учить этой компе-

тенции нужно не только учите-

лей-словесников, но и педагогов 

начальной школы, воспитателей 

детских садов. И ни в коем слу-

чае нельзя создавать отдельные 

классы в школах для детей миг-

рантов и какие-то образователь-

ные гетто — это было бы огром-

ной ошибкой. 
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Врач как образ жизни
 Даже сделать прививку 
не спешат. Кстати, 
а вы ее сделали?

МИХАИЛ МУРАШКО: Конечно! Точно 
так же, как медицинские работ-
ники, мы посещаем ковидные г 
оспитали, «красные зоны». Нам 
нужно быть в строю! Недопу-
стимо выбывать из процесса. 
Кроме того, здесь важна ответ-
ственность не только каждого 
человека за свое здоровье, но и 
ответственность человека за 
здоровье окружающих. Потому 
что мы имели и имеем дело с ин-
фекционной болезнью. Факти-
чески страна, общество, населе-
ние все встали на борьбу с этой 
бедой. В прошлом году прозву-
чал набат, колокол — в таких си-
туациях должны мобилизовать-
ся все. Вакцинация необходима. 
До сих пор медики вытаскива-
ют, спасают тяжелейших паци-
ентов. Но этих тяжелых состоя-
ний сегодня можно избежать. 
Есть доступность вакцин. 

Почему не прививаются? 
Надежда на авось? Когда надо 
что-то  доставать, доби-
ваться, платить… Вот тог-
да да, надо! А когда так до-
ступно, бесплатно, на ка-
ждом шагу, то…  К тому же 
почти обязательное дополне-
ние: а вот он (она) прививку 
сделал и… заболел… 

МИХАИЛ МУРАШКО: Вакцина не мо-
жет быть стопроцентной гаран-
тией от заражения. Это не за-
щитный комбинезон. Вакцина 
защищает большинство людей, 
и в редких случаях заболевания 
болезнь протекает без серьез-
ных осложнений. Прислушай-
тесь к рекомендациям медиков. 

Это сказать легко — прислу-
шайтесь. Пандемия изменит 
отношение общества, власти 
к врачу, медицинскому работ-
нику? Ведь благодаря им мы 
выигрываем в этой ситуации. 
Кстати, можно сказать, что 
выигрываем, или нет?

МИХАИЛ  МУРАШКО: Выигрываем!  
Выигрываем не только борьбу 
за жизнь, мы выигрываем борь-
бу за экономику. Посмотрите, 
какой экономический ущерб 
нанесен экономике в других 
странах. Россия получила сни-
жение ВВП на три процента, а 
некоторые развитые страны на 
восемь, десять и более.

Можем сказать спасибо меди-
кам… 

МИХАИЛ МУРАШКО: За последний год 
поменялось отношение к меди-
цинскому работнику. Карди-
нально! Все увидели, что труд 
санитарки, медсестры, врача — 
это реально очень тяжелый 
труд, это в каких-то ситуациях 
опасный труд. Медицинские ра-
ботники показали то сострада-
ние, то чувство и желание по-
мочь каждому, без которых 
просто нельзя жить. Этого нель-
зя было не заметить! И акция 
«Спасибо врачам», которая 
фактически родилась от людей, 
от населения, от пациентов… 
Но, наверное, и медицинские 
работники должны сказать спа-
сибо населению, потому что 
уважительное отношение обеих 
сторон принципиально важно. 

Один пример. Недавно, нако-
нец, открыли четыре новых 
корпуса детской онкологии в 
центре имени Блохина на Ка-
ширском шоссе. Именно «на-
конец»! Сколько лет, сил, не-
рвов потрачено ведущими 
специалистами на хождение 
по инстанциям, на то, что-
бы «пробить» окончание 
стройки важнейшего учре-
ждения. Можем рассчиты-
вать на то, что подобная 
практика уйдет?   

МИХАИЛ МУРАШКО: Отстаивание по-
зиций, отстаивание и продви-
жение определенных идей были 
во все времена. И то, что именно 
ведущие врачи, лидеры мнений, 
иногда их так называют полуо-
фициально, практически всегда 
являются локомотивами, людь-
ми, пробивающими стены… Это 
было и всегда будет. Идея долж-
на прижиться, она проходит 

определенные стадии. Это все 
знают. Но вот что поменялось: 
мы стали понимать, что мы уяз-
вимы. Чтобы мы были более за-
щищены, нам нужно все-таки 
прислушиваться к специали-
стам, принимать те решения, 
которые они рекомендуют. От-
ношение реально поменялось. 

Однако то и дело, мягко гово-
ря, бранят и минздрав, и вра-
чей. Каждое лыко в строку. Вы 
это чувствуете на себе?

М И Х А И Л  М У РА Ш К О :  Безусловно! 
Каждый из нас, когда становит-
ся пациентом, видит какую-то 
свою определенную картину по-
мощи. Я ни в коем случае не го-
ворю, что вся система здравоох-
ранения без недостатков. Ни в 
коем случае! Есть масса направ-
лений, проблем, которые необ-
ходимо решать, решать совмест-
но. И преодолевать их подчас. 
Но общая тональность все-таки 
сегодня изменилась в позитив-
ную сторону. Убежден: медики 
тоже должны прислушиваться к 
пациентам. Если медицинский 
работник не будет слышать па-
циента, не будет разговаривать 
с ним, не будет объяснять, поче-
му происходит так, а не иначе… 
Научиться слышать друг друга — 
это, наверное, самое сложное. 
Это, как в хорошей семье: хоро-
шая семья от плохой семьи отли-
чается тем, что люди умеют слу-
шать, слышать друг друга, идти 
навстречу друг другу.

Всегда ли умеем? Трагедия в 
Казани. «Тихий  мальчик» 
оказался чудовищем. Прогля-
дели? Недоглядели? Как? Что 
изменить? Он жаловался на 
головные боли? Может, вер-
нуть в школу врача? Когда-то 
ведь он был. Правда, по норма-
тивам полагался один на три 
школы. Потому, нередко, его 
не было нигде. В нынешних ре-
алиях врач должен прийти в 
школу или нет?

МИХАИЛ МУРАШКО: Если врач в шко-
ле, то объем его практики будет 
минимален — для врача это бу-
дет потеря квалификации и до-
вольно быстрая. Должно, как и 
во всем мире, быть разделение 
уровней помощи. А еще должно 
быть доверие среднему меди-
цинскому персоналу. Школе ну-
жен медицинский кабинет и 
специалист со  средним меди-
цинским образованием. Потому 
что фактически все школы, 
включая большинство сель-
ских, находятся в доступе к ним 
бригад скорой помощи. Мы ни-
когда не сможем иметь рядом с 
каждым человеком медицин-
ского работника для какой-то 
экстренной ситуации. 

Минздрав будет способство-
вать появлению в каждой 
школе медицинского кабине-
та? В нем постоянно будет 
медсестра или фельдшер?

МИХАИЛ МУРАШКО: Это должен быть 
работник с медицинским обра-
зованием.  Нами разработан и 
уже утвержден профессиональ-
ный стандарт «Специалист по 
оказанию медицинской помо-
щи в образовательных органи-
зациях (бакалавр)» — это меди-
цинская сестра с высшим обра-
зованием, владеющая знания-
ми по школьной гигиене, пер-
вичной медицинской помощи, 
профилактике заболеваний, 
которые часто формируются 
именно в период обучения в 
школе, и т.д. Первые выпуски 
запланированы в этом году. Та-
ков подход к ликвидации дефи-
цита кадров. При этом, конеч-
но, важно, чтобы учителя вла-
дели навыками пусть не меди-
цинской, но первой помощи и 
при необходимости оказывали 
ее детям.

А как относиться к постоян-
ному сбору денег на лечение де-
тей? Информация о сборах 
идет по всем телеканалам. 
Выглядит это как-то…  

М И Х А И Л  М У РА Ш К О : Колючий во-
прос. Во-первых, фонд «Круг до-
бра» должен работать более ак-
тивно, и мы этому способству-
ем. Он уже начал свою деятель-
ность. В частности, начал заку-
пать лекарственные препараты 
для пациентов со СМА. Сейчас 
принято решение, и приобрета-
ются препараты еще по ряду за-
болеваний. Пациенты по всей 
стране уже получают эти препа-
раты. И, конечно, система здра-
воохранения в рамках програм-
мы государственных гарантий 
тоже должна быть пациентоо-
риентированной. Мы видим, 
что фонды нередко собирают 
средства на то лечение, которое 
можно спокойно провести в 
рамках программы государст-
венных гарантий. 

Я положительно отношусь к 
фондам, которые по своей ини-
циативе не только помогают с 
лечением, но и способствуют 

созданию инфраструктуры, 
устанавливают контакты со 
специалистами. Это позитивно. 
Но случается, что подчас фонды 
не дают полную информацию, 
на что собирают деньги. Сбор 
ведется якобы на лечение паци-
ентов. Мы начинаем выяснять, и 
оказывается, что собрали день-
ги, а помощь на самом деле ока-
зали за государственный счет. 
Такое тоже бывает. Нужно, что-
бы фонды работали не по прин-
ципу коммерческих организа-
ций, а именно как движение 
благотворителей. Фонды Конс-
тантина Хабенского, Чулпан Ха-
матовой, Анны Федермессер, 
ряд других реально делают хо-
рошие, важные дела. 

В других странах так собира-
ют деньги на лечение? 

М И Х А И Л  М У РА Ш К О : Собирают во 
многих странах. Но, конечно, 
государство должно двигаться к 
тому, чтобы полностью закры-
вать потребность в лечении. 
И этот механизм создан.

К вам обращаются с просьба-
ми: помогите попасть в та-
кую-то больницу на лечение? 
К такому-то специалисту? 
Если да, то что вы в таких 
случаях делаете?

МИХАИЛ МУРАШКО: За помощью об-
ращаются с того момента, как 
я стал врачом. Это нормально. 
Всякий уважающий себя врач 
скажет, что это нормально. 
Это и предназначение врача. 
Если обращаются, значит, до-
веряют. Нужно помогать. Я не 
исключение. 

А главное назначение врача, на 
ваш взгляд?

МИХАИЛ МУРАШКО: По-моему, у Ги-
ляровского было о каком-то 
враче: если даже он не сможет 
вам помочь, то его совет одноз-
начно продлит вам жизнь. То 
есть подход врача должен быть 
такой: если можешь помочь — 
помоги. Если чувствуешь, что 
ситуация безвыходная, во вся-
ком случае, должен дать совет, 
чтобы жизнь была продлена. 

Сейчас повсеместно активи-
зировались призывы пройти 
диспансеризацию. Причем не 
обязательно в стенах  специа-
лизированного медучрежде-
ния. Можно в приспособлен-
ных для этого временных по-
мещениях. Заманчиво? Да!  
Эффективно?

МИХАИЛ МУРАШКО: Медицинский 
осмотр, диспансеризация, даже 
в парковых павильонах, где 
установлено специальное обо-
рудование, это качественный, 
нормальный подход к осмотру 
пациента. Выдержан стандарт 
по объему обследований, по ка-
честву оборудования, по специ-
алистам. Почему в парках? Так 
делают многие страны. И мы 
сейчас рассматриваем подоб-
ный механизм: задействовать 
спортивные залы, какие-то по-
мещения с большими объема-
ми. У меня в жизни был такой 
опыт. Поверьте, это хороший, 
позитивный опыт. Там, где мно-
го людей, можно и нужно сде-
лать так, чтобы человек «по до-
роге», в парке, где гуляет с коля-

ской, или пришел посидеть на 
лавочке, заодно прошел осмотр. 

Он попадет к врачу? Или это 
будет телемедицина?

М И Х А И Л  М У РА Ш К О : Он попадет к 
врачу. Этот осмотр проводится 
только очно, только непосред-
ственно прямое общение с па-
циентом. В прошлом году мы 
вместе с Сергеем Семеновичем 
Собяниным открывали первый 
такой павильон в парке. Пока 
для завершения обследования 
нужно прийти в поликлинику. 
Но отказываться от такой  пра-
ктики не надо.  

А за пределами Москвы?
МИХАИЛ МУРАШКО: Есть мобильные 
комплексы, которые выезжают. 
Мы рассматриваем технологию 
мобильного комплекса, кото-
рый может разворачиваться, 
скажем, в спортивном зале, в 
немедицинских организациях. 
Для некоторых видов помощи 
это очень удобно. Сегодня вак-
цинацию проводят тоже в боль-
ших помещениях, конференц-
холлах, спортзалах. В них меди-
ки работают с потоками людей.

А жителю далекой деревни, где 
ничего этого нет, как пройти 
диспансеризацию?

МИХАИЛ МУРАШКО: Есть несколько 
путей. 1300 мобильных ком-
плексов, фельдшерско-акушер-
ских пунктов, с флюорографа-
ми, маммографами поставлены 
в регионы за последние два года. 
И в этом году тоже будут по-
ставляться. По поручению пре-
зидента будет закуплено еще 
500 мобильных комплексов. 
Выездные формы работы с па-
циентом должны и будут разви-
ваться. Но нужно понимать, что 
до каждого пациента мобиль-
ный комплекс везти подчас не-
возможно и очень дорого. Иног-
да проще привезти пациента. 
Собрать группу,  выделить ми-
кроавтобусы и доставить туда, 
где идет поток в центральных 
больницах. Многие районы и 
регионы сегодня начали так де-
лать. Это хорошая практика. Ав-
тотранспорт в 2021 году для та-
ких мероприятий закупают 
сами регионы, а федеральные 
средства на это выделяются в 
том числе в рамках программы 
модернизации первичного зве-
на здравоохранения. 

А стремление лечиться за ру-
бежом уходит? Или оно по-
прежнему велико?

МИХАИЛ МУРАШКО: Такого стремле-
ния совершенно точно стано-
вится меньше. Резко сократился 
поток на лечение за рубежом по  
акушерству и гинекологии. По-
тому что действуют перина-
тальные центры. Второй блок, 
который быстро стал разви-
ваться, помощь при инфарктах 
и инсультах. Далее ортопедия. 
То есть всегда государственная 
программа развития того или 
иного направления, на которое 
делается акцент, идет дополни-
тельное развитие и материаль-
но-технической базы, и лекар-
ственного обеспечения, и под-
готовки кадров, очень эффек-
тивно влияет. 

А онкология?
МИХАИЛ МУРАШКО: За последние годы 
у нас появились и отдельная про-
грамма в национальном проек-
те, и в федеральных учреждени-
ях, идет строительство онколо-
гических центров. Это меняет 
доступность современных тех-
нологий. Сейчас наша задача 
сделать еще один рывок.  Думаю, 
буквально в течение нескольких 
дней или недель озвучим новые 
результаты по развитию онколо-
гической помощи. Это радио-

фармацевтические препараты. 
Мы — страна, владеющая этими 
технологиями, страна, умеющая 
работать с ними…

Это же безумные деньги!      
МИХАИЛ МУРАШКО: Да, не всем стра-
нам это доступно не только фи-
нансово, но и с точки зрения 
обеспечения кадрами высо-
чайшей квалификации. Радио-
фармпрепараты — это еще одно 
направление, которое должно 
получить новое развитие в 
стране. Вот вы сегодня говори-
ли: доступность, пробить сте-
ну… Но не всегда все барьеры 
можно снять. Есть вопросы и 
безопасности, и эффективно-
сти, которые тоже нужно под-
час доказать. Но есть те проек-
ты, которые просто надо, что 
называется, на руках нести. 
Развитие производства, изго-
товление радиофармпрепара-
тов для лечения онкологиче-
ских больных — именно такой 
проект. Думаю, в ближайшие 
года два-три мы получим его 
значимый рост.

Трехгодичное планирование… 
А вы чуть более года на мини-
стерском посту. В отпуске 
были?

МИХАИЛ МУРАШКО: Был три дня. 

Когда приходите на работу? 
МИХАИЛ МУРАШКО: Как правило, к 
половине девятого. Возвраща-
юсь обычно в двенадцать-час 
ночи. Иногда позже. А рабочий 
день начинается где-то с семи 
утра, когда звонки, документы и 
т.д. Самое лучше время — с ше-
сти до семи утра. 

Наверняка вас приглашают в 
театры: министр здравоох-
ранения, приходите на пре-
мьеру. Когда последний раз 
были в театре? 

МИХАИЛ МУРАШКО: Приглашают ре-
гулярно. К сожалению, почти от 
всех приглашений приходится 
отказываться — не успеваю. По-
следний раз осенью прошлого 
года были с женой на балете в 
Большом театре и на прошлой 
неделе были в Театре Олега Та-
бакова.

Книги читать некогда?
МИХАИЛ МУРАШКО: Ошибаетесь! 9 мая 
во второй половине дня съездил 
на родину  Есенина в Константи-
ново. Шикарное место! Был там 
во второй раз в жизни. И… пере-
читал «Анну Снегину».

Кто был за рулем машины? 
Вы сами?

МИХАИЛ МУРАШКО: Ездил с семьей, 
дети за рулем. 

Хотелось бы в настоящий 
отпуск? Чуть-чуть рассла-
биться? 

МИХАИЛ МУРАШКО: Скучно же бу-
дет… 

И напоследок. Советы мини-
стра здравоохранения РФ чи-
тателям «Российской газе-
ты» 

МИХАИЛ МУРАШКО: Первое — не от-
кладывайте вакцинацию. Это 
может быть  смертельно опасно 
для вас и ваших близких.

Второе: мне кажется, мы 
должны ставить себе такие зада-
чи, к которым нужно лететь, тя-
нуться, стремиться. Иначе неин-
тересно жить. Третье: беречь 
себя. В быту мы «беречь себя» 
часто советуем друг другу, не 
вникая в  смысл. Беречь себя — 
это здоровьесберегающее пове-
дение, начиная с младых ногтей. 
И пусть родители учат детей так, 
чтобы они умели беречь себя.  

Там, где много людей, можно сде-
лать так, чтобы человек «по дороге», 
в парке заодно прошел медосмотр. 

А К Ц Е Н Т

Нами разработан и уже утвержден 
профессиональный стандарт 
«Специалист по оказанию медицинской 
помощи в образовательных 
организациях (бакалавр)»

К министру Михаилу Мурашко всегда много вопросов. И он не уходит от ответов даже на самые острые.
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КАК И В ЧЕМ ЖИВУТ 
РОССИЙСКИЕ СЕМЬИ
Как мы живем? Проще всего спросить у Росстата. Ка-
ждые два года он проводит «комплексное наблюдение 
условий жизни населения». Сделал он это и в тяжелей-
шем 2020 году, за что ему — низкий поклон. 

У абсолютного большинства тех, чья страна — Рос-
сия, есть свое жилье. Счастье, что только 0,6% семей 
живут в коммуналке или общежитии. У 23,9% семей — 
свои дома. 97,4% жилья находится в частной собствен-
ности, мы все стали домовладельцами. Каждые сто лет 
страна отстраивается заново. 92,4% семей живут в до-
мах, построенных после 1956 г., и только 1,3% семей — 
в стенах, возведенных до 1920 г. Наше жилье довольно 
новое, как его ни сноси по реновациям. Но мы пока — 
страна времянок. Войны и быстрое, дешевое строи-
тельство на скорую руку заставляют все рушить ка-
ждые два-три поколения.

На одну российскую семью приходится 2,4 комна-
ты. 19% семей, почти одна пятая, испытывают сте-
сненность в том, как они живут. В 2011 г. были стесне-
ны гораздо больше семей — 27,6%. Мы радуемся тако-
му ходу дел, 2010-е годы были сложными. Но все-таки 
одной пятой семей надо бы менять свое жилье. А сколь-
ко это семей? Не ме-
нее 10 миллионов, 
есть, где разгулять-
ся строителям и 
ипотеке. 

Сколько семей 
уже строят? Ответ — 
1,5% (не менее 0,75 
млн). А хотят купить 
или построить свое 
жилье? 4,4% рос-
сийских семей, не 
менее 2,3 млн. 6,9% 
семей взяли ипотеку. Спрос огромный, были бы высо-
кие стандарты, а не человейники и сверхвысокий про-
цент, делающий человека рабом кредита на 10—20 лет. 

А все-таки, что за жилье у нас? В 2020 г. только 3,6% 
семей считали, что они живут в плохом жилье, 43,6% — 
в удовлетворительном, на троечку. В 2011 г. все было го-
раздо хуже — 10,4% и 49,8%. Прогресс налицо, но у 7% 
семей — недостаток тепла, у 6% — солнечного света, у 
6,2% — сырость, промерзшие стены и полы, у 11,4% — 
шум, пыль, сажа, грязь с улицы. Примерно в трети жи-
лищ что-то по-крупному не так. 9,3% семей мечтают о 
ремонте, 14,4% — разделиться, найти дом удобнее, уве-
личить площадь, куда-то переехать. Все вместе — 10—20 
млн семей. Воистину строители — счастливые люди в 
России, рынок огромен, все хотят лучшего.

А как топимся? В 7,1% домов — печки, на селе — 
21,1%. Романтично, но многовато для XXI века. А сей-
час, внимание: 7,3% семей сказали, что не имеют до-
статочно средств, чтобы поддерживать жилье в тепле. 
Повторим, «не имеют средств» для «жилья в тепле». 
В России, с ее суровыми зимами, 3,5 млн семей, около 
10 млн человек, не могут этого сделать? Какой еще по-
казатель бедности нам нужен?

Централизованный водопровод есть в 89,7% домов. 
И что, вода струится со страшной силой? В целом да, но 
в 1—1,5% домов — постоянные перебои холодной воды, 
слабый напор, в 15% — то же самое, правда, время от 
времени, в 8—9% домов — плохое состояние оборудова-
ния для подачи воды. А качество воды? Хорошее всего 
лишь в 29,7% домов, на тройку — 56,7%, плохое, на 
двойку — 13,4%. Меньше 30% хорошей воды! Это ог-
ромный «резервуар», который еще только нужно в бу-
дущем наполнить отличной питьевой водой. За сколь-
ко лет удастся это сделать?

С горячей водой похуже. «Центральное» — в 56,6% 
домов, постоянные проблемы с ней (перебои, слабый 
напор, низкая температура) — в 0,7—0,9% домов, время 
от времени — в 9—11%. В 9,3% российских домов горя-
чей воды нет вообще. Поставили бы водонагреватель! 
В многоквартирных домах для этого нет средств у 43% 
семей, в индивидуальных домах — у 63%. Речь о суммах 
в 6—15 тыс. рублей. 

Мы крупнейшая газовая держава, занимаем 2-е ме-
сто в мире по добыче природного газа. 67,2% семей 
пользуются сетевым газом, 7,5% — сжиженным. А даль-
ше — ощутимая пустота. Газификацию еще нужно за-
кончить. У 24,6% семей вообще нет возможности под-
ключения сетевого газа, у 3,7% семей нет для этого 
средств. 

У 19,5% домаш-
них хозяйств — пе-
ребои с подачей 
электроэнергии. У 
1,5% — один и более 
раз в неделю, у 
5,2% — один и более 
раз в месяц, у 
8,2% — два-три раза 
в год. Это значит, 
что почти 8 млн се-
мей чувствуют про-
блемы с электроэ-
нергией. Есть и бо-
лее существенные проблемы бытия — у 10,5% семей 
нет своих ванны или душа, у 4,9% — нет канализации, 
а 18,1% живут с выгребными ямами. Примерно у 
20% семей — проблемы с тем, как работает канализа-
ция, когда она есть.

Мы мобильны. У 48,4% семей есть свой легковой ав-
томобиль, у 1,7% — грузовой или микроавтобус. И все 
же 26% семей не могут купить даже подержанное авто, 
нет денег.

Мы современное общество. У 99,2% семей цветной 
телевизор, у 98,6% — мобильные телефоны, свои деск-
топ или ноутбук — у 61,7% семей, планшет — у 44,4%, 
доступ в интернет дома — у 71,4% семей. Виден зазор в 
30—40% бытия без компьютеров и социальных сетей, 
но он гораздо уже, чем 10 лет назад, в 2011 г., когда до-
ступ в интернет из дома имели только 45,5% семей. 
И все-таки 11—12% семей не могут себе позволить 
иметь компьютер дома, 7% — доступ в интернет. У них 
для этого нет средств.

Что в итоге? Общество — на плаву. Хорошо видны 
острова бедности в 10—25% семей, есть зазор между 
тем, что мы видим в незалеченных средних и малых 
поселениях, и «средней температурой по больнице», 
но это общество, которое в целом поддерживает при-
емлемые условия существования. Другое дело — хо-
чется лучшего для всех. Хочется истинной зажиточ-
ности для большинства, не времянок, не жилья, кото-
рое придется через несколько десятков лет снова 
сносить. За этими желаниями — один и тот же вопрос. 
Он стоит перед нами уже десятилетия — как войти в 
«золотой миллиард»? Как из развивающейся эконо-
мики средней руки стать развитой, с самыми высоки-
ми стандартами жилья и социальной жизни — для 
всех?  

Яков Миркин,
заведующий отделом 

международных рынков капитала 

Института мировой экономики 

и международных отношений РАН

ТОЧКА ЗРЕНИЯ

Счастье, что только 
0,6 процента 
семей живут 
в коммуналке 
или общежитии

Хорошо видны 
острова бедности 
в 10—25% семей, 
но в целом 
это общество — 
на плаву

Все колонки автора на сайте
rg.ru/sujet/5666
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ТРАГЕДИЯ В АЛЬПАХ

Нива Миракян, «Российская газета», Рим

Туристический сезон на Апеннинах начался с ужасной 
трагедии. По меньшей мере 13 человек скончались в 
воскресенье в результате падения кабины на канатной 
дороге в районе Вербано (область Пьемонт).
Как сообщает Corriere della Sera со ссылкой на нацио-
нальную службу спасения в Альпах, среди них могут 
быть туристы из Германии. Известно, что двое детей, 9 
и 5 лет, в тяжелом состоянии доставлены на вертолете 
в больницу Турина. «Я с глубокой скорбью воспринял 
трагическую аварию на канатной дороге Стреза-Мот-
тароне. Выражаю соболезнования от имени всего пра-
вительства семьям погибших. Наши мысли в первую 
очередь направлены в адрес серьезно раненных детей 
и их семей», — заявил премьер Марио Драги.
Судя по всему, обрыв троса произошел незадолго до 
конца 20-минутного маршрута. Кабина, в которой на-
ходилось 15 человек, упала в лесистой местности. 
Подъемники в Италии заработали в эти выходные по-
сле затяжной паузы, вызванной пандемией. В послед-
ний раз инфраструктура канатной дороги, функциони-
ровавшей с 1970 года, обновлялась около 5 лет назад. С 
тех пор проблем с работой фуникулера не было.  

ПОД ПОЛЬСКИМ СОУСОМ

Ариадна Рокоссовская

Польским детям на уроках современной истории рас-
скажут, что Евросоюз — организация, не соблюдающая 
законы, а также многое другое, в чем власти на данный 
момент хотят убедить молодежь. Правительство Поль-
ши представило на днях «Польский порядок» — обшир-
ный план реформ, которые коснутся многих областей 
жизни, в том числе образования. В нем предусмотрено 
увеличение количества часов преподавания истории в 
школах в два раза и введение обязательного выпускно-
го экзамена по этому предмету. Эксперты не сомнева-
ются, что это позволит польским властям проводить 
среди молодежи своего рода «политинформацию» по 
текущим вопросам польской и международной поли-
тики глазами правящей партии «Закон и справедли-
вость». Это косвенно подтвердил и министр образова-
ния страны Пшемыслав Чарнек. В интервью радио-
станции Radio Wroclaw он сообщил, что школьникам 
будут рассказывать «обо всех событиях, которые име-
ют особое значение для судьбы польского государст-
ва». А на просьбу ведущего привести пример, перечи-
слил: «Вступление Польши в Европейский союз, Лис-
сабонский договор, функционирование Польши в рам-
ках ЕС, эволюция Евросоюза от правовой до неправо-
вой организации, потому что сегодня это неправовая 
организация, которая не соблюдает собственные зако-
ны». Кроме того, он сообщил, что школьники будут из-
учать историю Второй мировой войны — такую, какой 
ее пытается представить правящая партия, а также 
борьбу так называемых «проклятых солдат» — анти-
коммунистического подполья.  Не секрет, что сегодня в 
Польше идет процесс героизации таких «проклятых», 
как отряд под командованием капитана Ромуальда 
Райса, в 1946 году сжигавший белорусские деревни и 
убивавший их жителей. В 1949 году он был расстрелян 
по приговору суда, но в 1995 году — реабилитирован. В 
интерпретации Чарнека, главная цель этой реформы — 
«покончить с педагогикой покаяния и сделать ставку 
на педагогику гордости».  

В МИРЕ

ШАНС НА ПЕРЕМИРИЕ

Алексей Чуриков

Израиль и движение ХАМАС при содействии междуна-
родного сообщества, в особенности руководства Егип-
та, договорились о перемирии. При этом каждая из 
сторон поспешила объявить о своей победе — Израиль 
заявил, что нанес непоправимый ущерб радикальным 
группировкам, обещая в будущем раскрыть детали се-
кретных военных операций. А лидеры ХАМАС с удов-
летворением отметили, что нанесли существенный 
урон противнику и пробили брешь в, казалось бы, не-
приступной израильской ПРО «Железный купол». 
Жертвами очередного витка этого непрекращающего-
ся конфликта с 10 мая в Израиле стали 12 человек, а в 
Палестине — 243, включая 66 несовершеннолетних. 
Насколько длительным окажется нынешнее переми-
рие, остается неясным. После остановки кровопроли-
тия стороны успели обменяться угрозами в адрес друг 
друга. Премьер Израиля Биньямин Нетаньяху намек-
нул, что в последние годы израильтяне «слишком мяг-
ко сдерживали» сектор Газа и что вооруженные силы 
страны на каждый новый случай агрессии ответят «со-
вершенно новым уровнем силы». При этом руководи-
тель Газы Исмаил Хания считает, что последние собы-
тия разрушили иллюзию о «живущих в мире с сиони-
стами палестинцах». В своем последнем заявлении он 
подчеркнул, что новый виток борьбы будет куда более 
мощным, нежели прежние. Эксперты убеждены: ны-
нешнее перемирие носит временный характер и будет 
использовано сторонами в своих интересах. Одной — 
для исправления тактических ошибок, другой — для пе-
ревооружения. Напомним, что Москва в качестве чле-
на «ближневосточного квартета», куда также входят 
США, ЕС и ООН, заявила о готовности организовать 
переговоры между сторонами конфликта.  

ДИПЛОМАТИЯ К России перешла эстафета председательства в Арктическом совете

Лед тронулся
Екатерина Забродина,
Рейкьявик — Москва

Н
а ближайшие два года 
Россия становится «де-
журной по Арктике». На 

заседании Арктического совета, 
которое завершилось в Рейкья-
вике с участием главы МИД Рос-
сии Сергея Лаврова, эстафета 
председательства в форуме вось-
ми соседей по Заполярью пере-
шла к нашей стране. По наблюде-
ниям корреспондента «РГ», по 
сравнению с сессией двухлетней 
давности, проходившей в фин-
ском городе Рованиеми, атмос-
фера в Арктическом совете (туда 
помимо России входят США, Ка-
нада, Исландия, Норвегия, Да-
ния, Швеция и Финляндия) стала 
намного менее конфронтацион-
ной. В прошлый раз возглавляв-
ший госдеп Майк Помпео ис-
пользовал эту площадку, чтобы с 
трибуны обвинить Россию (а за-
одно и Китай) в «угрозах аркти-
ческому региону». Нынешний 
госсекретарь США Энтони Блин-
кен, с которым у Лаврова состоя-
лась первая личная встреча «на 
полях» Совета, приветствовал 
председательство РФ. 

Поздравить Россию с новой 
миссией спешили все высту-
павшие — от глав МИД запад-
ных стран до представителей 
коренных народов, которые не-

изменно украшают заседания 
Арктического совета нацио-
нальными костюмами и коло-
ритными речами. «Атмосфера 
действительно меняется, — под-
твердил «РГ» источник в рос-
сийской делегации. — Наши 

партнеры начинают понимать, 
что нельзя упускать шанс со-
трудничества с РФ. Вообще же 
оно развивается весьма успеш-
но, в том числе с американца-
ми, когда они не пытаются при-
вносить в нее элемент полити-

зации. Например, силы 17-го 
района Береговой охраны США 
периодически проводят с рос-

сийскими коллегами патрули-
рование Берингова моря». 

Как отметил Сергей Лавров, 
возобновление полноценного 
диалога военных всех стран «ар-
ктической восьмерки», заморо-
женного с 2014 года, можно 
было бы использовать в гра-
жданских целях (для поисковых 
операций, предотвращения раз-
ливов нефти и в целом повыше-
ния безопасности судоходства). 
Но пока от западных стран не ис-
ходит сигналов, что они готовы к 
таким контактам. Глава МИД 
России также рассказал, что в 
разговоре с коллегами поднимал 
вопрос об усилении присутст-
вия НАТО у границ РФ (в том чи-
сле о развертывании войск США 
на территории Норвегии). 

При этом, по словам Лавро-
ва, Арктический совет вот уже 
25 лет остается «площадкой для 
деполитизированного диалога в 
высоких широтах». К своему 
председательству РФ подготови-
ла самые разнообразные проек-
ты по устойчивому развитию 
Арктики. Среди них, как выя-
снила «РГ», создание цифровой 
базы языкового и культурного 
наследия народов Севера, под-
держка местных промыслови-
ков в рамках кластера Made in 
Arctic и участие в инициативе по 
сохранению популяций аркти-
ческих перелетных птиц.    

РЕЗОНАНС Служащие массово увольняются из полиции 
американского Капитолия

Стражи бегут с холма
Игорь Дунаевский 

П
ока американские 
политики не могут 
договориться о том, 
как доработать си-
стему безопасности 
здания конгресса 
США, число желаю-
щих охранять его 
стремительно тает. 

За последние четыре месяца по-
сле беспорядков 6 января уво-
лились более 70 служащих по-
лицейского ведомства, отвеча-
ющего за безопасность ком-
плекса зданий конгресса и их 
окрестностей на Капитолий-
ском холме в Вашингтоне.

Как прогнозирует газета 
Politico, на восстановление этой 
кадровой пробоины уйдут годы, 
а пока оставшимся сотрудникам 
приходится работать сверхуроч-
но. При этом глава трудового ко-
митета полицейских при Капи-
толии Гус Папатанасио призна-
ется, что трудность сейчас «даже 
не в найме и обучении новых ка-
дров, а в том, чтобы прекратить 
их дальнейшее бегство». Служба 
в полиции Капитолия некогда 
считалась делом престижным, 
но после событий 6 января ее со-
трудники деморализованы. Гла-
ва полиции Капитолия подал в 
отставку, восьмерых офицеров 
отстранили от работы, около 30 
служащих попали под следствие. 
Упадок морали усугубило напа-
дение на периметр Капитолия в 
апреле, в результате которого 
погиб один из постовых. Пер-
спектива постоянной перера-
ботки на протяжении неопреде-
ленно долгого времени тоже пу-
гает многих. Кроме того, дейст-
вия полицейских стали предме-
том политизированных разбо-
рок. Это, к слову, происходит с 
правоохранителями по всей 
стране, которые все чаще стано-
вятся заложниками политики и 
активизма, из-за чего репутация 
службы падает, а пресса сообща-
ла о массовых увольнениях в по-
лицейских департаментах. Поэ-
тому, отмечает Папатанасио, не-
мало остающихся сотрудников 
рассматривают возможность 
увольнения. Наконец, есть много 
служащих старшего возраста, 
которые в ближайшие годы вый-
дут на пенсию и, соответственно, 
им также требуется замена.

Тем временем с понедельника 
из Вашингтона выведут подра-
зделения Национальной гвар-
дии, которые с январских беспо-
рядков охраняли Капитолий и 
центральные улицы.

Крупные бреши в системе 
безопасности здания конгресса, 
являющегося одним из символов 
Вашингтона, стали очевидны в 
свете потрясших Америку собы-
тий 6 января. Хотя о планируе-
мых массовых акциях протеста у 

Капитолия в тот день было из-
вестно заранее, силы полиции 
численно и тактически оказа-
лись не готовы дать отпор толпе. 
Участники акции ворвалась в 
здание, где находились вице-пре-
зидент США и конгрессмены, и 
на несколько часов прервали це-
ремонию сертификации итогов 
президентских выборов.

Теперь власти ломают голову 
над тем, как не допустить повто-
рения событий, из-за которых их 
страна, выражаясь терминоло-
гией самих американцев, выгля-
дела «банановой республикой». 
Ведь в последние годы в разде-
ленной пополам Америке массо-
вые протесты и погромы стано-
вятся чуть ли не нормой. Но даже 
такая, казалось бы, отвечающая 
интересам всех политических 
сил задача стала заложником 
межпартийных разборок. С по-
дачи конгрессменов-демократов 

палата представителей США на 
минувшей неделе одобрила зако-
нопроект, по которому на укре-
пление мер безопасности вокруг 
Капитолия предлагается выде-
лить в общей сложности до 1,9 
миллиарда долларов. Из них 250 
миллионов — на защитные инже-
нерные сооружения, 162 милли-
она — на укрепление дверных и 
оконных проемов, 44 миллиона 
— на нужды полиции, включая 
найм персонала, бонусы за пере-
работку и снаряжение. Кроме 
того, предлагается на основе по-
дразделений Национальной 
гвардии сформировать из воен-
ных силы быстрого реагирова-
ния для Капитолия.

Но положения законопроекта 
вызвали споры даже в рядах са-
мой Демократической партии, 
прогрессивное крыло которой 
выступило против. С одной сто-
роны, именно демократы потре-

бовали укрепить полицию Капи-
толия, жестко критикуя ее за 
слишком мягкие действия про-
тив протрамповской толпы 6 ян-
варя по сравнению с тем, как по-
лицейские в некоторых штатах в 
прошлом году разгоняли по-
громщиков движения BLM. С 
другой — под влиянием прошло-
годних акций прогрессивные де-
мократы выступают за урезание 
финансирования полицейских 
департаментов по всей стране. В 
результате законопроект про-
шел с перевесом всего в 1 голос 
(213 «за», 212 «против»), а его 
участь в сенате, где необходимо 
поддержка 60 из 100 законодате-
лей, под большим вопросом. Ведь 
большинство конгрессменов-ре-
спубликанцев называют предло-
женные меры «чрезмерной реак-
цией» на события у Капитолия.

И дело здесь не в халатном от-
ношении к безопасности здания, 
в котором они работают, а в том, 
что демократы не оставляют по-
пыток использовать беспорядки 
6 января в политических целях. В 
частности, они параллельно пы-
таются провести через конгресс 
документ, подразумевающий со-
здание специальной комиссии 
для расследования тех событий, 
аналогичный тому, что был со-
здан после террористических 
атак 11 сентября 2001 года. На 

минувшей неделе документ одо-
брило демократическое боль-
шинство в палате представите-
лей, но в сенате его не ждут с рас-
простертыми руками. У многих 
республиканцев не вызывает 
сомнений, что такая комиссия 
будет не сколько вести следст-
вие, которым и так уже занима-
ется несколько федеральных ве-
домств, сколько станет очеред-
ным политическим оружием 
против экс-президента Дональда 

Трампа, чьи сторонники в тот 
день ворвались в Капитолий. И 
хотя Трамп уже сложил полномо-
чия, его новая публичная порка 
может ударить по Республикан-
ской партии и грозить ей потеря-
ми на промежуточных выборах в 
2022 году, ведь экс-президент 
остается популярным среди кон-
сервативных американцев.  

Из-за беспорядков у Капитолия 
6 января Америка выглядела 
словно «банановая республика».

Глава МИД Исландии Гудлёйгур Тор 
Тордарсон передал Сергею Лаврову 
молоток — символ председательст-
ва в Арктическом совете.

А К Ц Е Н Т

Из-за постоянной политизации страдает 
имидж полицейской службы в США. 
Теперь массово уходят даже из некогда 
престижной полиции Капитолия

Следите за развитием ситуации на сайте 
rg.ru/sujet/56

ТРАГЕДИЯ 

В Китае 
21 спортсмен 
погиб 
из-за непогоды

МАРАФОН 
ВЫЖИВАНИЯ
Юрий Когалов

Ультрамарафон по пересечен-
ной местности в провинции 
Ганьсу на северо-западе Китая 
обернулся гибелью 21 бегуна, 
которые замерзли насмерть. 
Гонка на 100 километров стар-
товала при солнечной погоде, 
но на высокогорном участке на 
легко одетых бегунов обруши-
лись ледяной дождь, град, ура-
ганный ветер. Температура воз-
духа опустилась почти до 0 гра-
дусов по Цельсию. По словам 
одного из марафонцев, он пере-
стал чувствовать пальцы рук и 
даже язык. Многие спортсмены 
решили сойти с дистанции и пе-
реждать непогоду. Когда не-
сколько бегунов пропали без 
вести, марафон приостановили 
и на поиски отправили спасате-
лей. Но из-за погоды, пересе-
ченной местности и плохой 
связи поиски затянулись. К 
утру воскресенья был обнару-
жен последний из пропавших. 
Среди погибших оказался неод-
нократный победитель ультра-
марафонов Лян Цзин.  

Кабина фуникулера, в которой находились 15 человек, рухнула 
в окрестностях Пьемонта. Большинство пассажиров погибли.  
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Между тем

Продажи огнестрельного оружия в США вновь ставят рекорды и сулят 

хорошие прибыли оружейным магазинам. За первые четыре месяца 

2021 года число проверок в ФБР, которые проводятся при покупке ору-

жия, выросло почти на треть по сравнению с прошлым годом.

Телеканал CBS называет несколько причин такого тренда. Во-первых, 

за последние недели в стране произошло более дюжины резонансных 

массовых убийств с применением огнестрела. Это всегда вызывает у 

американцев всплеск желания самостоятельно защитить себя и близ-

ких. Кроме того, многие боятся повторения прошлогодних массовых 

погромов. Во-вторых, запасаются впрок даже те, кому оружие сейчас 

не нужно, на случай возможного закручивания гаек пришедшими к 

власти демократами во главе с Джозефом Байденом, которые выступа-

ют за ужесточение правил оборота оружия.

Впрочем, из-за ожесточенного сопротивления оружейного лобби и 

консервативных американцев предыдущей демократической админи-

страции Барака Обамы, несмотря на решительные политические заяв-

ления, так и не удалось сколь-нибудь существенно ограничить оборот 

оружия. Зато стволов на руках у американцев все больше, ведь одни 

только заявления каждый раз подхлестывают продажи огнестрела.
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ПРЕМЬЕРА Аскар Абдразаков поставил и спел в Уфе «Дон Кихота»

Сдавайтесь, мельницы!

ВЕРНИСАЖ На Винзаводе 
открылась российско-
итальянская выставка 
«Отражение»

Маска 
с улыбкой

Андрей Васянин

Год назад 17-летняя студентка Московского академи-
ческого художественного училища Аня Матющенко 
боялась выходить лишний раз из дома. Вот и на ее аква-
рели видны лишь длинные тени поперек лент разметки 
на сером асфальте, а людей, отбрасывающих эти тени, 
почти не замечаешь. Но при этом кажется, что каждый 
человек тут, хоть бы и своей тенью, тянется к другому. 

Акварель Ани вместе с холстом Якопо Антонуччи, 
пастелью Алисы Грубер и работой маслом по дереву 
Арианны Понтиль Честе заняла первое место в конкур-
се художественных работ «Mosca-Roma. 2020. Riflessi/ 
«Москва-Рим. 2020. Отражение». Выставка победите-
лей и участников конкурса художественных школ и 
лицеев Москвы и Рима открылась в пространстве Бро-
дильного цеха Винзавода.

Все началось с идеи супруги посла Италии в России 
синьоры Кларенс Террачано дать выход энергии моло-
дых художников двух стран, помочь им творчески пе-
режить — и преодолеть испытание пандемией. С ита-
льянской стороны за организацию дела взялись По-
сольство Итальянской Республики, Ассоциация школ 
Рима и Национальная сеть художественных лицеев, с 
российской — Центр культурных инноваций «Анима».

Сотрудники центра не ожидали такой активности 
от учащихся 35 художественных школ Москвы, при-
влеченных к конкурсу (с итальянской стороны тако-
вых было 17). Жюри, в котором среди других были ди-
ректор ГМИИ им. Пушкина Марина Лошак и директор 
Итальянского института культуры в Москве Даниэла 
Рицци, выбрало по 25 произведений с каждой стороны. 
Голосование шло онлайн, работы были выставлены на 
сайте конкурса, пока не появилась возможность про-
вести настоящий вернисаж. 

«С обеих сторон в работах много тревоги, трагизма, 
эмоций, но нигде нет безнадежности, — говорила на 
вернисаже Даниэла Рицци. — Да, испытание было 
страшным, многое еще предстоит пережить, но видно, 
что молодое поколение способно извлечь уроки из тя-
желого опыта, найти в себе силы двигаться дальше».

Посол Италии в России господин Паскуале Террач-
чано не стал называть понравившиеся ему вещи, «чтоб 
их авторы не загордились». Но синьора Терраччано 
подвела нас к «Маске надежды» Никиты Мармулева, 
изобразившего клоуна, рисующего улыбку на своей 
медицинской маске. Как бы самому художнику ни 
было тяжко, он должен нести в мир радость.  

МАСТЕР Фильмы Григория Чухрая в контексте времени

Реквием чистому небу

Валерий Кичин 

Р
ежиссеру Григорию 
Чухраю исполнился 
бы век. Он прожил 80 
лет, двадцатилетним 
встретил войну, был 
связистом, с десантом 
прыгал в тыл против-
ника, был трижды ра-
нен, хорошо знал бли-

зость смерти и ценность жизни. 
Когда в 32 года он окончил курс 
Михаила Ромма и Сергея Ютке-
вича во ВГИКе, за его плечами 
был тот жизненный опыт, кото-
рый и сформирует послевоен-
ное поколение режиссеров — для 
них кино было не ремеслом, 
способом зарабатывать. Они 
обладали тем, что спустя полве-
ка стало в искусстве раритетом 
— ясной и твердой позицией, и 
через экран передавали эти 
жизнью выстраданные убежде-
ния зрителям. Наше кино тогда 
оттаивало от помпезного мало-
картинья и, подобно маленько-
му герою фильма «Сережа», с 
изумлением обнаружило: «У 
меня есть сердце!». Сегодня 
фильмы Чухрая поражают тогда 
типичным, а ныне редким каче-
ством — они сердечны. Их отли-
чает та самая естественная, не-
наигранная духовность, какую 
теперь все ищут и не могут най-
ти горе-скрепоносцы.

Ему удалось снять три филь-
ма, ставших классикой, и еще 
семь, которые почти никто не 
видел, потому что их прятали от 
зрительских глаз. А главное — от 
зрительских умов: кино, по убе-
ждению начальников, — не место 
для дискуссий. Позиция фронто-
вика Чухрая далеко не всегда 
совпадала с флюгерными пози-
циями руководства. Снимая 
Отечественную войну в «Балла-
де о солдате», он ограничился 
вступительным кадром, где Але-
ша Скворцов свершал свой от-

чаянный подвиг, выйдя с танком 
один на один, а все остальное 
время отдал путешествию сол-
дата в короткий отпуск на роди-
ну к матери. Война показана 
опосредованно, но именно «Бал-
лада о солдате» остается недося-
гаемым образцом патриотиче-
ского фильма: в ней отразилась 
любовь не к русскому оружию, а 
к бедствующей, но не сдающей-
ся, сплотившейся родине и ее 
людям. Снимая Гражданскую 
войну в «Сорок первом», лихим 
скачкам и снайперской пальбе 
Чухрай отдал несколько минут, 
а в остальном это был фильм о 
любви и о трагическом выборе 
между человеческими чувства-
ми и тем, что героине картины — 
снайперу Красной армии Ма-
рютке — казалось ее священным 
классовым долгом.

Обе картины — о противое-
стественности войны, о вра-
ждебности ее законов нормаль-
ному человеку. Именно после 
«Баллады о солдате» в мире за-
говорили о гуманизме, прису-
щем «оттепельному» советско-
му кино. Но прежде за эту кар-
тину Чухрая хотели исключить 
из партии — кто-то заподозрил, 
что режиссер решил опозорить 
родную армию. И пошла вечно 
не стареющая песня, какой со-
провождается у нас появление 
любого сильного произведения: 
«Не читал, не слушал, не видел, 
но осуждаю!» От непримиримо-
сти масс уберег тот же флюгер, 
вдруг закрутившийся в обрат-
ную сторону, и вместо партий-
ных проработок фильм отпра-
вили на Каннский фестиваль.

…А вскоре как очиститель-
ный удар молнии грянуло «Чи-
стое небо». Евгений Урбанский 
сыграл там летчика, Героя Со-
ветского Союза, который попал 
в плен, а потом, добравшись до 
своих, стал жертвой сталинских 
репрессий — его лишили наград 

и званий, отлучили от любимой 
работы. Сколько лет уже прош-
ло, а забыть невозможно кадры 
весеннего ледохода, смывавше-
го с израненного тела страны 
следы сталинского террора — 
как потом выяснилось, ненадол-
го. А тогда картина несла веру в 
то, что оттепель принесет но-
вую жизнь, где нет места ни вой-
не, ни тиранам. И опять это был 
фильм о любви — единственной 
поддержке герою. Дебютантка 
Нина Дробышева в роли Са-
шеньки стала любимицей мил-
лионов зрителей.

Жизнь «Чистого неба» была 
недолгой: лишние напомина-
ния о сталинском терроре не 
одобрялись. Почти не вышла к 
зрителям и «Нетипичная исто-
рия» матери, лишившейся на 
войне старшего сына и спря-
тавшей младшего на чердаке. 
Он остался жить, но душа его 
навсегда исковеркана сознани-
ем, что он — всеми презирае-
мый дезертир. Эта фильм о ве-
ликом единении народа перед 
лицом беды и, в противовес об-
щей волне, трагедия человека, 
оказавшегося вне борьбы и 
осознавшего себя трусом. А в 
центре всего была измученная 
войной мать — одна из самых 
сильных ролей Нонны Мордю-
ковой. Женщина, движимая ка-
ждому внятным материнским 
инстинктом, спасшая сына и 
его погубившая. Эта сложность 

и характера, и коллизии напу-
гала армейскую цензуру, и чет-
вертый великий фильм Григо-
рия Чухрая был заподозрен в 
клевете на Родину. Его переи-
меновали в «Трясину», но это 
не помогло: пресса разгромила 
картину, и она прочно залегла 
на полке, ее и теперь увидеть 
нелегко.

В годы брежневского застоя 
Чухрай почти перестал сни-
мать — не принимал компро-
миссов и не мог кривить душой. 
«Если во время оттепели меня 
согревала надежда на возро-

ждение страны и в этой обста-
новке свободно «пелось», то по-
том надежда угасла, и я уже не 
знал, о чем петь», — сказал он в 
потрясающем по откровенно-
сти интервью критику Виктору 
Матизену, опубликованному в 
журнале «Советский экран».

Из неосуществленных замы-
слов — «Сталинград». Участник 
Сталинградской битвы, Чухрай 
изучал документы, встречался 
с военачальниками уровня Ро-
коссовского и Жукова, беседо-
вал и с генералами немецкой 
армии — готовился к главному 
фильму жизни. Зная его преды-
дущие работы, можно предста-
вить, какой мощной, щемящей 
картины мы лишились. Сцена-
рий к фильму «Люди» обвинили 
в пацифизме. Документальная 
лента «Память» показала войну 
с той мерой честности, которая 

заставила начальников потре-
бовать ее запрета. Советско-
итальянский фильм «Жизнь 
прекрасна», несмотря на учас-
тие Орнеллы Мути, все же нес 
следы компромисса.

В эти годы Чухрай отдался 
организованной им на «Мос-
фильме» Экспериментальной 
творческой студии — это была 
новая хозрасчетная модель ки-
нопроизводства, где ставка де-
лалась на талант и профессио-
нализм. Под маркой студии со-
зданы такие фильмы, как «Бе-
лое солнце пустыни», «Не го-
рюй!», «Иван Васильевич меня-
ет профессию», «Раба любви»… 
Она просуществовала десять 
лет и была настолько подозри-
тельно успешной, что, поблаго-
дарив ее создателей, студию за-
крыли.

Формально все было прекра-
сно: Григорий Чухрай стал 
классиком, лауреатом мировых 
фестивалей, получил Ленин-
скую премию и звание народ-
ного артиста СССР.  Но «офици-
альным» режиссером не стал и 
с энтузиазмом воспринял со-
бытия V  съезда кинематогра-
фистов — почувствовал прибли-
жение новой очистительной 
волны в кино, вернулись отте-
пельные надежды. Волна бы-
стро захлебнулась, надежды в 
который уже раз погасли. Тем 
не менее в том уникальном ин-
тервью «Советскому экрану» 
Григорий Чухрай называл себя 
счастливым человеком: «Мое-
му поколению довелось прямо 
со школьной скамьи попасть на 
войну и защитить Родину от фа-
шизма, восстановить разру-
шенную страну и побороть в 
себе предрассудки сталинизма. 
Мы справились с этой зада-
чей».  

На съемках фильма «Нетипичная 
история» («Трясина») с Нонной 
Мордюковой в главной роли.

А К Ц Е Н Т

«Я человек, и мне нужна правда!» — 
настаивал герой «Чистого неба».
За эту правду бился Чухрай, 
ненавидя ложь и компромиссы

Мария Бабалова

Х
удрук Башкирского теа-
тра оперы и балета, зна-
менитый бас Аскар Аб-

дразаков для своего режиссер-
ского дебюта выбрал оперу 
Жюля Массне «Дон Кихот» и 
сам исполнил титульную пар-
тию. Эту оперу французский 
классик создал для Федора Ша-
ляпина, но она так редко появ-
ляется на афишах наших теа-
тров, что ее путают с однои-
менным балетом Минкуса. Но 
эта романтическая постановка 
в классическом стиле обречена 
на любовь публики.

Массне определил жанр опе-
ры как «героическая комедия». 
Но Абдразаков в тандеме с ху-
дожником Иваном Складчико-
вым, создавшим костюмы му-
зейной красоты, главным сде-
лал романтический акцент, а не 
сатирический, как было во вре-
мена Сервантеса. Этот спек-
такль — гимн рыцарству, благо-
родству и идеализму в любви. И 
когда Дон Кихот и Санчо Панса 
появляются на сцене с хресто-
матийным Росинантом и ослом 
на колесиках, возникает ощу-
щение сказки, что учит мечтать.

Рыцарь Печального Образа у  
Абдразакова — классический ге-

рой, который возвышается над 
праздной толпой. Его органика 
аристократична: в роли отточе-
ны мельчайшие детали, а голос 
выразителен в каждой ноте. 
Санчо Панса Владимира Копы-
това не только верный оружено-
сец, он умен, хитер и обладает 
чувством юмора. Работа певца — 
безупречное попадание в про-
вокативную, многослойную 
фактуру комической оперы с 
драматическим финалом: когда 
Санчо прощается со своим «до-
брым господином», дамы в зале 
достают носовые платочки.

Роскошна Дульсинея, плод 
фантазии идальго, женщина-
образ и прекрасная дама, чья 
судьба — дарить любовь каждо-
му желающему овладеть ею. 
Елену Максимову — приглашен-
ную солистку Венской оперы и  
ГАБТа — для премьеры «выписа-
ли» в Уфу. «Нездешняя» белоку-
рая красавица способна заворо-

жить, при этом стилистически 
точна и не путает, как часто слу-
чается, свою Дульсинею с Дали-
лой или Кармен.

Оркестр под дирижерской 
палочкой Артема Макарова 
звучит качественно, а в финале 
второго акта — знаменитый 
«бой с мельницами» — изуми-
тельно. Совместить филигран-
ность импрессионизма чувств с 
экспрессивностью действа, что 
заложены в партитуре, — музы-
кантская задача не из баналь-
ных. Но это первая опера Мас-
сне, поставленная в Башкирии. 
И хотя классик написал более 
тридцати опер, лишь избран-
ные, такие как «Вертер», «Ма-
нон», «Таис» или «Дон Кихот», 
видят свет рампы. В России 
«Дон Кихота» сегодня можно 
услышать еще лишь в Мариин-
ском театре.

Уфимский спектакль, в кото-
ром нет ни одного модного «ин-

новационного» постановочного 
приема, производит сильное 
впечатление и запоминается. 
Его обещают показать в Москве 
3 августа на Исторической сце-
не Большого. Очарование про-

стотой и ясностью мысли — ред-
кое чувство, что испытываешь 
сегодня в оперном театре.  

Эта постановка оперы «Дон Кихот» 
в классическом стиле, кажется, 
обречена на любовь публики. 

А К Ц Е Н Т

Массне определил жанр оперы 
как «героическая комедия». Абдразаков 
главным сделал романтический акцент

МУЗЫКА 

Манижа — 
девятая на 
«Евровидении» 

ДОСТАТОЧНО 
СИЛЬНА
Александр Алексеев

Это было самое удивительное, 
драматичное, яркое и честное 
«Евровидение» за последние 
годы. Несмотря карантинные 
меры в Роттердаме, проверки 
участников на COVID-19 раз в 
два дня (заболели лишь двое, а 
австралийка Монтень так и не 
добралась до Нидерландов из-
за карантина) и заполненную 
не полностью Ahoy Arena  (так 
требовал регламент). 

Зато есть бесспорный побе-
дитель — с 524 баллами им стала 
итальянская группа тяжелого 
рока Maneskin, чей солист Да-
миано  концертным костюмом, 
прической, горделивым взгля-
дом и экспрессивностью на 
сцене, похоже, выбрал себе ку-
миром Фредди Меркьюри... при 
всей несопоставимости их та-
лантов. Важно было и то, что со-
седи перестали безоговорочно 
ставить по 12 баллов друг другу 
(что прежде чаще всего делали 
скандинавы и страны бывшей 
Югославии). И — что еще более 
важно — впервые за несколько 
лет на конкурсе не оказалось 
фриков, неочевидных своей 
гендерностью участников, а 
главными персонами стали 
красивые женщины. Их было 
много (хотя красоты много не 
бывает): француженка Барбара 
Прави, занявшая в итоге 2-е ме-
сто с 499 баллами, болгарка 
Виктория (170 и итоговое 11-е 
место), азербайджанка Эфенди 
(увы, лишь 65 баллов и 20-е), 
албанка Анхела Перистери, 
сербское трио Hurricane (лихо 
отплясывающий клон хорошо 
известного нам трио «ВИА Гра» 
и наряды столь же полуночно-
влекущие). Всех не перечтешь… 

Снова на «Евроведении» не 
жаловали рэперов, а самый из-
вестный из них, звезда мирово-
го уровня американец Flo Rida, 
которого позвала почитать 
строчки под свою песню 
Adrenalina поющая за Сан-Ма-
рино певица Senhit (да, да — Зе-
нит!), увидел себя в итоге лишь 
на унылой 22-й позиции среди 
26 участников финала. Зато в 
фаворе оказались рокеры! Да, 
Maneskin победили, но и фин-
ские мастера тяжелого рока 
группа Blind Channel оказалась 
высоко — шестой! А ведь была 
еще и замечательная, иронич-
ная рок-группа из Беларуси 
«Галасы Зместа», которая по 
очереди представила организа-
торам конкурса две разные и 
очень стоящие песни на рус-
ском языке, но в итоге была ди-
сквалифицирована, без  внят-
ного объяснения причин.

Вот в такой компании самого 
сильного за последние 15 лет 
«Евровидения» и выступала 
наша Манижа. В первом полуфи-
нале, кстати, ставшая 2-й, а то ее 
видео потом посмотрели на 
YouTube 12 миллионов чело-
век — тоже очень уважительная 
цифра! И впервые с 2012 года 
(когда «Бурановские бабушки» 
пели то на удмуртском, то на 
русском, то на английском), ве-
дущим языком в нашем номере 
Russian Woman был именно рус-
ский! Некоторые строчки из 
него стоит запомнить всем. На-
пример, эту: «Ты достаточно 
сильна, ты сломаешь стену». Вы-
ступила Манижа уверенно, ее 
номер был яркий, стихийный, 
гордый, искренний. Это был не 
образ, это была Судьба — редкая 
в общем история для «Евровиде-
ния»! По итогам голосования 
профессиональных жюри 39 
стран Манижа шла 8-й со 104 
баллами. Жаль, голосование те-
лезрителей принесло в итоге 
«лишь» 100 баллов, думалось, 
что будет больше… В итоге — 204 
и 9-е место. Но зато кто-то в Ев-
ропе прислушается к ее строч-
кам и мыслям, заинтересуется 
нашей музыкой, фольклором, 
хоровой песенной культурой. 
Так что во многом мы победили. 
Но Россия такая страна — нам 
всегда хочется первого места...  

Видео и фоторепортаж смотрите 
на сайте 
rg.ru/sujet/6378

ФЕСТИВАЛЬ Наша ставка — 
на «Петровых в гриппе»

Канны 
возвращаются

Валерий Кузнецов

Каннский кинофестиваль готовится к своему 74-му от-
крытию, которое состоится 6 июля. Как ясно из ин-
тервью его генерального делегата Тьерри Фремо жур-
налу Variety, заявок на участие значительно больше, 
чем обычно, — сказывается двухлетний перерыв, выз-
ванный пандемией. Для самых долгожданных премьер 
увеличена внеконкурсная секция, показы которой 
пройдут в зале «Дебюсси» — двойнике зала «Люмьер», 
отданного конкурсу. Новый мультиплекс Cineum, по-
строенный по проекту архитектора Руди Риччиоти, 
тоже будет показывать фестивальные фильмы. 

Фестиваль пройдет в обычном формате, но в нео-
бычных условиях. Закрыты легендарные отели «Карл-
тон» и «Мариотт». В протоколе безопасности предус-
мотрено обязательное ношение масок в любых фести-
вальных помещениях и соблюдение социальной ди-
станции, исключающей скопления людей. Маски 
должны закрывать нос, рот и подбородок и обеспечи-
вать степень фильтрации не менее 90 процентов. Кок-
тейль-пати разрешены на открытых террасах у моря, 
причем гости должны быть в масках до момента, как 
будет подано первое блюдо. 

Программу фестиваля объявят 3 июня. Официаль-
но пока подтверждены два названия: мюзикл Леоса Ка-
ракса «Аннетт» и «Непорочная дева» Пола Верховена. 
Наблюдатели пророчат, что в конкурсе ожидаются 
«Три этажа» Нанни Моретти, «Париж, 13-й округ» 
Жака Одиара, «Титан» Джулии Дюкорно, «Герой» Ас-
гара Фархади. От России, по не подтвержденным пока 
данным европейской печати, могут быть показаны 
«Петровы в гриппе» Кирилла Серебренникова. Сере-
бренников участвовал в Каннском фестивале с филь-
мами «Ученик» и «Лето», каждый раз увозя призы.

Фестиваль — в процессе реорганизации, подчеркнул 
Фремо. Будет уделено повышенное внимание этниче-
скому и гендерному разнообразию, а президент жюри 
Спайк Ли не только первоклассный режиссер, но и 
первый представитель чернокожих, занявший этот 
пост. Особая забота — об охране окружающей среды. 
Исключены из обихода пластиковые бутылки для 
воды, вся фестивальная информация перенесена с бу-
маги в интернет, обслуживающие фестиваль лимузи-
ны переведены на электрическую тягу, и каждый из 
участников форума внесет по 25 долларов на экологи-
ческие нужды. Теме экологии будет посвящена про-
грамма документальных фильмов.

Комендантский час будет отменен, кинотеатры 
Франции уже с 19 мая возобновили работу.  

Смотрите фоторепортаж на сайте 
rg.ru/sujet/1560

В работах на выставке много тревоги, но нет безнадежности.

Выступила Манижа уверенно, ярко, 
сильно. 
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ДОРОГИ Почему в России не удается прописать правила для электросамокатов?

Пешеход на колесах
Сергей Жуков, 
Владимир Баршев

С
корость движения на 
электросамокатах, моно-
колесах и прочих гиро-

скутерах в парках Москвы мо-
гут ограничить. Об этом по ито-
гам «круглого стола», посвя-
щенного вопросам регулирова-
ния использования средств ин-
дивидуальной мобильности, 
сообщил председатель Мосгор-
думы Алексей Шапошников. 
Одна из столичных прокатных 
компаний уже ограничила ди-
станционно скорость своих 
электросамокатов в некоторых 
районах столицы. Все это без-
условно полезные, но местные 
решения глобальной пробле-
мы. Между тем две инициативы 
по урегулированию эксплуата-
ции этой техники находятся на 
стадии общественного обсу-
ждения. Но будет ли какая-ни-
будь в том или ином виде при-
нята? Обсуждается ведь все это 
уже несколько лет. Но дальше 
обсуждений дело не идет. В то 
же время в различных европей-
ских странах удается вводить 
некоторые ограничения по ис-
пользованию такой техники. 
Почему не получается в Рос-
сии? Что думают по этому по-
воду эксперты? 

По словам Алексея Шапош-
никова, электросамокаты, ги-
роскутеры и моноколеса давно 
стали средствами повышенной 
опасности. Количество проис-
шествий с их участием растет. 
Только в 2020 году, по данным 
ЦОДД, в Москве с участием 
электротранспорта произошло 
156 ДТП, а это больше на 66 
процентов, если сравнивать с 
2019 годом. В них пострадали 
158 человек, включая 73 ребен-
ка. Участники «круглого стола» 

предлагают столичному прави-
тельству разработать проект 
правового акта, который бы ре-
гулировал передвижение на 
электросамокатах и подобном 
транспорте в парках и общест-
венных пространствах. В част-
ности, есть предложение огра-
ничить максимальную ско-
рость таких устройств до 15 ки-
лометров в час. 

Кстати, одна из компаний по 
аренде самокатов в столице уже 
автоматически ограничивает 
скорость своих транспортных 
средств 15 км/ч. Но только в Со-
кольниках, ВДНХ, Парке Горь-
кого, в центральной части горо-
да — в Театральном проезде и на 
Большой Лубянке. Каждый са-
мокат оборудован встроенным 
передатчиком ГЛОНАСС или 
GPS и имеет удаленный доступ 
к прошивке. Как только само-
кат въезжает в соответствую-
щую зону с действующим огра-
ничением, то его скорость тут 
же и ограничивается. Решение 
хорошее, но почему его нельзя 
распространить на всю терри-
торию Москвы? 

По мнению заместителя ди-
ректора по связям с общест-
венностью «Мосгорпарка» Да-
рьи Косиновой, нужны и воз-
растные ограничения на про-
кат такой техники. Она гово-
рит, что в ДТП с электротран-
спортом часто попадают дети и 
подростки, которые катаются в 
парках без родителей. Ребятня, 
по ее словам, устраивает гонки 
и забывает о безопасности. В 
этом вопросе Косинова совету-
ет обратить взгляд на Европу: в 
некоторых странах в прокат 
электротранспорт могут взять 
дети не младше 14 или 16 лет.

Как уже рассказывала «Рос-
сийская газета» в номере от 
18.05.2021, во Франции элек-

тросамокаты могут передви-
гаться исключительно по вело-
дорожкам, а также по улицам, 
где скоростное ограничение 
для автотранспорта — 50 км/ч. 
При этом их скорость не долж-
на превышать 25 км/ч. По тро-
туару ездить категорически за-
прещено (штраф нарушителю — 
135 евро). Заезжать на тротуар 
можно, лишь отключив элек-
тромотор, если идешь пешком и 
ведешь самокат или велосипед 
рядом с собой. Что мешает уста-
новить такие требования у нас? 

Как поясняют в Госатвоин-
спекции, согласно действую-
щим правилам те, кто передви-
гается на такой технике, — это 
пешеходы. И на них распро-
страняются все требования 
правил, касающиеся пешехо-
дов. То есть они не могут пере-

двигаться по велодорожкам и 
проезжей части. А ограничи-
вать скорость пешеходу — бес-
смысленно. 

В Париже права для управ-
ления этими аппаратами не 
обязательны. Зато обязательно 
страхование ответственности 
перед третьими лицами. В сред-
нем такой годовой полис может 
стоить от 70 до 100 евро. Его от-
сутствие наказывается штра-
фом до 3750 евро.

Глава столичного ситуацион-
ного центра ЦОДД Александр 
Евсин считает, что для управле-
ния большинством электроса-
мокатов нужны права. 

— Многие ходовые модели 
электросамокатов попадают 
под определение «мопед» со-
гласно Правилам дорожного 
движения. — поясняет он. — 

«Мопед» — двух- или трехколе-
сное механическое транспор-
тное средство, максимальная 
конструктивная скорость кото-
рого не превышает 50 км/ч, 
имеющее двигатель внутренне-
го сгорания с рабочим объе-
мом, не превышающим 50 куб. 
см, или электродвигатель но-
минальной максимальной 
мощностью в режиме длитель-
ной нагрузки более 0,25 кВт и 
менее 4 кВт. 

На мопедах нельзя ездить по 
тротуарам, по автомагистра-
лям, далее крайней правой по-
лосы, без шлема, без прав и 
пьяным. 

— Все что нужно, это приме-
нение уже существующих пра-

вил, — продолжает Александр 
Евсин. — Мощные модели элек-
тросамокатов, способные раз-
вивать скорость более 50 км /ч, 
попадают под определение 
«мотоцикл». И их необходимо 
регистрировать и получать на 
них регистрационные знаки, 
которые выданы быть не могут. 
В связи с очевидной неприспо-
собленностью такой техники 
для движения по автомобиль-
ным дорогам. А следовательно, 
эксплуатация таких электроса-
мокатов в настоящее время 
возможна только как спортив-
ного инвентаря в специально 
отведенных местах. 

Кстати, мопед не требуется 
ставить на учет в ГИБДД. И 
ОСАГО на него не нужно. 

По словам адвоката Льва Во-
ропаева, суды уже давно счита-
ют такие транспортные средст-
ва мопедами. Они лишают прав 
тех, кто управлял ими в нетрез-
вом виде. 

— Это сотрудники ГИБДД не 
могут определиться, пешеходы 
это или водители мопедов, — 
поясняет Лев Воропаев. — А у 
судов уже устоявшаяся практи-
ка. 

Как пояснили в Госавтои-
снпекции, чтобы признать са-
мокат мопедом, необходимо 
знать его характеристики. 
Установить их на дороге невоз-
можно. Необходимо сертифи-
цировать эту технику. Тогда со-
трудник ГИБДД будет пони-
мать, кто перед ним: водитель 
мопеда или пешеход. А серти-
фикация — это вопрос к мин-
промторгу.  

ТРАГЕДИЯ Чудом спасшийся слесарь рассказал корреспонденту «РГ» 
свою версию ЧП в таганрогском коллекторе, где погибли 11 его коллег

Ад в Дмитриадовке
Елена Мелихова, 
«Российская газета», 
Ростов-на-Дону

В 
Ростовской области 
на очистных сооруже-
ниях «Водоканала» в 
Неклиновском райо-
не разыгралась траге-
дия: при проведении 
ремонтных работ в 
коллекторе одиннад-
цать рабочих поги-

бли, еще семеро пострадали, не-
сколько в крайне тяжелом со-
стоянии в реанимации. Что при-
вело к беде? В этом «РГ» попы-
талась разобраться вместе со 
слесарем очистных сооружений 
Александром Степановым, ко-
торый в роковой день потерял 
коллег, а сам лишь чудом остал-
ся жив. Опытный рабочий рас-
сказал свою версию произошед-
шего, хоть и не может утвер-
ждать, что все было именно так.

Поселок Дмитриадовка на-
ходится примерно в сотне кило-
метров от Ростова-на-Дону, в 
Неклиновском районе. Терри-
тория очистных сооружений 
площадью не менее 50 га распо-
ложена вдали от жилых домов, 
но именно туда под землей идут 
канализационные стоки всего 
Таганрога. Там они фильтруют-
ся, обрабатываются, очищают-
ся, анализируются, прессуют-
ся, утилизируются. 

Очистные сооружения «Во-
доканала» являются режимным 
объектом. Территория обнесена 
забором и охраняется собака-
ми. 

Сейчас там работают сотруд-
ники экстренных служб и пра-
воохранительных органов. А 
местные жители, которые зна-
ют друг друга если не лично, то в 
лицо, в шоке от произошедшего.

Работой на очистных соору-
жениях в поселке заняты мно-
гие. Взять Степановых. Алек-
сандр — слесарь, Валентина — со-
трудник лаборатории. Его се-
стра Галина раньше также тру-
дилась в той самой организа-
ции. 

Многие живут в одном доме, 
в единственной пятиэтажке на 
улице Транспортной, в которой 
квартиры давали в советские 
годы сотрудникам «Водокана-
ла». Когда-то здесь была общая 
радость, теперь общее горе…

— Не верю, что такое могло 
случиться. Я ж всех этих ребят 
знал, были как одна семья, — 
едва сдерживает слезы 58-лет-
ний Александр Степанов, в од-
ночасье лишившийся одиннад-
цати коллег. — Если бы мы не уе-
хали, не известно, чем бы для 
меня закончилась эта история. 
Теперь 21 мая буду считать сво-
им вторым днем рождения. Бог 
меня отвел!

Новость о трагедии застала 

Степановых в Адыгее. В тот день 
он мог быть на смене, но взял 
отгул: супруга настояла. А когда 
произошла беда, пара находи-
лась на богослужении в храме.

— Сперва, когда мне позвони-
ли, подумал, что это розыгрыш, 
злая шутка. Но потом у меня во-
лосы просто встали дыбом… 

В тот день, по словам Алек-
сандра, ожидались плановые ре-
монтные работы в машинном от-
делении на глубине около шести 
метров — по сути, рядовое дело. 

Задвижку, которой перекрыва-
ется труба-двухсотка с техниче-
ской водой, планировали менять 
давно, раньше этого не делали. 

— Обычно на смене круглосу-
точно дежурят в одном помеще-
нии два человека. При необхо-
димости привлекаются еще. Как 
было все на самом деле, я не 
знаю, могу только предпола-
гать, — говорит опытный сле-
сарь. — Скорее всего, ожидалось, 
что замена задвижки пройдет 
быстро. Воду откачали, и труба 

в тот момент была пустой. А ког-
да сняли задвижку, оттуда пош-
ли скопившиеся пары сероводо-
рода. Коллеги стали терять со-
знание, не успев поставить но-
вую заглушку. Тем временем из 
трубы хлынула техническая 
вода, и они утонули. 

Почему там было столько 
людей? Все работы с канализа-
цией сопряжены с опасностью, 
и их никогда не выполняют по 
одному. Но тогда остается во-
прос — почему не были предпри-
няты меры безопасности, и со-
трудники в том самом отделе-
нии находились без средств ин-
дивидуальной защиты? Будь 
они в противогазах, не было бы 
столько жертв. 

Одна из погибших — 60-лет-
няя руководитель очистных со-

оружений с огромным стажем 
Раиса Гаврилова. О ней говорят, 
как о грамотном и очень опыт-
ном сотруднике, прошедшем 
все этапы работы на предприя-
тии и знавшем о специфике от-
расли все от и до. 

— Требовательная, строгая, 
справедливая. Она была всегда 
на передовой. Вместе с рабочи-
ми она в то утро спустилась в 
коллектор. В то время как раз 
должна была быть пересменка, 
дневная смена прибыла, ночная 
еще не уехала. Да вроде бы еще 
бригаду из Таганрога вызвали 
на помощь… 

Трагедия унесла жизни 
одиннадцати человек — четырех 
женщин и семерых мужчин в 
возрасте от 25 до 60 лет. Пои-
сковые работы тел сотрудники 
МЧС проводили в течение не-
скольких часов из-за того, что 
они оказались под водой.

Губернатор Ростовской об-
ласти побывал на месте ЧП и на-
вестил пострадавших в больни-
це Таганрога (большинство из 
них находятся в реанимации). 
Семьям погибших из регио-
нального бюджета выделено по 
одному миллиону рублей, по-
страдавшим — по 400 тысяч. 22 
мая на Дону было объявлено 
Днем траура.

После гибели рабочих на 
очистных сооружениях в Не-
клиновском районе возбуждено 
уголовное дело о нарушении 
требований промышленной 
безопасности опасных произ-
водственных объектов, повлек-
шее по неосторожности смерть 
двух и более лиц. Все его мате-
риалы по указанию главы СК 
России Александра Бастрыкина 
будут переданы для дальнейше-
го расследования в Главное 
следственное управление цен-
трального аппарата ведомства. 
Правоохранители уже допроси-
ли и руководителя таганрогско-
го «Водоканала», и изъяли всю 
документацию, касающуюся 
работы очистительных соору-
жений.  

Александр Степанов досконально 
знает особенности очистных
сооружений и даже хранит 
фотографии с места своей работы.

Суды уже давно считают, что элек-
тросамокатом надо управлять 
с правами и трезвым.

А К Ц Е Н Т

В тот день он мог быть на смене, 
но взял отгул: супруга настояла. А когда 
произошла беда, пара находилась 
на богослужении в храме

Автомобили «скорой помощи» и МЧС у таганрогских очистных сооружений, где произошла авария на насосной станции.
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— В России предложили 
ограничить скорость 
электросамокатов — 
подробности на сайте 
rg.ru/art/2096298

Комментарий 

Светлана Разворотнева, ис-
полнительный директор На-
ционального центра общест-
венного контроля в сфере 
жилищно-коммунального 
хозяйства «ЖКХ Контроль»:
— Одной из причин трагедии в Ро-

стовской области стали грубей-

шие нарушения техники безопа-

сности, допущенные на предпри-

ятии. У погибших не было ни ин-

дивидуальных средств защиты 

органов дыхания, ни раций. Хотя 

и то, и другое должно быть по ин-

струкции. По оценке председате-

ля Общероссийского профсоюза 

работников жизнеобеспечения 

Александра Василевского, сегод-

ня как минимум 50 процентов ра-

бочих мест в ЖКХ не соответст-

вуют требованиям безопасности. 

Действующее законодательство 

предписывает иметь на каждом 

предприятии ответственных за 

охрану труда, которые должны 

подробно и профессионально ин-

структировать работников. При 

этом на практике на многих пред-

приятиях страны все это делает-

ся абсолютно формально. Про-

верки приходят крайне редко, и 

наплевательское отношение к 

безопасности труда может долго 

оставаться безнаказанным. Пока 

не произойдет трагедия, как это 

случилось в Таганроге.

Второй причиной чрезвычайного 

происшествия стала крайняя из-

ношенность таганрогских очист-

ных сооружений. Капитального 

ремонта на них не было около 40 

лет. Такая ситуация, к сожалению, 

является характерной не только 

для Таганрога. Большинство 

очистных сооружений по всей на-

шей большой стране находятся в 

крайней степени изношенности. 

В некоторых регионах, в том чи-

сле курортных — на южном бере-

гу Крыма, на Каспийском море, — 

они вообще «приказали долго 

жить». 

На самом деле у самих предприя-

тий нет средств на их модерниза-

цию. Из бюджета финансирова-

ние почти не выделяется. Инве-

сторам вложения в такие изно-

шенные мощности неинтересны.

Трагедия в Таганроге показала, 

что необходимо изменить подхо-

ды к охране труда в отрасли. Воз-

можно, настало время вспомнить 

старую практику, когда вопросы 

охраны труда находились в веде-

нии не абстрактных трудовых ин-

спекций, а отраслевых профсою-

зов. В критических случаях они 

могли даже остановить работу 

предприятий, поставить вопрос 

об увольнении конкретных руко-

водителей и работников за грубое 

нарушение техники безопасности 

и требований охраны труда.

Подготовила Ольга Бухарова

Медиацентр сообщает

ВСЕМИРНЫЙ ДЕНЬ БОРЬБЫ С РАССЕЯННЫМ 
СКЛЕРОЗОМ: ПРОЕКТ #ЖИВИПОЛНОЙЖИЗНЬЮ
25 мая в 11.00 состоится пресс-конференция научно-технологичес-
кой компании Merck. В ходе мероприятия эксперты обсудят вопро-
сы, связанные с рассеянным склерозом и расскажут о проекте 
#ЖивиПолнойЖизнью.
Участники: президент Общероссийской общественной организа-
ции инвалидов-больных рассеянным склерозом, профессор  
Ян Власов, президент межрегиональной общественной организа-
ции инвалидов «Московское общество рассеянного склероза»  
Ольга Матвиевская, генеральный директор научно-технологичес-
кой компании Merck в России и СНГ Маттиас Вернике, артист балета 
Сергей Полунин. Ведущий встречи: журналист Владимир Познер.

По окончании мероприятия состоится премьера одноактного балета 
«Болеро» — постановки, посвященной людям, живущим с РС

Онлайн-трансляция пресс-конференции будет доступна  
на сайте mc.rg.ru 25 мая с 11.00 МСК.

ВЫБОРЫ Два миллиона 
москвичей могут 
проголосовать онлайн

Лайк 
депутату

Сергей Бабкин

Москва готовится к электронному голосованию на вы-
борах 19 сентября. По прогнозам главы Общественно-
го штаба по контролю за голосованием Алексея Вене-
диктова, онлайн-вариант могут выбрать до 2 млн изби-
рателей. Напомним, что в Москве 19 сентября пройдут 
не только выборы в федеральный парламент. Также бу-
дут определены обладатели двух мандатов гордумы и 
муниципальные депутаты в районе Щукино. На днях 
Мосгордума приняла изменения в городское выборное 
законодательство, которые подводят нормативную 
базу и под онлайн-голосование, и под электронный 
сбор подписей для кандидатов. Теперь МГИК, согласно 
федеральным законам, должен представить предложе-
ния по организации электронного голосования в ЦИК 
не позднее чем за 75 дней до дня выборов. А Центриз-
бирком должен принять окончательное решение за 60 
дней до голосования.

Уже сейчас у политиков появились вопросы по про-
цедуре. Общественный штаб собрал разработчиков 
системы и представителей разных партий в бизнес-
центре «Красная роза», где во время голосования по 
Конституции базировался общественный штаб. «Я ра-
ботал наблюдателем много лет, — рассказывает депутат 
Мосгордумы от «Справедливой России» Михаил Тимо-
нов. — Когда ты находишься на участке, ты видишь про-
цесс «от и до». Как избиратели предъявляют паспорта, 
как получают бюллетени. То есть при желании все 
можно проконтролировать. А как это возможно при 
электронном голосовании?». Сомнения возникают как 
раз из-за того, что E-выборы не «физический» процесс, 
а виртуальный, подчеркнул один из создателей систе-
мы, начальник управления по совершенствованию 
территориального управления и развитию смарт-про-
ектов правительства Москвы Артем Костырко. Когда-
то голосовали черными и белыми камнями, потом пе-
решли на «бумагу», теперь очередь за электронными 
системами. В Е-штабе, сказал Артем Костырко, наблю-
дать за голосованием можно ровно так же, как и на об-
ычном избирательном участке..  

ЧП Неизвестные разоряют 
могилу матери художника 
Александра Шилова

Воров — 
за ограду

Андрей Васянин

Первая пропажа на могиле Людмилы Сергеевны Ши-
ловой на «есенинской» аллее Ваганькова была обнару-
жена 19 мая: сотрудник Государственной картинной 
галереи народного художника СССР, пришедший наве-
стить могилу, обнаружил, что исчез большой фрагмент 
ограды, окружающей памятник. Но не успела еще ди-
ректор Галереи подать заявление в полицию, как на 
другой день пропала следующая часть ограды.

Могила матери — святыня для Александра Шилова. 
Как при ее жизни художник писал один за другим пор-
треты мамы, так, похоронив ее в 2009-м, он взялся уха-
живать за могилой. Каждую пятницу бывал на кладби-
ще, ухаживал за памятником, сам высаживал в ограде 
анютины глазки, любимые Людмилой Сергеевной. 
Пандемия нарушила график, художник стал реже бы-
вать в Москве. Но, узнав о случившемся, не смог про-
должать работу на даче в подмосковных Уборах.

В беседе с «РГ» Народный художник СССР, акаде-
мик РАХ  затруднился назвать мотивы, побудившие 
«этих подонков» коснуться места упокоения матери. 
Но предположил, что их привлек металл, позолочен-
ная литая латунь, из которой на предприятии  «Софри-
но» по заказу  художника была изготовлена ограда.

Несколько лет назад был аналогичный случай с мо-
гилой его дочери на этом же кладбище. Надо найти во-
ров, готовых продолжить свое «черное дело»: при ос-
мотре ограды обнаружились шурупы, вывинченные из 
следующего ее участка. Александр Шилов надеется тут 
на Пресненский отдел МВД, его  начальник полковник 
Сергей Щукин побывал в пятницу на Ваганьково.  

В ограде могилы недостает уже двух фрагментов.
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Кредит 
без возврата

С пенсионерки — 1,5 млн рублей, а с владели-
цы однушки — 1,3 млн. «То есть лизинговая 
компания фактически приобрела одноком-

натную квартиру за 1 млн рублей, а женщина и ее се-
мья лишились единственного жилья», — говорит ад-
вокат, член Экспертного совета по небанковским фи-
нансово-кредитным организациям при Комитете 
Госдумы по финансовому рынку Елена Калиничева. 
Защитить свои права женщины не смогли — договоры 
не противоречили закону.  

Схема возвратного лизинга появилась около деся-
ти лет назад, причем была «импортирована» из Лат-
вии, где против нее ввели запреты. Офисы лизинго-
вых компаний обычно расположены в центре города, 
выглядят очень солидно. Люди, которые берут такие 
займы, нередко вполне благополучные, но, оказав-
шись в сложной жизненной ситуации, не способны 
рассчитать риски из-за нехватки знаний в финансо-
вой и правовой сфере, отмечает Калиничева. «Навя-
зать такому клиенту договор на кабальных, заведомо 
невыполнимых условиях очень легко», — говорит она. 

Ежемесячный платеж по договору возвратного ли-
зинга складывается не из суммы возврата займа и 
процентов по нему (где размер ставки может регули-
роваться Центро-
банком), а из сум-
мы выкупной цены 
и стоимости услуг 
лизингодателя по 
предоставлению 
жилого помещения 
во временное вла-
дение и пользова-
ние, отмечает эк-
сперт. «Хотя оче-
видно, что компа-
ния заключала до-
говор с явным намерением завладеть квартирами по 
цене в 2—3 раза ниже рыночной, защитить права гра-
ждан, которые заключают такие договоры, практиче-
ски невозможно», — отмечает Калиничева. 

Возвратный лизинг жилья стал развиваться после 
ужесточения требований к микрофинансовым орга-
низациям, особенно активно — в последний год, рас-
сказывает председатель подкомитета Торгово-про-
мышленной палаты РФ по лизингу, директор НА «Ли-
зинговый союз» Евгений Царев. Им занимается лишь 
1—2% лизинговых компаний. Но для обычного чело-
века при этом очень высок риск потери имущества, 
права потребителей необходимо защитить, считает 
Царев.

Проблема обсуждалась на совещании в минэконо-
мразвития с участниками рынка. Министерство 
предлагает запретить возвратный лизинг жилья. Для 
других объектов — например, автомобилей или нежи-
лых помещений — может быть введено обязательство 
выкупать их у физлиц по рыночной цене, которую 
определит оценщик. Законопроект об этом уже под-
готовлен.  

Развитие лизинговой отрасли могло бы куриро-
вать минэкономразвития, а за Центральным банком 
могут быть закреплены контрольно-надзорные фун-
кции, считает директор департамента финансово-
банковской деятельности и инвестиционного разви-
тия министерства Александр Киревнин.

Между тем руководитель юридической дирекции 
«Балтийский лизинг» Сергей Громов отметил, что для 
борьбы с мошенничеством нужно не введение адми-
нистративных барьеров для честного бизнеса, а го-
товность правоохранительных органов реагировать 
на очевидные хищения как на преступления с привле-
чением виновных к уголовной ответственности.

С 2022 года лизинговые компании должны будут 
передавать в бюро кредитных историй информацию 
по каждой сделке, включая просрочки, судебную 
историю и другие данные о клиенте и поручителях. 
Соответственно, Центробанк будет видеть полную 
картину, рассказал финансовый директор АО «Сбер-
банк Лизинг» Алексей Киркоров.

Компания факти-
чески приобрела 
квартиру в шесть 
раз дешевле, 
чем на рынке

КОНТРОЛЬ Замглавы Росстандарта — о проверках АЗС 
на паленое топливо и недолив

По горючим следам
Игорь Зубков 

С 
2015 года доля опа-
сного для двигате-
лей и экологии то-
плива снизилась в 
четыре раза — сейчас 
Росстандарт обнару-
живает его на 5% 
проверяемых АЗС. 
Это все равно много. 

Всего через месяц у инспекто-
ров ведомства появится новый 
инструмент — проверка мето-
дом тайного покупателя не 
только на качество топлива, но 
и на недолив. 

Об этом заместитель руково-
дителя Росстандарта Алексей 
Кулешов рассказал в интервью 
«Российской газете». 

Росстандарт продолжает 
внеплановые проверки АЗС. 
Почему, если смотреть на 
итоги прошлого года, доля на-
рушений по дизтопливу 
(15,1%) гораздо выше, чем по 
бензину (3,5%)?

АЛЕКСЕЙ КУЛЕШОВ: Очень большая 
доля легально выпускаемой 
продукции — легально выпуска-
емые суррогаты: судовое, печ-
ное топливо. Оно попадает и на 
АЗС, хотя с начала этого года его 
там продавать запрещено. Или 
когда залежавшуюся летнюю 
солярку продают в декабре, это 
тоже опасно. 

Проблема не только в продав-
цах, но и в спросе на суррогаты. 
Если рядовые автовладельцы не 
хотят заправляться плохим бен-
зином, то для некоторых тран-
спортных и сельскохозяйствен-
ных компаний зашкаливающая 
сера в дизтопливе — не препятст-
вие, лишь бы было дешевле. 

Доля суррогатов на рынке ав-
томобильного дизеля по итогам 
2020 года — около 15%, но про-
верки этого года показывают, 
что легальная продажа суррога-
тов уходит, и доля нарушений в 
январе-апреле снизилась до 5%. 
То есть риск случайно запра-
виться некачественным топли-
вом снижается.

Скоро вступает в силу закон, 
который сильно расширяет 
инструментарий проверяю-
щих органов. Что это меняет 
на топливном рынке? 

АЛЕКСЕЙ КУЛЕШОВ: С 1 июля появля-
ется более эффективная органи-
зация контроля: мы не будем за-
ранее предупреждать о провер-
ке, у нас появляется возмож-
ность проводить контрольные 
закупки методом тайного поку-
пателя. Плановые проверки АЗС 
сведем к минимуму. 

Сейчас вы предупреждаете 
даже о внеплановых проверках? 

АЛЕКСЕЙ КУЛЕШОВ: При внеплановых 
тоже должны уведомлять, но 
только за сутки. Некоторые все 
равно не успевают подготовить-

ся, хотя доходит до смешного 
иногда. Кто-то, например, сразу 
закрывается на ремонт. Теперь 
появляется простой и эффек-
тивный механизм: по жалобам, 
материалам СМИ или общест-
венных организаций составля-
ется перечень АЗС высокого ри-
ска, инспектор под видом авто-
любителя приезжает на них и 
покупает топливо, заливает его 
в стерильную канистру и от-
правляет в лабораторию. Так же 
будем работать и с недоливом. 
Если нарушения по качеству то-
плива не всегда можно быстро 
скрыть, то с недоливом все 
просто — умельцы знают, как до-
крутить автоматику, и плано-
вые проверки почти не дают ре-
зультата. 

Что должно быть в жалобе, 
чтобы по ней состоялась про-
верка? Обязательны ли доку-
менты из автосервиса или до-
статочно ощущений, что в 
бензин что-то подмешали?

АЛЕКСЕЙ КУЛЕШОВ: Подтверждение о 
поломке из автосервиса будет 
дополнительным аргументом, 
но оно необязательно, обяза-

тельны только чек и информа-
ция о месте расположения АЗС. 
Инспектор прибудет туда и от-
берет необходимые образцы 
топлива. Любые подозрения все 
равно нам нужно подтвердить в 
лаборатории. Если соберетесь 
писать жалобу, можете набрать 
в интернете по ключевым сло-
вам «топливо методичка Рос-
стандарт» — найдете нашу па-
мятку о том, что нужно знать 
при заправке на АЗС. Там есть и 
инструкция, как правильно на-
писать жалобу на недолив и не-
качественное топливо. 

На какие заправки чаще всего 
жалуются?

АЛЕКСЕЙ КУЛЕШОВ: Меньше всего 
жалоб и подтвержденных на-
рушений на сетевых заправ-
ках. Даже у небольших сетей 
риск найти некачественное то-
пливо минимален, у них своя 
система контроля качества вы-
строена. 

Росстандарт начал публи-
ковать списки АЗС, где были 
обнаружены нарушения. 
Удобнее было бы, если бы эти 
точки отмечали навигато-
ры. Это возможно?

АЛЕКСЕЙ КУЛЕШОВ: Мы уже сегодня 
готовы делиться с владельцами 
навигаторов этой информа-
цией, включая данные геолока-
ции. Рассчитываем, что они смо-
гут подгружать наши данные 
уже в следующем году, а у наших 
инспекторов будет возмож-
ность оперативно и добавлять, и 
исключать такие точки. Потому 
что бывает, например, что на 
АЗС вода попала в резервуар 
случайно, и когда протечка 
устранена и ущерб автовладель-
цам возмещен, заправка должна 
быть исключена из списка недо-
бросовестных. 

Инспекторы Росстандарта 
стали применять экспресс-
анализаторы. Как они себя по-
казали?

АЛЕКСЕЙ КУЛЕШОВ: Эту методику 
разработали ученые ВНИИФ-
ТРИ, нашего ведущего институ-
та. Она позволяет с большой до-
лей вероятности определять, 
соответствует ли топливо нор-
ме по содержанию серы — это 
ключевой показатель как для 
двигателя, так и для человека и 
окружающей среды. Если соот-
ветствует, то мы не проводим 
испытания, экономим финансо-
вые ресурсы, если нет — отправ-
ляем топливо в лабораторию 
уже для детальных исследова-
ний. Это колба, куда вы налива-
ете образец топлива, и, если оно 
меняет цвет, значит, все плохо. 
Близкая аналогия — алкотестер. 
Пока анализатор работает толь-
ко с дизтопливом, но ВНИИФ-
ТРИ работает над созданием та-
кого же и для бензина. 

Он будет продаваться?
АЛЕКСЕЙ КУЛЕШОВ: Есть такая идея. 
Анализатор доступный по цене, 
но пока мы его обкатываем 
сами. В июле начнем внедрять 
среди инспекторов его по всей 
стране. Потом подумаем над ме-
ханизмами распространения 
среди автолюбителей.  

Росстандарт намечал про-
грамму борьбы с недоливом 
топлива. Ключевой элемент — 
сертификация раздаточных 
колонок, в том числе на защи-
ту от манипуляций со сторо-
ны оператора (как в отноше-
нии игровых автоматов). Ког-
да это будет сделано?

АЛЕКСЕЙ КУЛЕШОВ: В прошлом году за-
работал новый ГОСТ на топливо-
раздаточные колонки, который 
как раз защищает оборудование 
на АЗС от такого рода вмешатель-
ства. Его уже начали применять 
нефтяные компании при закуп-
ках для своих АЗС, и по результа-
там этого года мы подумаем над 
тем, чтобы сделать новый ГОСТ 
на ТРК обязательным. Надо по-
смотреть, как он повлияет на ко-
нечную стоимость оборудования. 

В любом случае он касается 
только новых колонок, мы не 
можем заставить бизнес поме-
нять все ТРК. Недобросовест-
ные участники рынка, которым 
не нравится, что у них сужается 
поле для манипуляций, якобы 
не разобрались в стандарте и 
продвигали версию, что он па-
рализует рынок. Чего, как мы 
видим, не произошло. Конечно, 
одномоментная замена ТРК 
была бы непозволительной ро-
скошью, поэтому нужно посте-
пенное обновление парка. 

Сокращения госслужащих, ко-
торые прошли в этом году, за-
тронули инспекторов Рос-
стандарта?

АЛЕКСЕЙ КУЛЕШОВ: Нет, они получи-
ли «бронь», а оптимизацию в хо-
рошем смысле этого слова мы 
провели за счет обеспечиваю-
щих подразделений — закупки, 
кадры и так далее мы объединя-
ем на уровне нескольких терри-
ториальных управлений. Высво-
божденные средства пойдут в 
том числе на стимулирование 
инспекторского состава.  

А К Ц Е Н Т

Если нарушения по качеству топлива 
не всегда можно быстро скрыть, то 
с недоливом все просто — умельцы знают, 
как докрутить автоматику, и плановые 
проверки почти не дают результата 

АПК В России начали инвентаризацию земель

Попали в поле зрения
Татьяна Карабут

В 
России начали собирать 
базу данных о земельных 
участках, которые нужно 

вовлечь в сельхозоборот, сооб-
щила «РГ» вице-премьер Вик-
тория Абрамченко. Это первая 
часть работы по вовлечению в 
оборот 13 млн га в течение 
10 лет.

По словам Виктории Абрам-
ченко, масштабная инвентари-
зация земель будет вестись в 
83 регионах. Полученная ин-
формация позволит выявить 
конкретные земельные участ-
ки, которые больше всего под-
ходят для сельского хозяйства.

Вице-премьер напомнила, 
что госпрограмма эффектив-
ного вовлечения в оборот зе-
мель сельскохозяйственного 
назначения и развития мелио-
ративного комплекса была 
разработана и утверждена каб-
мином 23 мая по поручению 
президента. Власти планиру-
ют, что основная работа на-
чнется с 2022 года.

Кроме вовлечения в оборот, 
программа подразумевает со-
хранение мелиорированных 
почв на площади не менее 3,6 
млн га. По мнению Абрамчен-
ко, такую масштабную работу 
— осушительные, оросительные 
мероприятия, устранение дре-
весно-кустарниковой расти-
тельности — невозможно прове-
сти без помощи государства.

Программа предполагает 
выделение 754 млрд рублей на 
10 лет, из которых 538 млрд ру-
блей — из федерального бюдже-
та. Средства пойдут на ком-
плекс мероприятий — агрохи-
мические и эколого-токсиколо-
гические исследования, подго-
товку проектов межевания и 
кадастровые работы, рекон-
струкцию мелиоративных и ги-
дротехнических сооружений.

«Программа станет серьез-
ным импульсом для дальней-
шего развития нашего агро-
промышленного комплекса и в 
итоге усилит продовольствен-
ную безопасность страны», — 
считает Абрамченко.

В России и сейчас нет про-
блем с обеспечением основным 
продовольствием — большинст-
во мы выращиваем с избытком 
и поставляем на экспорт. Но ис-
пользуем мы свои земли куда 
менее эффективно, чем многие 
другие страны. По подсчетам 
Центра агроаналитики при 
минсельхозе, Россия входит в 
топ-5 стран по площади пашни 
(после Китая, США и Индии). 
У нас находится 8% пахотных 
земель мира. Но доля России в 
мировом производстве продук-
ции АПК составляет всего 2%.

По данным Росреестра на 
январь 2019 года, общая пло-

щадь земель сельхозназначе-
ния в России составила 382,5 
млн га, из них сельхозугодий 
(пашни, сенокосы, пастбища, 
залежи, земли, занятые много-
летними насаждениями) — 
197,7 млн га. Если добавить 
сюда землю, на которой гра-
ждане выращивают картошку 
и овощи, фруктовые деревья и 
ягодники в огородах и на дачах, 
а также все угодья, используе-
мые в научных целях, то пло-
щадь сельхозземель увеличит-
ся до 222 млн га. По оценке 
минсельхоза, примерно пятая 
часть от всех сельхозугодий 
(около 44 млн га) сейчас не ис-

пользуется. Из них 20 млн га —  
пашня (используемая под по-
сев сельскохозяйственных 
культур). Но по разным оцен-
кам, неиспользуемых сельхо-
зугодий в России может быть 
почти в два раза больше — до 
80 млн га. Для сравнения: это 
больше, чем территория всей 
Франции.

Новые земли, на которых не 
применялись химикаты, мож-
но было бы использовать, на-
пример, под выращивание ор-
ганической продукции, уверен 
министр сельского хозяйства 
Дмитрий Патрушев. По его 
словам, этот рынок — один из 
самых быстро развивающихся. 
За последние 20 лет его объем 
вырос более чем в семь раз и 
составил в 2020 году около 130 
млрд долларов. У России есть 
все шансы занять лидирующие 
позиции в этом сегменте, счи-
тает глава минсельхоза.

На новых землях также 
можно выращивать сырье для 
производства инновационных 
продуктов (например, бобо-

вые — для производства расти-
тельного мяса). В России такая 
продукция пока не очень во-
стребована, но ее можно эк-
спортировать, пояснила за-
мглавы минсельхоза Оксана 
Лут. В любом случае вовлече-
ние в оборот сельхозземель — 
это новые предприятия, новые 
рабочие места, дополнитель-
ный заработок и налоги.

«Для роста производства 
важнее инновации, повышаю-
щие урожайность, и качество 
продукции, а не вовлечение до-
полнительных ресурсов», — 
считает директор Центра агро-
продовольственной политики 
РАНХиГС Наталья Шагайда.

По ее мнению, резерв роста 
урожая на уже используемых 
землях далеко не исчерпан. 
Так, по данным Центра агроа-
налитики, по урожайности 
зерновых Россия отстает от де-
сятки лидеров: в США собира-
ют 80,3 центнера зерна с гекта-
ра, в Канаде — 39,9 центнера, в 
Индии — 34 центнера, а в Рос-
сии — только 26,7 центнера.  

А К Ц Е Н Т

Россия входит в топ-5 стран по площади 
пашни. Но доля страны в мировом 
производстве продукции АПК 
составляет всего 2%

ВОПРОС РЕБРОМ 

Сколько налогов 
скрывает серый 
рынок топлива

Еще в 2019 году вы начали тести-
ровать систему прослеживаемо-
сти топлива от завода до бензоба-
ка. Что показали эти эксперимен-
ты, когда система может быть 
введена по всей стране?

Алексей Кулешов | Эксперимент 

оказался удачным. Для полно-

ценного запуска системы необ-

ходимо ввести это в законода-

тельство и решить, какой орган 

будет оператором системы, ка-

кие санкции будут за невнесе-

ние или некорректные данные, 

как будет обеспечена защита 

данных. Ну и техническое реше-

ние — как сделать так, чтобы 

участникам рынка не пришлось 

ничего подгружать вручную, что-

бы данные по защищенным ка-

налам предоставлялись автома-

тически из их внутренних си-

стем. Здесь еще предстоят обсу-

ждения и с бизнесом, и с минэ-

нерго, и с другими органами 

власти. Компании нефтепродук-

тообеспечения готовы работать 

с этой системой, если она не по-

влечет дополнительных издер-

жек.   

То есть если система и будет вве-
дена, то очень нескоро. А каков 
«приз», что она дала бы государ-
ству и рынку?
Алексей Кулешов | Рано или 

поздно она появится, на других 

рынках такие системы уже дока-

зали свою эффективность. 

Просто больших ресурсов и уси-

лий в последние два года от нас 

потребовала «регуляторная 

гильотина» и вообще реформа 

контрольно-надзорной деятель-

ности. Плюс пандемия притор-

мозила глобальные проекты. 

«Приз» вполне осязаемый: са-

мое главное — безопасное топли-

во, а это касается почти всех: не 

только автовладельцев, но и тех, 

кто вынужден дышать вредными 

выхлопами. 

Во-вторых, понятный учет и чест-

ная конкурентная среда. Рынок 

автомобильного топлива — около 

65—70 млн тонн в год, это свыше 

2,5 трлн руб., и сейчас на нем нет 

четкой границы ме жду белой и 

серой зонами. Каждый процент 

выведенного из розницы фальси-

фиката переводит из серой зоны 

в белую рынок объемом 25 млрд 

руб. в год, а это как минимум 

4 млрд руб. НДС. Соответствен-

но, снижение фальсификата на 

пять процентных пунктов дает 

минимум 20 млрд руб. дополни-

тельных налоговых поступлений. 

Сейчас мы видим организации, 

которые продают фальсификат и 

заявляют оборот в два, пять млн 

руб. в год, они явно недоплачива-

ют налоги. Когда ввели оборот-

ные штрафы за некачественное 

топливо, сразу эта картина выс-

ветилась. 

У Росстандарта и ФНС есть авто-
матизированный обмен инфор-
мацией или он только по запро-
сам?
Алексей Кулешов | Пока только 

по запросам. Мы в любом случае 

готовы делиться информацией 

по компаниям, которые явно за-

нижают выручку и не платят на-

логи. 

Продолжение интервью 
с Алексеем Кулешовым — 
о краш-тестах и отзывных 
кампаниях — читайте 
в ближайших номерах 
«РГ — Неделя»И
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В России не используется примерно пятая часть всех сельхозугодий.
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Из-за возвратного лизинга квартиры уходят в чужие руки 
за бесценок.
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С июля инспекторы Росстандарта начнут проверки автозаправок — и на качество топлива и на недолив — методом тайного покупателя. 
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Алексей Кулешов: Меньше всего 
жалоб и подтвержденных наруше-
ний на сетевых заправках.
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Информация  
о проведении общественных обсуждений в форме 
общественных слушаний технического задания на 

проведение оценки воздействия на окружающую среду 
намечаемой хозяйственной деятельности, материалов 

оценки воздействия на окружающую среду и проектной 
документации «АО «Лебединский ГОК». 
Завод горячебрикетированного железа. 

Цех горячебрикетированного железа № 3. 
Внедрение технологии регулируемого углерода (АСТ)».

АО «Лебединский ГОК» уведомляет общественность, над-
зорные органы, а также всех заинтересованных лиц о намеча-
емой деятельности по проектной документации «АО «Лебе-
динский ГОК». Завод горячебрикетированного железа. 
Цех горячебрикетированного железа № 3. Внедрение 
технологии регулируемого углерода (АСТ)» и информи-
рует о проведении оценки воздействия на окружающую среду 
намечаемой хозяйственной деятельности.

Лебединский горно-обогатительный комбинат является 
одним из ведущих российских предприятий по объему про-
изводства железорудного сырья для черной металлургии. 
Минерально-сырьевой базой являются железистые кварциты 
Лебединского месторождения, входящего в состав Губкинско-
Старооскольского железорудного района Курской магнитной 
аномалии.

Вышеуказанный проект, разработанный ООО «Городской 
институт проектирования металлургических заводов» (г. Мо-
сква) предусматривает реконструкцию ЦГБЖ-3 для внедре-
ния в существующую технологическую систему технологии 
регулирования (повышения) содержания углерода в конечном 
продукте до 2%. Объекты системы АСТ располагаются на тер-
ритории существующего комплекса ЦГБЖ-3.

В рамках данного проекта разработано техническое задание 
(далее — ТЗ) на проведение оценки воздействия рассматривае-
мого объекта на окружающую среду (далее ОВОС).

В проектной документации основными объектами строи-
тельства являются:

1. Дополнительный (4-й) сосуд десульфурации.
2. Здание системы АСТ.
3. Здание насосной станции системы охлаждения оборудо-

вания АСТ.
4. Эстакады трубопроводов и кабелей:
4.1 Эстакада трубопроводов PB31.
4.4 Эстакада трубопроводов PB32.
Цели намечаемой хозяйственной деятельности: Вне-

дрение технологии «MIDREX ACT» на установке ЦГБЖ-3 для 
повышения содержания углерода в ГБЖ при сохранении до-
статочно высокой температуры горячего металлизованного 
железа на выгрузке — для получения брикетов высокого ка-
чества.

Место расположения намечаемой хозяйственной дея-
тельности: В административном отношении Лебединское ме-
сторождение расположено на территории Губкинского района 
Белгородской области.

Наименование и адрес Заказчика:
АО «Лебединский ГОК», 309191, Белгородская область, 

г. Губкин, промышленная зона, промплощадка ЛГОКа. Тел.: 
+7 (47241) 9-44-55, е-mail: gok@lebgok.ru.

Генеральный проектировщик:
ООО «Городской институт проектирования металлурги-

ческих заводов», 107023, г. Москва, ул. Малая Семеновская, 
д. 9, стр. 3, пом. XXI, к. 34, тел.: +7 (495) 225-85-55, е-mail: 
sekretar@gipromez.metalloinvest.com

Наименование и адрес Исполнителя материалов 
ОВОС и проектной документации:

ООО «Городской институт проектирования металлурги-
ческих заводов», 107023, г. Москва, ул. Малая Семеновская, 
д. 9, стр. 3, пом. XXI, к. 34, тел.: +7 (495) 225-85-55, е-mail: 
sekretar@gipromez.metalloinvest.com

Примерные сроки проведения оценки воздействия на 
окружающую среду: май 2021 года — июль 2021 года.

Целью информирования общественности о намечаемой 
деятельности является выявление общественного мнения и 
предложений в процессе выполнения оценки воздействия на 
окружающую среду, в процессе проектирования.

Сроки и место доступности технического задания на 
проведение оценки воздействия на окружающую среду 
намечаемой хозяйственной деятельности, материалов 
ОВОС и проектной документации.

ТЗ на проведение оценки воздействия на окружающую сре-
ду намечаемой хозяйственной деятельности, материалы оцен-
ки воздействия на окружающую среду и проектная документа-
ция доступны с 29 мая 2021 г. по 31 июля 2021 г. в электрон-
ном виде на официальном сайте Администрации Губкинского 
городского округа (www.gubkinadm.ru), а также в печатном 
виде по адресу: Белгородская обл., г. Губкин, промплощадка 
АО «Лебединский ГОК», АБК УЭК и ООС, каб. № 209 (в рабо-
чее время с 8.30 до 17.00), тел.: +7 (47241) 9-54-66.

Форма представления замечаний и предложений. 
— в письменном виде с указанием фамилии, имени, отчества 

(при наличии), адреса и телефона по адресам: ООО «Городской 
институт проектирования металлургических заводов», 107023, 
г. Москва, ул. Малая Семеновская, д. 9, стр. 3, пом. XXI, к. 34; 
АО «Лебединский ГОК», 309191, Белгородская область, г. Губ-
кин, промышленная зона, промплощадка ЛГОКа; 

—  в электронном виде по адресу электронной почты: 
sekretar@gipromez.metalloinvest.com; ecolog@lebgok.ru.

—  по телефонам: +7 (495) 225-85-55, +7 (47241) 9-54-66.
Предполагаемая форма общественных обсуждений:
Проведение общественных обсуждений планируется в фор-

ме общественных слушаний.
Общественные слушания состоятся 30.06.2021 г. в 15.00 по 

адресу: Белгородская обл., г. Губкин, ул. Победы, д. 3, зал за-
седаний, 2-й этаж.

Орган, ответственный за организацию общественных 
обсуждений:

Администрация Губкинского городского округа Белго-
родской области, 309189, Белгородская область, г. Губкин, 
ул. Мира, д. 16, тел.: +7 (47241) 5-25-15, e-mail:gubkin@
gu.belregion.ru, сайт: www.gubkinadm.ru.

Прием и документирование предложений и замечаний от 
граждан и общественности по ТЗ на проведение оценки воз-
действия на окружающую среду намечаемой хозяйственной 
деятельности, материалам оценки воздействия на окружа-
ющую среду и проектной документации «АО «Лебединский 
ГОК». Завод горячебрикетированного железа. Цех горячебри-
кетированного железа № 3. Внедрение технологии регулируе-
мого углерода (АСТ)» будет осуществляться в период с 29 мая 
2021 г. по 31 июля 2021 г. с 9.00 до 18.00.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Объявление  
о проведении общественных обсуждений

Акционерное общество «Ангарская нефтехимическая ком-
пания» (АО «АНХК») совместно с администрацией Ангар-
ского городского округа (в соответствии с Федеральным за-
коном № 174-ФЗ «Об экологической экспертизе», Приказом 
Госкомэкологии РФ от 16.05.2000 № 372 «Об утверждении 
Положения об оценке воздействия намечаемой хозяйственной 
деятельности на окружающую среду в Российской Федерации» 
уведомляет о начале общественных обсуждений на этапе про-
ведения оценки воздействия на окружающую среду и подго-
товки обосновывающих материалов по объекту государствен-
ной экологической экспертизы «Строительство кабельных 
сетей 35 кВ на территории НПЗ», а именно разработку 
технического задания на проведение оценки воздействия на 
окружающую среду, входящего в состав предварительных ма-
териалов оценки воздействия на окружающую среду.

Название, цель и месторасположение намечаемой деятель-
ности: вновь проектируемые кабельные линии 35 кВ объекта 
«Строительство кабельных сетей 35 кВ на территории 
НПЗ» предназначены для внешнего электроснабжения по на-
пряжению 35 кВ существующих подстанций, расположенных 
на территории АО «АНХК», ЦРП-1 (объект 77/1), ЦРП-4 (объ-
ект 77/4), ЦРП-5 (объект 77/5), ЦРП-6 (объект 77/6) и ЦРП-
8 (объект 77/8). Строительство намечается по адресу: Иркут-
ская область, г. Ангарск, территория АО «АНХК» НПЗ, Второй 
промышленный массив, квартала 1, 1а, 01н, 1н, 2н, 3н, 4н, 39н, 
40н, 42н, 43н, 5н, 6н, 7н, 8н, 9н, 10н, 10н, 11н, 13н, 14н, 16н, 
17н, 18н, 19н, 20н, 21н, 22н, 23н, 24н, 25—30н, 26н, 28н, 29н, 
31н, 32н, 33н, 35н, 36н, 41н, 38н, 15н южнее автодороги 15. Ка-
дастровые номера участков 38:26:041301:136, 38:26:041301:47, 
38:26:041301:38, 38:26:041301:38, 38:26:041301:41, 
38:26:041301:32, 38:26:041301:43, 38:26:041301:39.

Наименование и адрес заказчика или его представителя: 
АО «АНХК», 665830, Иркутская обл., г. Ангарск, генеральный 
директор Зеленский К.В.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на окру-
жающую среду: май — декабрь 2021 года.

Орган, ответственный за организацию общественного об-
суждения: Администрация Ангарского городского округа, 
665830, Иркутская область, г. Ангарск, ул. Карла Маркса, дом 
19, кабинет 401 (зал заседаний), совместно с заказчиком или 
его представителем.

Предполагаемая форма общественных обсуждений: в фор-
ме слушаний.

Форма представления замечаний и предложений: письмен-
ная.

Сроки и место доступности технического задания: Техни-
ческое задание на проведение оценки воздействия на окру-
жающую среду объекта «Строительство кабельных сетей 
35 кВ на территории НПЗ» доступно для ознакомления и 
направления замечаний и предложений по адресу: 

—  665830, Иркутская область, г. Ангарск, ул. Карла Марк-
са, дом 19, кабинет 333, с 9.00 до 17.00 с даты настоящей 
публикации до момента принятия решения о реализации 
намечаемой деятельности; 

—  официальный сайт администрации АГО: https://angarsk-
adm.ru/gorodskoy-okrug/ekologiya/obshchestvennye-
obsuzhdeniya/zaplanirovannye-obsuzhdeniya.php

Принятие от граждан и общественных организаций замеча-
ний и предложений в письменном виде с указанием Ф.И.О. к 
техническому заданию обеспечивается Заказчиком в течение 
30 дней с момента публикации данного объявления.

Общественные обсуждения по объекту государственной 
экологической экспертизы «Строительство кабельных 
сетей 35 кВ на территории НПЗ» назначены на 25 июня 
2021 г. в 11.00, в здании администрации Ангарского город-
ского округа по адресу: 665830, Иркутская область, г. Ангарск, 
ул. Карла Маркса, дом 19, кабинет 401 (зал заседаний).

Результатом общественных обсуждений будет утверждение 
технического задания на проведение оценки воздействия на 
окружающую среду.

Исполнитель работ по ОВОС: Акционерное общество 
«Ангарскнефтехимпроект», адрес: 665835, Иркутская область, 
г. Ангарск, ул. Чайковского, д. 58. Тел. (3955) 67-67-30.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Общество с ограниченной ответственностью «ВН-
Энерготрейд» (ОГРН 1105048001629) разместило на своем 
официальном сайте в сети «Интернет» (http://vn-energotrade.
ru)  в полном объеме информацию за 2020 год, подлежащую 
раскрытию в соответствии со «Стандартами раскрытия инфор-
мации субъектами оптового и розничных рынков электриче-
ской энергии», утвержденными Постановлением Правительства 
РФ № 24 от 21.01.2004 года.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ДИСКУССИЯ Нужно ли переводить богослужебный язык на русский

Сокровище устарело?
Елена Мационг,
«Российская газета», 
Екатеринбург

С 
детства, посещая богослу-
жения в церкви, я часто 
размышляла, на каком та-

ком особом наречии ведутся 
службы. Чувствовалась в нем ка-
кая-то возвышенная поэзия, что-
то одновременно и неземное, и 
очень близкое, которое роднит 
нас со многими поколениями на-
ших предков. Но понять смысл 
все равно было трудно. Церков-
нославянский — это тот самый 
язык, который подарили нам 
святые Кирилл и Мефодий. Се-
годня, 24 мая, мы традиционно 
празднуем День славянской 
письменности и культуры, приу-
роченный к дню памяти святых 
равноапостольных братьев.

Зачем Кириллу и Мефодию 
понадобилось переводить свя-
щенные тексты с греческого на 
славянский? Настало ли сегод-
ня время перехода языка бого-
служения на русский? Не поте-
ряет ли он при этом свою возвы-
шенность и сакральность? Об 
этом наш разговор с доктором 
филологии УрФУ, одним из ве-
дущих ученых в стране в обла-
сти религиозной коммуника-
ции Татьяной Ицкович.

Татьяна Викторовна, так за-
чем братья Кирилл и Мефо-
дий больше тысячи лет назад 
взялись переводить богослу-
жебные тексты с греческого 
на славянский? 

ТАТЬЯНА ИЦКОВИЧ: Это было время 
принятия христианства. Пред-
ставьте людей, живущих на ог-
ромной территории, веками по-
клонявшихся языческим богам. 
Чтобы они поняли и приняли 
для себя Православие, конечно, 
о священных истинах новой ре-
лигии необходимо было расска-
зывать на близком и родном им 
языке. Греческий однозначно 
вызвал бы отторжение как язык 
чужаков. Поэтому Кирилл и Ме-
фодий создали азбуку. Исполь-
зуя ее, перевели священные 

книги именно на славянский 
язык. С тех пор на этом языке 
ведется богослужение во всех 
славянских странах, где есть 
Православие, — в Болгарии, Сер-
бии, Черногории, Молдавии, 
Украине, Беларуси и других. 
Сейчас можно только предста-
вить, какой это был колоссаль-
ный труд. Священные тексты 
братья переводили буквально 
слово в слово. 

То есть изначально это было 
два языка — для служения 
в храмах один, а для бытового 
общения другой?

ТАТ Ь Я Н А  И Ц К О В И Ч : Да, бытовым 
церковнославянский не был ни-
когда, на кухнях на нем не раз-
говаривали. Он сразу пришел 
как письменный язык. На нем 
читали, создавали тексты, ис-
пользовали для богослужения. 
Вместе с ним бытовал и вполне 
земной древнерусский язык. 
Общаться с языческими духа-
ми, например, наши предки 
предпочитали на привычном 
для них тогда славянском языке. 
Церковнославянский в те вре-
мена — это примерно то же са-
мое, если бы сегодня мы услы-
шали, как кто-то разговаривает 
высоколитературным книж-
ным стилем. Вычурно и не всег-
да понятно. При этом влияние 
друг на друга эти две ветви язы-
ка, разговорного и письменно-
го, конечно, оказывали. Но 
прошло больше тысячи лет, а 
церковнославянский мало из-
менился, существует все в тех 
же строгих религиозных рам-
ках, а русский язык развился. 

Татьяна Викторовна, как вы 
думаете, настало время ве-
сти богослужения на русском 
языке? 

ТАТЬЯНА ИЦКОВИЧ: Сегодня это во-
прос дискуссионный. Одна 
часть верующих считает, что 
сделать это необходимо было 
уже давно, а другая полагает, 
что от этого язык богослужений 
потеряет свою сакральность. Я 
человек воцерковленный, и 
признаться, сама долгое время 
стояла на позиции, что ничего 
менять не нужно, пусть в хра-
мах будет свой, особый язык. Но 
чем больше я погружалась в из-

учение этой темы как ученый, 
тем более мне становилось оче-
видным, что богослужения се-
годня надо вести на русском 
языке. Оно должно быть доступ-
ным и понятным, как и в те вре-
мена, когда священные тексты 
перевели для нас с греческого 
Кирилл и Мефодий. 

Ведь тогда святые братья сде-
лали нам такой бесценный по-
дарок, значение которого для 
развития культуры нашей стра-
ны оценить просто невозможно. 
Они сделали все, чтобы христи-
анизация прошла безболезнен-
но. Поэтому я убеждена, что 
язык богослужения и сегодня 
должен быть максимально по-
нятен людям. Прихожане будут 
куда глубже понимать смысл ре-
лигиозных текстов.

Когда-то поднимался вопрос 
перевода с церковнославянско-
го на русский?

ТАТЬЯНА ИЦКОВИЧ: Да, до пролетар-
ской революции Церковь уже 

была близка к этому. Тогда все-
рьез ставилась эта проблема. Но 
потом на долгие десятилетия 
наступило безвременье, годы 
государственного атеизма, ког-
да взрывали храмы и расстрели-
вали священников. Сейчас этот 
вопрос официально почти не 
поднимается. И понять, почему, 
на мой взгляд, можно: очень 
многие воспримут как покуше-
ние на святое саму попытку вве-
дения богослужений на русском 
языке. Очевидно, должно прой-
ти какое-то время, чтобы обще-
ство к этому пришло.  

Большинство прихожан не 
понимают языка, на котором 
священник ведет службу?

ТАТЬЯНА ИЦКОВИЧ: Увы, да, основ-
ная масса верующих не смогут 
пересказать смысл сказанного, 
если батюшка потом не расска-
жет по-русски, о чем именно го-
ворится в той или иной молитве. 
И на эту тему, к слову, у людей 
воцерковленных существует 
много шуток. Православный 
юмор — это вообще особый 
культурный пласт. Вот, напри-
мер, один из анекдотов. Бабуш-
ка слушает молитву на вечер-
ней службе «Да исправится мо-
литва моя, яко кадило пред То-
бою...». Но понимает «яко кади-
ло» так, как слышит, и эмоцио-
нально восклицает: «Да, ба-
тюшка, я не только крокодило, я 
и бегемото». 

На самом деле, если вдумать-
ся, в этом анекдоте таится осо-
бый глубинный духовный 
смысл. Пусть слов бабушка не 
разобрала, но она интуитивно 
уловила главное, и покаяние ее 
очень глубокое и искреннее: кто 
я пред Богом, «я не только кро-
кодило…». Тут ведь целая фило-
софия отражена, несмотря на 
всю иронию, содержащуюся в 
этом анекдоте. 

Православные шутки над со-
бой говорят о том, что верую-
щие очень живо реагируют на 
проблемы в церковной среде. 
Что это абсолютно живой орга-
низм.  

ОБЩЕСТВО Кирилл и Мефодий объединили 
мир славян буквой и словом почти 1158 лет назад

Азбука единения

Владимир Емельяненко 

Д
ень славянской пись-
менности и культу-
ры, отмечаемый 24 
мая, еще называют 
Днем святых Кирил-
ла и Мефодия. День 
проповедников пра-
вославия, создавших 
почти 1158 лет назад 

старославянскую азбуку и цер-
ковнославянский язык, стал 
днем единения славян, русского 
слова и единственным в России 
государственно-церковным 
праздником. Накануне Русская 
православная церковь вручает  
престижную награду — Патри-
аршую литературную премию. 

— Символично даже не сбли-
жение дат, — говорит лауреат 
Патриаршей литературной пре-
мии, поэт и переводчик Мушни 
Ласуриа (Абхазия), — важнее 
чувство слова и мысли на рус-
ском языке разных народов. 
Мне в этом смысле вспомина-
ются слова Виссариона Белин-
ского: «Переводы на русский 
язык приравниваются к рус-
ской литературе». Если пере-
фразировать Белинского, пере-
воды Кирилла и Мефодия на ста-
рославянский с греческого и ла-

тыни приравниваются к общно-
сти славянских языков, общно-
сти христианской, культурной 
и ментальной. Именно в таком 
порядке. А уж скольким наро-
дам, в том числе моему, христи-
анское мировоззрение помогло 
понять законы мироздания… 

Мушни Ласуриа знает, о чем 
говорит: он известен как пере-
водчик на абхазский язык «Ев-
гения Онегина» Александра 
Пушкина, «Витязя в тигровой 
шкуре» Шоты Руставели, «Пе-
сни о Гайавате» Генри Лонгфел-
ло и Нового Завета.

Другой лауреат Патриаршей 
литературной премии 2021 года 
хирург Калужской городской 
больницы скорой помощи Анд-
рей Убогий напомнил: «Анти-
чные греки свой язык считали 
образцом совершенства, так же 

и римляне.  Все прочие народы в 
их глазах были варвары. И лишь 
Кирилл и Мефодий, знавшие не-
сколько языков, не могли при-
нять подобный взгляд. Да, они 
по благословению Константи-
нопольской церкви отправи-
лись в славянские земли с мис-
сией прославления христианст-
ва, но теперь День славянской 
письменности и культуры — это 
праздник слова, День дружбы 
славянских народов. Казалось 
бы всего-то: Кирилл и Мефодий 
создали славянские азбуки — ки-
риллицу и глаголицу, перевели 
на славянский язык Евангелие и 
другие богослужебные книги. 
Но тем самым они объединили 
славян «буквой и словом».  

Автор исторических рома-
нов, рассказывающих о выдаю-
щихся личностях русской исто-

рии от протопопа Аввакума до 
Патриарха Тихона, Владислав 
Бахревский, номинант Патри-
аршей премии 2021 года, не 
устает писать в своих романах о 
том, почему Россия — наследни-
ца дела Кирилла и Мефодия. 

— Кирилл неспроста получил 
прозвище Философ, — говорит 
Владислав Бахревский. — он и 
Мефодий создали корпус тек-
стов на славянском языке, кото-
рый давал представление об ос-
новных нормах христианского 
мира, и литературный язык, 
способный на столь же высоком 
уровне, как греческий и латин-
ский, обслуживать все сферы 
жизни славянского общества. 

О том, почему Кирилл и Ме-
фодий стали святыми, пожалуй, 
лаконичнее всех сказал номи-
нант Патриаршей литератур-
ной премии, профессор кафе-
дры русской филологии Сегед-
ского университета (Венгрия), 
Валерий Лепахин: «Кирилл и 
Мефодий положили начало са-
мостоятельности славян на 
Земле среди других племен и на-
родов. Большего никто не может 
дать своему потомству».  

А К Ц Е Н Т

Кирилл и Мефодий положили начало 
самостоятельности славян на Земле 
среди других народов. Большего никто 
не может дать своему потомству

Сотрудник РНБ Николай Буцких 
читает онлайн-лекцию в День сла-
вянской письменности и культуры.

Плати
или не смотри

«Введение подобного 
налога, несомненно, 
подстегнет YouTube 

усовершенствовать свои техно-
логии, что позволит блогерам 
второго и последующих эшело-
нов увеличить свои доходы, и, 
как следствие, расценки на ре-
кламные интеграции», — гово-
рит директор по развитию 
«СоцМедиаМаркетинг» Евге-
ний Кончаков.

О намерении удерживать на-
логи от монетизации, получен-
ной за просмотры в США, 
YouTube сообщил еще в марте, 
ссылаясь на изменения в нало-
говом законодательстве в Шта-
тах.

Эксперты не удивлены ре-
шением видеохостинга. «Ду-
маю, что все платформы будут 
все более активно «углублять» 
монетизацию. Причем в самое 
ближайшее время это может 
ударить по создателям контен-
та, которые все еще во многом 
генерируют «сверхприбыль» и 
как раз на эту «сверхприбыль» 
платформы и начнут свою охо-
ту», — считает управляющий 
директор Twiga Россия Сергей 
Оганджанян. 

С его словами согласен и 
CEO SA Digital Александр Ру-
синчук. Он отмечает, что в ре-
кламном блоке перед видео ча-
сто стали появляться сразу два 
ролика подряд, что говорит о 
нехватке рекламного инвента-

ря в текущей конфигурации 
партнерской программы.

Новые правила скажутся и 
на потребителях контента, ко-
торые, чтобы избавиться от 
большого количества прерыва-
ющих видео рекламных объяв-
лений, будут вынуждены согла-
шаться на оформление платной 
подписки YouTube Premium, 
полностью отключающей ре-
кламу в любых роликах на 
платформе, считает Кончаков.

Доходы от рекламы на 
YouTube по-прежнему являют-
ся привлекательными для рос-
сийских блогеров. По данным 
BloggerBase, в 2020 г. объем 
российского рынка YouTube 
вырос в два раза по сравнению с 
2019 г. и составил 12,6 млрд руб. 

Пандемия стимулировала 
рост спроса на контент и, как 
следствие, на рекламу в интер-
нете.  

А К Ц Е Н Т

Часть верующих считает, что сделать это 
необходимо было уже давно, а другая 
полагает, что от этого язык богослуже-
ний потеряет свою сакральность
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ДИРЕКЦИЯ ПО РЕКЛАМЕ:
(499) 257 40 98  
(499) 257 37 52
E-MAIL: 
REKLAMA@RG.RU
ПОДРОБНОСТИ НА САЙТЕ:
WWW.RG.RU

ПРИГЛАШАЕМ К СОТРУДНИЧЕСТВУ

САМЫЕ ВЫГОДНЫЕ УСЛОВИЯ  
ДЛЯ РЕКЛАМОДАТЕЛЕЙ

Информационное сообщение
В соответствии с Постановлением Администрации 

Г.о. Подольск  от 18.05.2021г. № 568-П проводятся обществен-
ные обсуждения по объекту государственной экологической эк-
спертизы: «Реконструкция городских очистных сооружений хо-
зяйственно-бытовых стоков по адресу: Г.о. Подольск, 
г. Подольск , Домодедовское шоссе, д.25Б. Сооружения для об-
работки осадка сточных вод. Биогазовые установки». Предпо-
лагаемая форма общественного обсуждения: общественные 
слушания в режиме видеоконференцсвязи на электронной пло-
щадке «ZOOM». Начало проведения общественных слушаний 
24 июня 2021г. в 18.00. Цель намечаемой деятельности: сни-
жение негативного воздействия на окружающую среду. Место-
положение намечаемой хозяйственной деятельности: го-
родские очистные сооружения по адресу: Московская область, 
г.Подольск, Домодедовское шоссе, д.25Б. Заказчик и ответст-
венный за организацию: Муниципальное унитарное пред-
приятие «Водоканал» г.Подольска (ИНН 5036029468, 
ОГРН 1035007201712), адрес: 142105, Московская область, 
г .  Подольск,  ул.Пионерская,  д.1Б.  и Администрация 
Г.о.Подольск. Ознакомиться с материалами предмета обще-
ственного обсуждения возможно с 24 мая 2021 года по адресу: 
142105, г.Подольск, ул.Пионерская, д.1Б, комн. 4206; на сайте: 
www.vodokanalpodolsk.ru; на сайте: htt://подольск-админи-
страция.рф. Предложения и замечания принимаются по адресу: 
142105, г.Подольск, ул.Пионерская, д.1Б, комн. 4206; e-mail: 
pdls_vodokanal@mosreg.ru; сайт: www.vodokanalpodolsk.ru.
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РЕЗОНАНС  
Кошек и собак 
весом 
до десяти 
килограммов 
можно будет 
брать в салон 
самолета

ВЗЯЛИ ВЕС

Евгений Гайва

Российские авиакомпании 
увеличивают предельный вес 
домашних животных, которых 
допускается перевозить в са-
лоне самолета. Смягчить нор-
матив готов и национальный 
перевозчик — авиакомпания 
«Аэрофлот».

«Дополнительно изучается 
вопрос возможности перевоз-
ки животного в контейнере об-
щей массой более восьми ки-
логораммов в салоне воздуш-
ного судна на рейсах продол-
жительностью до двух-трех-
часов», - говорится в ответе 
гендиректора авиакомпании 
Михаила Полубояринова на 
запрос главы комитета Госду-
мы по экологии и охране окру-
жающей среды Владимира 
Бурматова, цитаты из которо-
го приводит агентство ТАСС.

«Мы вели переговоры с ави-
акомпанией. Однозначно: до-
пустимый вес животных они 
увеличат», — пояснил депутат 
«РГ».  

Приказ минтранса регули-
рует только общие правила пе-
ревозки животных в самолетах. 
В частности, указано, что про-
возить домашнее животное в 
салоне воздушного судна мож-
но только с предварительного 
согласия авиаперевозчика, 
если такая возможность пред-
усмотрена правилами авиа-
компании. Так что конкретные 
нормы устанавливают сами пе-
ревозчики.  

По словам Бурматова, изме-
нения могут затронуть и дочер-
ние компании «Аэрофлота».  
Также будут введены новые 
правила по количеству разре-
шенных к перевозке в салоне 
животных одним пассажиром и 
породам собак. В частности, 
брать в салон разрешат собак 
брахицефальных пород. К ним 
относят собак с укороченной 
мордой и плоским носом, на-
пример, мопсов, шарпеев, 
бульдогов, мастифов. 

Между тем «Аэрофлот» — не 
первая российская компания, 
которая пошла на улучшение 
условий перелета животных.  
«В S7 уже предоставили право 
перевозить в салоне животных 
весом до 20 и более килограм-
мов в переноске на соседнем 
кресле с закреплением его рем-
нями безопасности», — говорит 
Бурматов. 

Допустимый вес животных, 
перевозимых в салоне самолета, 
с восьми до 10 килограммов уве-
личили «Ютэйр», «Уральские 
авиалинии».  

Такая политика соответству-
ет мировому тренду на гумани-
зацию правил, повышение их 
гибкости с точки зрения потреб-
ностей пассажиров, в том числе 
владельцев животных. 

Компании исходят из необхо-
димости устанавливать такие 
нормы провоза животных, кото-
рые обеспечат возможность 
комфортного размещения во 
время перелета, поясняет испол-
нительный директор «Авиа-
Порт» Олег Пантелеев. 

Ограничение по массе жи-
вотного — наиболее универсаль-
ный критерий. С одной стороны, 
есть рекомендация, что, напри-
мер, собака в переносном кон-
тейнере должна иметь возмож-
ность встать на четыре лапы и 
развернуться вокруг своей оси, 
чтобы принять комфортное по-
ложение. С другой стороны, сам 
контейнер должен без проблем 
размещаться под впереди стоя-
щим креслом, а это зависит так-
же от конструкции самолетов. 
Иногда животное для его же ком-
форта лучше будет разместить в 
багажном отделении, поясняет 
эксперт. 

«Ограничения приходится 
вводить с учетом размеров про-
странства под креслом», — поя-
сняет Пантелеев.  По этой при-
чине крупные животные долж-
ны перевозиться в багажном от-
делении. Исключение делается 
только для собак-поводырей. 

При этом у авиакомпаний 
есть возможность немного 
увеличить вес перевозимых в 
салоне животных.  

ПРЯМАЯ РЕЧЬ Знакомьтесь, Анна Пилипчак — 
лучшая медсестра столицы

Я учусь 
у своих пациентов

Любовь Проценко

Р
ядом с московским вра-
чом должна быть мо-
сковская медсестра. Ко-
нечно, речь не о штампе 
места регистрации в па-
спорте. Московский 
врач — это статус, полу-
чить который можно, 
лишь сдав очень серьез-

ный экзамен. А в ближайшее вре-
мя в столице, как пообещал мэр 
Сергей Собянин, появится и ста-
тус «Московская медсестра». И 
это правильно, убеждена Анна 
Пилипчак, медицинская сестра 
Московского клинического на-
учно-практического центра име-
ни А.С. Логинова. «Я обязательно 
буду сдавать экзамен, чтобы по-
лучить его», — сказала она корре-
спонденту «РГ». Но одно испыта-
ние, не менее сложное, Анна не-
давно уже выдержала — она стала 
победительницей конкурса про-
фессионального мастерства сре-
ди медицинских сестер города. 
Итак, познакомимся: Анна Пи-
липчак — лучшая медицинская 
сестра Москвы. 

Анна, в столице 50 тысяч ме-
дицинских сестер, и вот вы 
признаны самой лучшей из 
всех. Это стало неожиданно-
стью для вас? 

АННА ПИЛИПЧАК: Пожалуй, да. Но 
признаюсь: мне очень хотелось 
победить! Поэтому к конкурсу 
готовилась основательно. Осве-
жила все, чему раньше учили. 
Сложностью ответить на 100 во-
просов по всей сестринской дея-
тельности для меня не стало. 
Еще проще оказалась задача 
продемонстрировать три мани-
пуляции, которыми обязана 
владеть медсестра. Первая — на-
ложить повязку-чепец пациенту 
после операции на голову. Вто-
рая — приложить пузырь со 
льдом. Третья — показать свое 
умение сердечно-легочной реа-
нимации. Пожалуй, самое важ-
ное умение, которым должны 
безупречно владеть все медики 
без исключения. Тем более я, че-
ловек, который работает в та-
ком сложном подразделении на-
шего центра, как отделение опу-
холей головы и шеи. 

Вам 35 лет, и уже такой боль-
шой стаж практической ра-
боты — более 17 лет. Почему 
вы стали именно медсестрой? 

АННА ПИЛИПЧАК: Я с детства восхи-
щалась работой медиков. Счи-
таю, что у них благородная про-
фессия, нужная во все времена. 
О другой сфере никогда даже не 
думала. Медсестра же, на мой 
взгляд, ближе всех находится к 
пациенту. Проходит вместе с 
ним весь путь от начала заболе-
вания и до выздоровления. Ока-
зывает не только медицинскую 
помощь, но и психологическую 
поддержку. Здесь тоже можно 
достичь своих высот, но для это-
го нужны не только знания, но и 
душевные качества, милосердие. 
Надо любить людей, одинаково 
относиться к ним независимо от 
их возраста, социального поло-
жения, национальности, верои-
споведания. 

С опухолью головы, да еще зло-
качественной, пациенты по-
ступают к вам, наверное, в 
полном шоке?

АННА ПИЛИПЧАК: Да, но в том и со-
стоит моя работа, чтобы страх у 
них прошел как можно быстрее, 
а на смену пришли ощущение 
покоя и комфорта. Уверенность, 
чтобы человек ни капли не сом-
невался в том, что он попал в 
надежные руки и ему окажут ка-
чественную, профессиональ-
ную помощь.

А это так?
А Н Н А  П И Л И П Ч АК :  Конечно! Наш 
центр принимает самых тяже-
лых больных. Эти люди, конеч-
но же, требуют к себе очень 
большого внимания. Да и не 
только они, но их родственни-
ки. Убедить, что все будет хоро-
шо, — только первый шаг. Дело в 
том, что качество жизни наших 
пациентов в процессе лечения 
очень сильно меняется. Напри-
мер, после операции кто-то из 
них не может нормально ды-
шать, и ему устанавливают тра-
хеостому. С ней нужно какое-то 
время прожить, например, до 
следующей операции. Пациент 
в этот период находится дома, и 
близкие должны научиться об-
ращаться с трахеостомой, а на-
учить их этому должна я. Забо-
та медсестры состоит и в том, 
чтобы семья пациента освоила, 
что у него теперь совсем другой 
режим питания. Пища требует-
ся мягкая, жидкая, да и ее он са-
мостоятельно часто принимать 
не может, а только через зонд. 
За зондом тоже надо уметь уха-
живать.

То есть работа медсестры — 
это не просто ловко ставить 
уколы и вовремя давать та-
блетки по назначению врача, 
как представляется боль-
шинству людей? 

АННА ПИЛИПЧАК: Конечно же, это 
весьма упрощенное представ-
ление. Тем более что на нашей 
работе, как и на всей медици-
не, сказывается появление сов-
ременных технологий и обору-
дования.  Простой пример. 
Семнадцать лет назад, когда я 
только пришла на работу, ана-
лиз крови брали шприцем с 
толстой иглой в стеклянную 
пробирку. Сейчас пробирка 
пластиковая, вакуумная с то-
ненькими иглами. Кровь в нее 
взять значительно легче и без-
болезненнее для пациента. К 
тому же, даже если такую про-
бирку уронишь, она не разо-
бьется и кровь не прольется. 
Это безопасно и для больного, 
и для медсестры. Облегчили 
нашу работу и электронные то-
нометры, термометры, масса 
дезинфицирующих растворов, 
одноразовые шприцы, благо-
да р я  п о я в л е н и ю  к от о р ы х 
шприцы не надо кипятить. В от-
делениях реанимации установ-
лены мониторы, с помощью ко-
торых медсестра на своем по-

сту каждую минуту видит, как 
чувствуют себя пациенты.

А вы сами учитесь чему-то у 
пациентов?

АННА ПИЛИПЧАК: Безусловно. Пре-
жде всего стойкости и желанию 
жить в самых трудных ситуаци-
ях. Такой пример мне подала 
одна молодая девушка с серьез-
ным заболеванием. В детстве у 
нее была саркома, и ей ампути-
ровали ногу. Уже у взрослой об-
наружился рак молочной желе-
зы. Во время лечения у нас она 
покорила меня своей жизнера-
достностью и готовностью все 
выдержать и выздороветь. Так и 
случилось. Женщина поправи-
лась, у нее прекрасная семья, 
дети. 

Пандемия коронавируса нало-
жила свой отпечаток на вашу 
работу?

АННА ПИЛИПЧАК: Онкологических 
больных меньше не стало, по-
мощь им мы как оказывали, так 
продолжали оказывать и в тече-
ние всего ковидного года. Центру 
же пришлось принять допмеры 
для того, чтобы в стационар не 
попали инфицированные паци-
енты и не заразили тех, кто уже 
проходит лечение. Этого нельзя 
было ни в коем случае допустить, 
чтобы не подорвать иммунитет и 
без того тяжелобольных людей. У 
нас были обустроены обсерва-
ции, куда сначала поступали все 
новые пациенты. Их там тща-
тельно обследовали и переводи-
ли в специализированные отде-
ления лишь после того, как был 
получен отрицательный резуль-
тат на COVID-19. 

Вам удалось уберечься от ко-
варного вируса?

АННА ПИЛИПЧАК: К счастью, да. А 
сейчас я сделала прививку, что-
бы быть более уверенной в без-
опасности и своих пациентов, и 
родных.

Сергей Собянин недавно объя-
вил, что в Москве скоро будет 

введен статус «Московская 
медсестра». Присваивать его 
будут после сдачи экзамена, и 
сдавшие получат прибавку к 
зарплате — 7,5 тысячи рублей 
в месяц. Как вам эта идея?

АННА ПИЛИПЧАК: Очень хорошая 
новость и отличная возмож-
ность проверить свое мастерст-
во, получить признание коллег 
и пациентов. Я считаю, что ря-
дом с «Московским врачом» 
должна быть соответствующая 
его статусу медсестра.

Директор вашего центра 
Игорь Евгеньевич Хатьков не-
давно стал членом Американ-
ской ассоциации хирургов. 
Это признание на междуна-
родном уровне. А вам хотелось 
бы помериться силами, опы-
том с медицинскими сестра-
ми, скажем, Нью-Йорка, Па-
рижа, Лондона? 

А Н Н А  П И Л И П Ч А К :  Это было бы 
очень интересно. К нам в центр 
приезжает за опытом много 
иностранных врачей. Я бы тоже 
с удовольствием посмотрела, 
как работают за рубежом мои 
коллеги.  

Анна Пилипчак: Медсестра оказы-
вает не только медпомощь, но и 
психологическую поддержку. 

А К Ц Е Н Т

Моя работа состоит в том, чтобы
человек ни на минуту не сомневался, 
что он попал в надежные руки 
и ему окажут качественную 
профессиональную помощь 

Нормы провоза 
животных в сало-
не самолета уже 
смягчили несколь-
ко российских 
авиакомпаний

PS

СОЮЗ ЖУРНАЛИСТОВ И МЕДИКОВ

В столице отметили свой профес-

сиональный праздник журналисты. 

Он прошел с опозданием на четы-

ре месяца — по календарю День ро-

ждения российской печати прихо-

дится на 13 января. Поправки вне-

сла пандемия коронавируса. На-

стоящими героями вечера стали 

врачи, спасшие в это время тысячи 

жизней. Рядом с ними в «красных 

зонах» были и журналисты. С уче-

том этого аббревиатуру МСЖ — 

Московский союз журналистов — в 

тот вечер можно было расшифро-

вать как «Союз журналистов и ме-

диков». От имени СМИ вместе с 

председателем Московского отде-

ления Союза журналистов и глав-

ным редактором газеты «Москов-

ский комсомолец» Павлом Гусе-

вым награды им вручала прослав-

ленный журналист, обозреватель 

«РГ» Ирина Григорьевна Красно-

польская. Фактически почти все 

они были героями ее полосы «Ме-

дицина», которая по пятницам вы-

ходит в «Российской газете». 

В номинации «Верные клятве Гип-

пократа» дипломами Союза жур-

налистов награждены Александр 

Гинцбург — директор Центра име-

ни Гамалеи, где создана первая в 

мире вакцина от COVID-19, глав-

врачи больниц № 15— Валерий Ве-

чорко, № 52— Марьяна Лысенко, 

военного госпиталя имени Бур-

денко Сергей Чернов, московской 

скорой помощи Николай Плаву-

нов и  другие.
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Обозреватель «РГ» 
Ирина Краснопольская вручила 
Александру Гинцбургу диплом 
Союза журналистов. 

Андрей Максимов,
писатель, 

телеведущий,

режиссер

ВКЛ

БОРОДИНСКОЕ 
СРАЖЕНИЕ ЛЮБВИ
Мировая премьера нового произведения 
Алексея Рыбникова

Явление должно жить в учебниках и исследованиях. 
Когда явление ходит в джинсах, сетует на то, что на 
сцене что-то там не включилось, принимает поздрав-
ления с премьерой и искренне ждет оценки других лю-
дей — как явление не воспринимается. Нам трудно оце-
нить значимость тех, кто живет рядом: явление надо 
изучать, а не пить с ним виски.

Алексей Львович Рыбников — огромное и серьезное 
явление культуры нашего времени. И дело не только в 
«Юноне и Авось», «Хоакине Мурьете», огромном ко-
личестве песен и мощных симфонических произведе-
ниях. Рыбников — выдающийся современный компози-
тор, и с этим, кажется, никто не спорит.

Но он еще и при-
думал жанр, кото-
рому нет названия 
и определения и ко-
торый еще дожида-
ется своих исследо-
ваний.

Спектакли, со-
здаваемые компо-
зитором в своем те-
атре «Московская 
государственная 
творческая мастер-
ская», — вне жанра. 
Точнее, они — новый 
жанр. Много лет назад я видел «Литургию оглашен-
ных» Рыбникова и тогда уже понял: если человек — эк-
спериментатор, то экспериментатор во всем.

И вот в театре Рыбникова — мировая премьера: 
«Князь Андрей Болконский» по роману «Война и мир». 
Рыбников здесь, понятно, композитор, но еще и режис-
сер-постановщик, и автор либретто. Расшифровываю: 
один человек сначала написал либретто по «Войне и 
миру», что само по себе, понятно, чрезвычайно труд-
но, потом написал музыку, а затем все это поставил. 
Дело не просто тяжелое, но невероятное. Рыбников 
блестяще справился. Явление, я ж говорю.

Почему театральные режиссеры так любят «Войну 
и мир»? Казалось бы, огромное, неподъемное произве-
дение… А может быть, потому, что это — одна из редких 
книг в мировой истории, в которой есть буквально все 
темы? В сущности, не только в истории человечества, 
но и в жизни каждого человека нет ничего, кроме вой-
ны и мира. Каждый из нас постольку счастлив, по-
скольку в жизни его властвует мир, а не война.

На мой взгляд, либреттист Рыбников написал имен-
но об этом. «Андрей Болконский» — история любви, 
хотя есть тут и сражения, и Наполеон, и российский 
император, и «гром победы». Но Бородинское сраже-
ние есть и у любви. Любовь тоже сражается за себя и 
восстает из праха. Или не восстает, из романтической 
превращаясь в бытовую. 

Любовь — как героиня «Войны и мира». Любовь — 
как самое главное в жизни, даже когда идут сражения и 
льется кровь. История любви на фоне истории битв. 
Чтобы обрести такой взгляд на великий роман Толсто-
го, нужно обладать недюжинной смелостью. Чтобы во-
плотить его на сцене, нужен талант, причем в разных 
областях.

То, что пишет либретто, а потом осуществляет по-
становку композитор, превращает спектакль в абсо-
лютно авторский. Сценическое, театральное произве-
дение, созданное композитором. Оно развивается по 
законам музыкального произведения, а не обычного 
спектакля. 

Великий Пушкин как-то заметил, что автора надо 
судить по законам, им самим над собой признанным. 
Рыбникова нельзя судить ни по каким известным нам 
законам. Он сам определяет жанр «опера-драма», как 
бы соединяя музыкальный жанр и драматический. Хо-
рошо, пусть так. 

В театре Рыбни-
кова работают от-
дельные артисты. 
Мало того что они 
могут петь в любой 
манере — хотите, 
как оперные певцы; 
хотите, как актеры 
драмы; а хотите — 
мюзикла. Но они 
еще очень хорошо 
понимают: то, что 
они не доиграют и 
не доскажут, за них 
доиграет и доска-
жет музыка. Это 
происходит не от 
актерской слабо-
сти, а от принципа 
работы. 

В спектаклях 
Рыбникова музыка — живой участник действия. Она не 
просто диктует актерам их существование, но и доиг-
рывает за них, играет с ними, сосуществует.

Наполненность — для меня одна из главных, если не 
самая главная, характеристика актерского мастерства. 
В спектакле «Андрей Болконский» пустых персонажей 
нет. Никита Поздняков (Болконский), Валерия Воробь-
ева (Наташа Ростова), Роман Орлов (Пьер Безухов), 
Дмитрий Беседа (Курагин), Александр Поздняков (На-
полеон)… Остановлюсь. Как вы понимаете, в музы-
кальной интерпретации «Войны и мира» очень много 
персонажей. Так вот, все они наполнены музыкой, жи-
вут по законам музыки, вступая с ней в диалог и подчи-
няясь беспрекословно.

Саму же музыку Алексея Рыбникова я оценивать не 
берусь. Честно говоря, не очень понимаю, как словами 
можно оценить то, что делают ноты. Для меня, просто 
как для зрителя и слушателя, удивительно вот что. С 
одной стороны, очевидно, что эта музыка написана се-
годня, это — современная музыка. Но с другой, она ка-
ким-то непостижимым образом рассказывает исто-
рию о прошедшем, ушедшем времени. В этом, без-
условно, есть какая-то тайна, а тайна — это то, что со-
вершенно не нуждается в расшифровке.

Новое произведение Алексея Рыбникова еще раз до-
казало, что театр Рыбникова живет и продолжает свои 
эксперименты. Постоянной сцены, увы, у театра нет, 
поэтому спектакли придется «ловить» в разных ме-
стах. Это печально. Поскольку человек-явление, чело-
век, создавший свой жанр, достоин не просто всяче-
ского уважения, но и — конкретной помощи.

Спасибо, Алексей Львович, за то, что не сдаетесь. И 
продолжаете делать невероятное. Ждем от Вас новых 
открытий.  

Спектакли, созда-
ваемые компози-
тором Алексеем 
Рыбниковым, — 
вне жанра. Точнее, 
они — новый жанр

В спектаклях 
Рыбникова музы-
ка — живой участ-
ник действия. Она 
не просто диктует 
актерам их суще-
ствование, но и 
доигрывает за них, 
играет с ними

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/4049

Видео-
репортаж 
смотрите 
на сайте 
«РГ»
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ТРИУМФ Наша команда 
по водным видам спорта 
сильнейшая в Европе

Награждение 
у бортика 

Анна Козина

Сборная России выиграла общий зачет чемпионата Ев-
ропы по водным видам спорта в Будапеште, завоевав 
42 медали  — 20 золотых, девять серебряных и 13 брон-
зовых. Лучшими в своих дисциплинах были наши син-
хронисты (шесть побед) и прыгуны в воду (пять). В пла-
вании на открытой воде — лишь одна «бронза», а плов-
цы из бассейна стали вторыми в таблице медалей, 
уступив британцам (девять золотых наград против 11).

В заключительный день соревнований «золото» в 
копилку команды принес 18-летний Илья Бородин. 
Его победный финиш на дистанции 400 м комплексом 
потянул на новый рекорд России и юниорский рекорд 
мира — 4.10,02 минуты. Второе время показал италья-
нец Альберто Раццетти (4.11,17), тройку сильнейших 
замкнул британец Макс Личфилд (4.11,56). Для Боро-
дина эта награда стала первой в карьере на чемпиона-
тах Европы.

Вчера опытная и титулованная Юлия Ефимова за-
воевала «бронзу» на 50 метров брассом. Россиянка 
преодолела дистанцию за 30,22 секунды, пропустив 
вперед не только итальянку Бенедетту Пилато (29,35), 
но и финку Ида Хулкко (30,19). Пилато снова выплыла 
из 30 секунд, подтвердив статус мировой рекордсмен-
ки, добытый накануне. В полуфинальном заплыве она 
показала результат 29,30 секунды, улучшив достиже-
ние американки Лилли Кинг, продержавшееся с чемпи-
оната мира-2017 в Будапеште (29,40). Ефимова тогда 
тоже проплыла быстрее секунд своей заклятой сопер-
ницы Лили Кинг, но показала второе время (30,25).

Возвращаясь к борьбе России и Великобритании в 
турнирной таблице, отметим, что свое лидерство в 
турнире пловцов соперники закрепили в двух финаль-
ных комбинированных эстафетах. Наши дважды фини-
шировали с «серебром». Итог таков: у россиян 22 ме-
дали (9-5-8), у британцев — 26 (11-9-6). Третью строчку 
заняли итальянские пловцы — 27 наград (5-9-13).

Президент Европейской лиги плавания (ЛЕН) Пао-
ло Барелли остался доволен тем, как прошел комплек-
сный и, главное, постковидный чемпионат Европы. 

— Этот турнир в очередной раз продемонстрировал 
силу и мощь европейских сборных по водным видам 
спорта, — подвел итоги соревнований Барелли. — Даже в 
такой непростой период спортсмены, тренеры, органи-
заторы доказали, что талант, труд, преданность делу, 
самоотдача всегда приносит желаемый результат.  

БАСКЕТБОЛ  УНИКС ждет 
ЦСКА в финале 
Единой лиги

Мячи наготове

Михаил Щербань

Вчера определился первый финалист Единой лиги. Ка-
занский УНИКС обыграл «Локомотив-Кубань» в тре-
тьем матче полуфинальной серии — 74:70 и добился 
победы в серии с «сухим счетом» — 3:0. 

Самым результативным игроком поединка стал за-
щитник гостей Найджел Уильямс-Госс, который набрал 
17 очков. В свою очередь, форвард УНИКСа Джон Браун 
заработал 14 очков. 

Ну а сегодня присоединиться к УНИКСУ могут ба-
скетболисты ЦСКА. Для этого «красно-синим» необхо-
димо на своей площадке одолеть победителя регуляр-
ного чемпионата — питерский «Зенит».

Напомним, что 
первые два матча се-
рии до трех побед 
прошли в городе на 
Неве. Там соперники 
обменялись победа-
ми. Далее команды 
переехали в Москву, 
где накануне прошел 
третий матч.

Армейцы вышли 
на поединок с хоро-
шим настроением. 
В состав после двух-
месячного отсутст-
вия вернулся Боломбой. 

Максимумом для «красно-синих» в первой полови-
не стали «плюс восемь» в начале второй четверти. Зато 
в четвертой четверти Клайберн и Хиллиард увели ко-
манду на двузначную дистанцию. В итоге заслуженная 
победа ЦСКА — 96:82. 

Самым результативным игроком матча стал фор-
вард москвичей Уилл Клайберн, набравший 24 очка. 

Подводя итоги, главный тренер столичного клуба 
Димитрис Итудис отметил характер своей команды:

— Отличный настрой на борьбу! Это была настоя-
щая битва, как и все игры, которые мы провели с «Зе-
нитом» в этом сезоне, а их было много. Детали предо-
пределили исход; мы были в чем-то лучше, чем в прош-
лой игре в Санкт-Петербурге. Также приятно, что ребя-
та поняли, что делать в нападении.  

ПОЗДРАВЛЯЕМ! Многократный чемпион мира по шахматам, депутат Госдумы Анатолий Карпов 
отмечает 70-летие

Чемпион навсегда
Николай Долгополов

В 
апреле 1975-го чемпион 
мира капризный амери-
канский гений Бобби Фи-

шер отказался от матча с моло-
дым советским гроссмейстером 
Анатолием Карповым. И уроже-
нец Златоуста был провозгла-
шен двенадцатым чемпионом 
мира. Такое случилось в первый 
и, как выяснилось, в последний 
раз в шахматной истории. По-
здравления перемежались с пе-
ресудами. А что было бы, если… 
Но шахматы, как и их история, 
не признают сослагательности.

Беседы мои на протяжении 
последних 45 лет с самыми раз-
ными гроссами подтверждают 
вывод, к которому всем и ка-
ждому надо было бы прийти 
еще тогда, когда Фишер принял 
тяжелое решение сдать титул и 
уйти непобежденным. Карпов 
был сильнее. При вероятном ра-
венстве сил за шахматной до-
ской его могучий дух был твер-
же, вера в себя глубже. Он брал 
и побеждал и этим. Еще два года 
новый король искал встречи с 
Фишером, делал это, даже обхо-
дя Международную федерацию 
шахмат, однако Бобби, засунув 
к карман эксцентричность и са-
моуверенность, от матча укло-
нялся. Что-что, а эндшпили он 
умел просчитывать точно. 

А еще, воспользуюсь здесь 
высоким штилем, сам Анатолий 
Евгеньевич понимал: за ним 
стоит держава. Противники, у 
него, как и у каждого великого, 
их было немало, называли Кар-
пова продуктом советской эпо-
хи. И вот здесь соглашусь. Он 
был ее частью, золотой песчин-
кой, страной просеянной и най-
денной, выпестованной, в чем-
пионскую огранку вставленной. 
Талант берегли, лучшие настав-
ники, сначала чемпион мира 
Михаил Ботвинник, а потом не-
изменный Семен Фурман, му-
дро направляли, вели, да так, 

что против нашего Анатолия 
было не устоять. Ему помогали? 
Да. Берегли? Бесспорно. Он был 
не только любимцем толпы? Ко-
нечно, ведь не могло быть иначе.

Он стал нашим, вошел в со-
знание своим, исконным, вер-
ным. И за Карпова болели горя-
чее и сердечнее, всегда и во всех 
матчах больше, чем за соотече-
ственников — тогдашних и быв-
ших. Может, чувствовали, что 
никогда не предаст, не отступит.

Карпов царил целую спор-
тивную вечность, что в больших 
играх встречается крайне ред-
ко. Будучи знаком с чемпионом 
с мая 1975-го, все же осмелюсь 
предположить, что одним из 
главных качеств Анатолия явля-
ется волевая целеустремлен-
ность. Задача поставлена, и он 
решает ее совсем не любой це-
ной, а мудрым аналитическим 

подходом, постоянной работой, 
тратой собственного драгоцен-
ного времени. Я не знаю и не в 
силах предположить, каким 
образом его хватает на все. До-
пустим, раньше бурлила моло-
дость, выручала физическая 
подготовка и теннис, помогали 
гены. Его любимая мама Нина 
Григорьевна ушла этим февра-
лем на 102-м году жизни. А Кар-
пов успевает все. Допустим, в 
Госдуме, где он представляет 
Тюменскую область, все схваче-

но и до карповского автоматиз-
ма отработано. Хотя в тепереш-
ние времена с их новыми свер-
хзадачами спасает только виде-
ние будущего, умение не просто 
предугадать, но и обязательно 
сделать. А Анатолий Евгеньевич 
возглавляет еще, страшно ска-
зать, с начала 1980-х Советский 
фонд мира, ставший в 1992-м 
(тоже предвидение чемпиона и 
политика) Международной ас-
социацией фондов мира.

Понятно, что открывает по 

всей России и по части мира 
шахматные школы, стремясь, 
чтобы шахматы стали частью 
детского образования. Да, это, 
тут нет сомнений и сомневаю-
щихся, типично его. Но когда 
Карпов задумал играть в шахма-
ты с сидельцами российских 
тюрем, над ним подсмеивались. 
И гению не под силу перевоспи-
тать зеков. А он пытается, разъ-
езжая по тюрьмам и давая сеан-
сы одновременной игры, облег-
чить жизнь оступившихся. 
Ослабить накал напряжения и 
уровень озлобления, приводя-
щий к конфликтам. Заставить 
их логически мыслить, чтобы 
забрезжившая свобода не за-
кончилась, как бывает, новым 
заключением. Пишу об этом 
подробно, ибо это одно их не-
давних деяний Карпова призна-
ла и ФИДЕ, проведя в мае меж-

дународный онлайн-турнир 
«Шахматы для свободы», участ-
ников которого сам Анатолий 
Евгеньевич и наставлял, при-
ветствовал. И не зря говорят, у 
него все удается, ибо уже в октя-
бре ФИДЕ с подачи куратора 
программы Карпова проведет 
первый международный и впол-
не официальный чемпионат за-
ключенных.

А сколько сделано для того, 
чтобы турнир претендентов 
ФИДЕ, выигранный нашим Яном 
Непомнящим, состоялся в Рос-
сии, и не в Москве, а в Екатерин-
бурге, где Анатолий Евгеньевич 
тщательнейше работает с мест-
ной шахматной федерацией. 

Вот вам случай из 17 мая. К 
вручению премии «Серебряная 
лань», вручаемой ежегодно Фе-
дерацией спортивных журнали-
стов России лучшим спортсме-
нам и команде, Карпов придумал 
новую номинацию. Сильнейшей 
командой года репортеры при-
знали чемпиона Всемирной 
Олимпиады-2020 шахматную 
сборную страны, за которую иг-
рали супруги-гроссмейстеры 
Екатерина Лагно и Александр 
Грищук. И Карпов предложил на-
звать приз «Семье чемпионов». 
В день церемонии Анатолий Ев-
геньевич чувствовал себя не-
важно, но все равно нашел спо-
соб поздравить первых облада-
телей трофея. Проведя генераль-
ную репетицию, произнес пре-
красный спич по включенному 
на полную мощь телефону. При-
ветствие слышали и сидящие в 
последнем ряду Большого зала 
Олимпийского комитета России.

И еще Карпов занимает 
пост… Но, нет, остановлюсь на 
этом. Молва твердит, что Анато-
лий Евгеньевич Карпов не допу-
скает ошибок. Он полстолетия 
на виду, многими любим и все-
ми уважаем. Пожелаем ему 
лишь одного — здоровья. Осталь-
ное у него есть, а благодаря Кар-
пову кое-что получаем и мы.  

ХОККЕЙ Сборная России выиграла два первых матча на ЧМ-2021

С флагом победы
Илья Соболев

С
борная России с 
двух побед старто-
вала на хоккейном 
чемпионате мира в 
Риге, обыграв ко-
манды Чехии (4:3) 
и Великобритании 
(7:1). Сегодня подо-
п еч н ы е  В а л е р и я 

Брагина проведут свой третий 
матч на турнире против Слова-
кии.

Из-за санкций Всемирного 
антидопингового агентства 
наши парни выступают под эги-
дой Олимпийского комитета 
России, без флага и без гимна. 
Но «красная машина» все рав-
но побеждает. В отличие, кста-
ти, от других фаворитов турни-
ра. Те же чехи после поражения 
от наших уступили швейцар-
цам 2:5 и уже имеют два пора-
жения в пассиве. Черные стра-
ницы своей истории переписы-
вают шведы, которые впервые 
на чемпионатах мира уступили 
датчанам (3:4) и белорусам 
(0:1). Историческое поражение 
потерпели и финны, накануне 
впервые проигравшие Казахс-
тану (1:2Б). Казахстанцы вооб-
ще творят чудеса: днем ранее 
они справились с Латвией 
(3:2Б), которая в свою очередь 
на старте ЧМ-2021 нанесла сен-
сационное поражение Канаде 
(2:0).

Своим мнением о первых 
днях чемпионата мира с «РГ» 
поделился чемпион мира и 
бронзовый призер Олимпий-
ских игр Андрей Николишин.

Андрей Васильевич, ваши пер-
вые впечатления от нашей 
сборной?

АНДРЕЙ НИКОЛИШИН: Ничего сверхъ-
естественного я пока не увидел. 
Это только групповой этап, все 
впереди. Обнадеживает, что вы-
играли оба матча. На последних 
секундах одолеть чехов — это 
даже не обнадеживает, а радует. 
Когда забираешь игру в самой 
концовке, это говорит и об уда-
че, и о мастерстве.

Кого-то в составе россиян уже 
можно выделить?

АНДРЕЙ НИКОЛИШИН: В плане кон-
структива, созидания выделя-
ются энхаэловцы Барабанов, 
Григоренко Но и ребята из КХЛ 
неплохо выглядят: здорово иг-
рает Антон Бурдасов, судя по 
матчу с британцами, неплохо 
влились в состав Андрей Кузь-
менко и Сергей Толчинский.

Так получилось, что в защите 
у нас нынче больше громких 

имен, нежели в атаке. Оборо-
на свой звездный статус 
оправдывает?

АНДРЕЙ НИКОЛИШИН: Это же все с 
натяжкой. Кто у нас громкое 
имя? Ну Иван Проворов, согла-
шусь. А все остальные? Другое 
дело, что это лучшие наши иг-
роки. Но я бы с другого ракурса 
посмотрел на ситуацию. Из 
НХЛ у нас приехало защитни-
ков пять человек. Значит, в 
КХЛ у нас совсем защитников 
нет? Вот что волнует. Из-за оке-
ана должно быть точечное уси-
ление, а у нас оно глобальное. 
Вот с этой точки зрения хочет-
ся, чтобы наш чемпионат, где 
созревают все наши звезды, 

был более сильный, более раз-
нообразный, бескомпромис-
сный, непредсказуемый.

В самое ближайшее время до-
ступными для сборной могут 
стать Александр Овечкин, 
Кирилл Капризов. В каком во-
обще усилении из НХЛ нужда-
ется наша  команда?

АНДРЕЙ НИКОЛИШИН: Прежде чем об 
этом рассуждать, надо пони-
мать стратегию тренерского 
штаба сборной. Какие цели они 
преследуют, по какому принци-
пу формируют команду.

Сегодня играем со словаками. 
Что о них можно сказать?

АНДРЕЙ НИКОЛИШИН: Это молодая, 
быстрая, дисциплинированная, 
хорошо катающаяся, злая ко-
манда.

То есть легко с ними не будет?
АНДРЕЙ НИКОЛИШИН: Нам легко ни с 
кем не будет. Даже англичане 
нам забили.

Уже в первые дни турнира гро-
мыхнуло несколько сенсаций. 
Чем их объяснить? Энхаэлов-
цы еще не привыкли к европей-
скому льду? Фавориты недоо-
ценили соперников? Или дей-
ствительно в хоккей научи-
лись играть уже все?

АНДРЕЙ НИКОЛИШИН: Я бы не гово-
рил о сенсациях. Сенсация — это 
если условные латыши выигра-
ют чемпионат мира. Североаме-
риканцы на первых порах толь-
ко вкатываются в турнир, поэ-
тому похожие, «неожиданные» 
результаты бывали и раньше. 
Поражения шведов тоже не счи-
таю сенсацией. А то, что все нау-
чились бегать, бросать, — так и 

есть. К сожалению, в хоккей иг-
рать не все научились.

Многие специалисты называ-
ют сборную Швейцарии тене-
вым фаворитом. Победа над 
Чехией это подтверждает?

АНДРЕЙ НИКОЛИШИН: Нет смысла 
спешить с выводами. Другое 
дело, что по составу для меня 
Швейцария изначально — самая 
сильная на турнире.  

В отличие от многих фаворитов сборная России на ЧМ-2021 пока избежала неприятных сюрпризов.

Во многом Анатолий Карпов прежний — и даже лучше.

А К Ц Е Н Т

Андрей Николишин: Нашей сборной 
ни с кем легко не будет. 
Даже англичане нам забили

Чемпионат мира 
по хоккею-2021: следите 
за новостями на сайте
rg.ru/hockey2021

На своей площадке армейцы уверенно разобрались с победи-
телями регулярного чемпионата Единой лиги из Питера.

Форвард ЦСКА 
Клайберн стал 
самым результа-
тивным игроком 
в третьем матче 
против «Зенита»

А К Ц Е Н Т

Анатолий Карпов царил целую 
спортивную вечность, что в больших 
играх встречается крайне редко
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ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

24 мая, понедельник, 
«Матч ТВ»
16.15 Россия — Словакия. 

Прямая трансляция.

Между тем

Минувшей ночью в случае поражения «Вашингтона» от «Бостона» и 

«Сент-Луиса» от «Колорадо» в сериях 1/8 финала Кубка Стэнли сразу 

несколько игроков могли освободиться для сборной России. Напом-

ним, за «столичных» выступают Александр Овечкин, Евгений Кузнецов, 

Дмитрий Орлов и голкипер Илья Самсонов, за «блюзменов» — Влади-

мир Тарасенко и Иван Барбашев.

Еще в одной паре плей-офф на грани вылета оказалась «Миннесота», 

потерпевшая уже третье поражение от «Вегаса» — 0:4. Это значит, что 

для сборной в ближайшее время может быть доступен еще и форвард 

«дикарей» Кирилл Капризов. Напомним, все серии идут до четырех по-

бед. А наставник россиян Валерий Брагин говорил, что держит место в 

заявке для двух энхаэловцев.
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